Zeitschrift: Der Geschichtsfreund : Mitteilungen des Historischen Vereins

Zentralschweiz

Herausgeber: Historischer Verein Zentralschweiz

Band: 113 (1960)

Bibliographie: Bibliographie der V Orte für das Jahr 1958

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 22.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

Bibliographie der V Orte für das Jahr 1958

LUZERN

1956

Dr. Meinrad Schnellmann

Ackermann, Jos. Rud. Niklaus Wolf zu Rippertschwand, 1756—1832. Hrg. v. Jos. Bütler. Luzern 1956. Verpflichtendes Erbe, 30.

Adam, Fritz. Gewässerschutzfragen um Luzern und den Vierwaldstättersee: Plan, Jg. 13, 1956, No. 5, S. 164—168.

Albisser, Hermann. Ein Beitrag z. luzernischen Schulgeschichte. Luzerner Kantonal-Lehrerkonferenz, 1849—1949. Hrg. v. Lehrerverein d. Kts. Luzern. (Hochdorf) 1956.

Amlehn, Sales und Paul, s. Staffelbach, Georg.

Amrein, Alois. Eine Chronik von Gunzwil (Auszug aus s. handschriftl. Aufzeichnungen), Jahresschr. Wynentaler-Blatt, Kulmer Bezirksbl., Sonntagsbote 1956, S. 13—31.

Amrein, Seppi. Lustig bis politisch (1. 1956). Eine Anzahl Humorzeichnungen von S'A'. Luzern.

Aesch, s. Reinle, Adolf.

Attenhofer, Heinrich, Ludwig, s. Buess, Heinrich.

Ausstellung, Histor., anl. der 700-Jahr-Feier der Stadt Sursee im Pfarreiheim, 30. Juni bis 15. Juli 1956. Sursee 1956.

Baldeggersee, s. Bußmann, Josef.

Balthasar, Hans Urs von. Die Innerschweiz ehrt H' U' von B'. LNN 12. 7. 1956 (an.) — Der große Literaturpreis d. Innerschweiz an U' von B'. (Feierliche Überreichung in Luzern). Vl. 12. 7. 1956 (J. N.)

Balthasar, Jos. Ant. Felix, s. Laube Bruno.

Bazar-Nachrichten (des) Kindergarten-Bazar (Reußbühl). Gratis-Mitteilungen. Reußbühl (Emmenbrücke). April, Juli, September 1956 Nos. 1—3.

Beck, Alfons. Sursee und s. Magistraten im polit. Leben des 19. Jahrh.: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 247—273.

Beck, Carl. Die Gemeinde- und Stadtpräsidenten v. Sursee: 700 Jahre Stadt Surse, S. 275—277.

— Sursee im Zeichen des christl. Abendlandes: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 123 bis 144.

- Beck, Peter. Von alten Bräuchen im Laufe d. Kirchenjahres: Luzern im Wandel der Zeiten, 3, Luzern 1956.
- Bericht über die Eidg. Betriebszählung v. 25. August 1955 [Hrg. v. d.] Einwohnerkontrolle d. Stadt Lzern. (Luzern 1956). Masch.-Schrift.
- Bericht und Antrag des Stadtrates von Luzern... betr. den Verkauf des Grundstückes Nr. 195 am Kornmarkt, Polizeiwachtlokal, Kornmarkt Nr. 2/Furrengasse Nr. 22 (V. 2. 3. 56). [Mit histor. Einleitung].
- die Verkehrsverbesserungen am Pilatusplatz (V. 9. 3. 56).
- die Volksinitiative für d. Schaffung eines Hallenschwimmbades in Luzern (V. 25. 5. 56).
- die Renovations- und Restaurierungsarbeiten am Rathaus (V. 8. 6. 56). [Mit histor. Einleitung und Plänen].
- Renovations- und Restaurierungsarbeiten am am Rhyn-Haus, Furrengasse Nr. 21 (V. 8. 6. 56). [M. Abb. nud Plänen].
- Bernet, Gertrud. Fürsorge-Institutionen d. Stadt Luzern. Ihre schweizer. und lokale Bedeutung. I. Neutrale und evangel.-reformierte private Einrichtungen. (Diplomarbeit d. Schweizer. Sozial-caritativen Frauenschule Luzern). Luzern 1956. (Masch.-Schr.).
- Beromünster, s. Eisenbahn Jahre, 50 Wallimann-Huber, Jos.
- Blaser, Fritz. Bibliographie d. Schweizer Presse mit Einschluß des Fürstentums Lichtenstein: Quellen z. Schweizer Geschichte N. F. Abt. IV (Handbücher). 1. Halbband. Basel 1956. [darin auch Luzern].
- (fbl.). Der Preußenfeldzug von 1856 [in s. Beziehungen zu Luzern]. LT 22. 12. 1956.
- Blaser, Robert. Unsere Stadtmusik doch älter!: Stadtmusik Luzern 1956. Nr. 5, S. 9-13.
- Blatten. Neue Zürcher Nachr. 6. 4. 1956 (Christl. Kultur) (M. J.) s. Hertig, L.
- Blösch, M. Algerische Störche f. d. Storchansiedungsversuch der Vogelwarte Sempach: Ornithol. Beobachter 1956, S. 97—104.
- Boesch, Gottfried. Sempach. Bern 1956: Schweizer Heimatbücher, 39.
- Vom Untergang der alten Abtei Rheinau. Ein Beitrag z. Aufhebungsgeschichte des Benediktinerklosters auf Grund von Briefen und Tagebüchern: Mitt. d. Antiquar. Ges. Zürich Bd. 38. H. 3. Zürich 1956 [darin Abt Leodegar Ineichen von Hochdorf].
- Stadtgründung und Stadtrecht: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 87-102.
- Vom Sempachersee ins Seetal. Geschichtl. Zusammenhänge. V. 6. 7. 1956.
- Bossard, Edmund. Die Goldschmiede-Dynastie Bossard in Zug und Luzern, ihre Mitglieder und Merkzeichen: Gfr. 109, 1956, S. 160—184.
- Bossard, Fritz. Bauliche Anlage und Entwicklung d. Stadt Sursee: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 103—122.
- Die Wacht auf Mariazell. Vl. 6. 7. 1956.
- Wertvolle Gasthausschilder in Geschichte und Kunst: Schweizer. Wirte-Zeitung 15. 12. 1956 [darin Sursee].
- Brändly, Willy. Geschichte d. Protestantismus in Stadt und Land Luzern: Luzern, Geschichte und Kultur II 4, Luzern 1956.

Brückner, Werner. Über temporäre Aufschlüsse in d. Alpenrandkette bei Schiberen südlich von Vitznau, Kt. Luzern: Eclogae geologicae Helvetiae, 1956, 79—84.

Bücheler, Josef. Die Anfänge d. organisierten Spar- und Kreditwesens im Kt. Luzern: Schweizer. Raiffeisenbote 1. 5. 1956, S. 99—101.

Bucher, Alfred. Rund um das Hafenviertel «Hechtenloch»: Bazar-Nachrichten Nr. 2 und 3 [Reußbühl] 1956.

— (A. Bu.) «Neben der Reuß» — Gestern und heute. LNN 29. 9. 1956.

Bucher, Anton M. Baugeschichte d. Pfarrkirche Weggis. Vitznau 1956.

Bueß, H[einrich]. Heinrich Ludwig Attenhofer, 1783—1856. Ein Schweizer Arzt und Etnograph in russischen Diensten: Schweizer. medizin. Wochenschr. 1956, S. 932—935.

Buochmann, Hans, s. Zihler, Leo.

Burger, August. Die berufliche Ausbildung d. Luzerner Bauernjugend: Schweizer, Raiffeisenbote 1. 5. 1956, S. 95—96.

Bußmann, J[osef]. Vom Baldeggersee: Plan 1956, Nr. 5, S. 169-170.

Bütler, Jos., s. Ackermann, Jos. Rudolf.

Buttisholz, erhält eine neue Orgel: Steiner, Fritz. Orgelwerke in d. Pfarrkirche B'. — Ineichen, A. Die neue Orgel im Vergleich zur alten. Willisauer-Ztg. 31. 8. 1956.

Buttisholz — Uniformen-Weihe 22. Juli 1956 [der] Feldmusik B'. [Darin] 3. Steiner, Fritz. Aus d. Entwicklung d. Instrumentalmusik in B'. Willisau 1956, S. 33—71

— Orgelweihe in B', St. Verenatag, 1. Sept. 1956 (M. J.) Anz. v. Rottal 31. 8. 1956. [Mit lokalgeschichtl. Beiträgen].

Casteln, s. Marti, Hans.

Chronik d. Gemeinde Malters 1956. Malters 1956.

Cuoni, Paul. 125 Jahre Männerchor Sursee 1831-1956. Sursee 1956.

— Die Schule von Sursee: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 171—192.

Dekret über d. Genehmigung d. Vertrages betr. d. Ablösung d. Kollaturverpflichtungen d. Staates Luzern gegenüber d. Pfarrpfründe Escholzmatt v. 9. 10. 1959. — Botschaft d. Regierungsrates dazu v. 3. 8. 1956.

Ebikon — Das neue Schulhaus v. E'. (ga.) LNN — Vl. 1. 20. 10. 1956 — LT 22. 10. 1956. — s. Müller, Anton — Niderberger, J.

Egolzwil, s. Greber, Alois.

Elsaß, s. Wocher — Wey, Jos.

Emmen — Eidgen. Flugzeugwerk E'. In: Der Bau von Militärflugzeugen in der Schweiz I. NZZ 4. 1. 1956.

— Meierhöfli. Ein neues Schulhaus. LT 16. 6. 1956.

Emmenbrücke - 50 Jahre Viscose. LT - V. 12. 9. 1956.

— Vorort Luzernischer Industrie. LNN 8. 9. 1956. Darin: Müller, Anton (-ül-). Aus d. Vorgeschichte d. Industrie im Raume v. E', 50 Jahre Viscose — (Z) Die Bedeutung Emmens in d. Volkswirtschaft.

— s. Jahre, 50.

Entlebuch, s. Roos, Jos. — Studer, Otto.

- [Erlanger, Abraham und Braun, Maurice]. Chronik d. Chevra Kadischa Luzern 1887—1956. (Luzern 1956).
- Erler, Adalbert. Thomas Murner als Thomist: Frankfurter wissenschaftl. Beiträge, Rechts- und Wirtschaftswissenschaftl. Reihe, Bd. 13. Frankfurt a. M. (1956).
- Erni, J. Sursee. Geschichte und Gesicht einer Kleinstadt. Vl. 6. 7. 56.
- Eschenbach weiht s. neues Schulhaus, 26. 8. 1956. (Hochdorf 1956).
- Escholzmatt, s. Dekret Portmann, Jos.
- Felder, Gottfried. Geschichte d. Einzinserkasse d. Kantons Luzern. Diss. rer. pol. Bern 1956.
- Fischli, Walter, Prof. Dr. phil., Rektor des Gymnasiums und Lyzeums an der Kantonsschule Luzern, 1907—1955. Nekrologe: Jb. über d. kant. höhern Lehranstalten in Luzern 1954/55, S. 91—97, (Alfred Loepfe) LNN 26. 4. 1955 (Konrad Steffen), Vl 26. 4. 1955 (-dk-).
- Frey, Geschwister, s. Zwicky v. Gauen.
- Frey, Josef. [Bibliographie d. Kts. Luzern 1953]. Gfr. 1955, S. 237-242.
- Frey, Josef. P. Leodegar Ritzi OFM. Conv. (gest. 1588). Ein Beitrag z. älteren Luzerner Bildungsgeschichte: Gfr. 1956, S. 69-75.
- Luzern, die Leuchtenstadt: Schweizer. Raiffeisenbote 1. 5. 1956, S. 88-89.
- Galerie Fischer Luzern. Mobiliar und Kunstgewerbe a. d. Nachlaß d. Herrn Oberstdivisionär Hans v. Pfyffer v. Altishofen... Große Abktion in Luzern v. 12.—16. Juni 1956. Luzern 1956.
- Gamma, Hermann, Prof. Dr. phil. Nekrologe: LNN 17. 1. 1955 (Eugen Felber); LT 17. 1. 1955 (Bruno Laube); Vl. 17. 1. 1955 (Carl Mugglin); Entlebucher Anz. 28. 1. 1955 (Josef Aregger). Mitt. d. Naturforsch. Ges. Luzern 1955, S. XXXIX—XLV (Franz Mugglin) Verh. d. Schweizer. Naturforsch. Ges. 1955, S. 345—347 (Franz Mugglin) Ur-Schweiz 1955, Nr. 3, S. 49—51 (Josef Speck) Schweizer. Beitr. Dendrol. 1955, H. 7, S. 60—63 (Joh. Anliker) Schweizer. Zs. f. Pilzkunde 1955, S. 17—18 (E. J. Imbach).
- Gaßmann, Alfred Leonz. Köbeli. Autobiogr. Skizze I: Heimatkunde d. Wiggertales 1956, S. 72—82.
- Gaßmann, Josef, s. Reinle, Adolf.
- Gisler, Johannes. Die Stellung d. acht alten Orte zum Konstanzer Bistumsstreit 1474—1480. Thèse lettres Fribourg. Fribourg 1956. Auch in: Zeitschr. f. schweizer. Kirchengesch. Beih. 18.
- Göggel, Walter, s. Kurmann, Hans.
- (Göttler, Werner). 10 Jahre Atis. Abendtechnikum d. Innerschweiz (Luzern 1956) [Masch.-Schr.].
- Greber, Alois. An den Gestaden d. ehemaligen Wauwilermooses. Von d. Ausgrabungen im Steinzeitdorf Egolzwil 3: Euse Kaländer 1956, S. 93—103.
- Das Freiamt Willisau grüßt Sursee. Vl. 6. 7. 1956.
- Guggenbühl, J. J., s. Stettbacher, Hans.
- Gunzwil Das heutige G'. Wynentaler-Blatt 1956, S. 31-35.
- s. Amrein, Alois.

- Haas, Leonhard. General Maurus Meyer von Schauensee und die Französ. Revolution. Antrittsvorlesung geh. am 7. Jan. 1956. Zürich 1956: Kultur- und staatswissenschaftl. Schriften, 93.
- Hägi, Hans, Lustenberger, Alois [u.] Theiler, Klara. Im Wunderland. So lernen wir lesen. Luzerner Ganzheitsfibel (Hrg. v. Kant. Lehrmittelverlag Luzern. (Luzern 1956).
- Hartmann, Geschwister, s. Zwicky v. Gauen, J. P.
- Hartmann, Plazidus. Josef Reinhard (1749—1829) und s. Engelberger Trachtenbild: Titlis-Grüße 1955/56, S. 53—56.
- Der Wappenschmuck in Luzerner Stammbüchern [= Freundschaftsbücher oder libri amicorum]: Schweizer Archiv f. Heraldik 1956, S. 53—62.
- Hasenburg, s. Sidler, Franz.
- Heidegg, s. Steinegger, Ruth Vetterli, U.
- Hensler, Th. Vom Vierwaldstättersee zum Rigi: Schweizer Schule 1956/57, S. 164—171.
- Hertig, L. Hilfe für St. Jost in Blatten. Vl. 17. 3. 1956.
- Hermann, Caspar, Kunstmaler. Nekrologe: LNN, LT, Vl. 1. 9. 1955 (E. Hü.).
- Herzog, Rudolf. Zürcher des 18. Jahrh. besuchen schweizer. Jesuitenkollegien. Neue Zürcher Nachr. 1956, Nr. 177 und 178. [Darin auch Luzern].
- H[erzog], R[udolf]. Das Luzerner Jesuitenkollegium in Zürcher Reiseberichten d. 18. Jahrh. [Mitget. v. R. H., Z.]. Vl. 17., 18., 19. 9. 1956.
- Hilber, J. B. Luzern und die Innerschweiz: Schweizer. Raiffeisenbote 1. 5. 1956, S. 91—92.
- Hochdorf Ein Familienunternehmen braut seit 75 Jahren in H'. LNN 17. 12. 1955 (Sg.).
- Hochstraßer, Walter, s. Pfaffnau.
- Hodel, Ernst, Kunstmaler. Nekrologe: LNN, LT, Vl. 11. 5. 1955 (C. H.) LT 29. 7. 1955 (L. A.).
- Hofstetter, Max. Geltendes und werdendes Baurecht. Von d. Bauzonenplanung zur Flächennutzungsplanung, unter bes. Berücks. des luzern. Rechts. SA. a. d. Schweizer. Zentralbl. f. Staats- und Gemeindeverwaltung 1956. Zürich 1956.
- Huggenberg-Kaufmann, Frieda. Aus der Geschichte der «Marbacher» von Marbach 1380—1635: Bll. f. Heimatkde. a. d. Entlebuch 1956, S. 75—95.
- Hügly, Carl, Gemeindeschreiber und alt Kantonalbankpräsident. Nekrologe: LNN 29. 5. 1956 (H. Z.) LT 29. 5. 1956 (Ch. Bl.) Vl. 28. 5. 1956 (S.)
- Jahre, 30, Padfinderabteilung Müsegg Luzern. Jubiläumsschr. 1926—1956. (Luzern 1956).
- 40, Turnverein Triengen ETV, 1916—1956. Triengen 1956.
- 50, Anzeiger v. Rottal [Jubiläumsnummer d. Anzeiger v. Rottal v. 21. 9. 1956.]
- 50, Eisenbahn Reinach-Beromünster. Gedenkschr. z. Jubiläumsfeier v. 29./30. Sept. 1956. Beromünster 1956.
- 50, Kathol. Frauenbund d. Stadt Luzern 1906-1956. (Luzern 1956).
- 50, Verband d. Milchlieferanten v. Luzern und Umgebung 1905—1955 (Horw 1955).

- 50, Verband d. Milchlieferanten v. Luzern und Umgebung. Die Entwicklungsgesch. einer bedeut. innerschweizer. Selbsthilfeorganisation. Innerschweiz. Bauernzeitg. 3. 3. 1955.
- 50, Viscose Emmenbrücke 1906—1956 (Hrg. [v. d.] Société de la Viscose Suisse, Emmenbrücke. Redaktioneller Mitarbeiter: Rudolf Danner), (Luzern 1956).
- 75, Seeclub Luzern. (Eine Geschichte stolzer Erfolge Die Jubiläumsfeier im «Palace»). LT 8. 10. 1956.
- 700, Stadt Sursee, 1256—1956. Von Otto Hellmut Lienert [u. a.] Vorwort: Jul[ius] Beck. Sursee 1956.
- Jerger, Wilhelm. Ein Musikalieninventar a. d. Jahre 1661 im Katalog von St. Urban: Die Musikforschung 1956, S. 274—281.

Ineichen, A., s. Buttisholz.

Ineichen, Leodegar, s. Boesch, Gottfried.

Inwyler, Robert (R. I.). 75 Jahre Ornithol. Gesellschaft d. Stadt Luzern. LT 27. 2. 1956.

Jost, Franz. Sursee in vergilbten Büchern. Aus Reiseberichten ausländ. Gäste: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 17—33.

Käch, Beat. Das Geschlecht Käch von Buttisholz, Kt. Luzern 1956. (Masch.-Schr.) Kahr, Walter. Der Finanzausgleich zwischen Staat und Gemeinden im Kt. Luzern. Diss. rer. pol. Bern 1956.

[Katalog d.] Kunstmuseum[s] Luzern: Ikonen und Skulpturen a. Luzerner Privatbesitz [Luzern 1955].

- Kunstmuseum[s] Luzern: Franz Fedier, Max Marti, Edy Renggli, Robert Wyß [Luzern 1956].
- Kunstmuseum[s] Luzern: Barocke Kunst der Schweiz [Luzern 1956].

Kaufmann, Ernst. Geschichte der Cisterziensterabtei St. Urban im Spätmittelalter, 1375—1500. Thèse lettres Fribourg 1956. Fribourg 1956. — Auch in: Zeitschr. f. schweizer. Kirchengesch. Beih. 17.

Keller, Beat, Chorherr, Msgr., alt-Regens d. Priesterseminars Luzern. Nekrolog: Vl. 13. 12. 1956 (Raymund Erni).

Keller, Joseph. Alte Hauswandmalereien in d. Stadt Luzern. Forts. Luzerner Hauskal. 1956, S. 58-60.

Keller, Karl (kr). Reiden — die blühende Gemeinde im Wiggertal. LT 29. 3. 1956. Kilchmann, Otto, Dr., Obergerichtspräsident. Nekrolog: LNN (A. J.) — LT (A. K.) Vl. (C. H.) 17. 6. 1955.

Koch, Hans. Amüsante Begebenheiten aus d. Luzerner Münzgeschichte. Schweizer. Raiffeisenbote 1. 5. 1956, S. 98—99.

Koller, Stephan. Der Orgelumbau in Wolhusen. Wolhuser Zeitung 14. 12. 1956. Kompaß (Treue und Ehre). Verband kathol. Pfadfinder. Sondernummer Luzern. Februar 1956. Nr. 2.

Kradolfer, Wilhelm. Erlebnisse eines Baselbieter Wachtmeisters im Sonderbundskrieg. Basler Jahrb. 1956, S. 109—124.

Kriens. — Aus d. Geschichte d. Krienser Fortschrittvereins (j.). Freie Innerschweiz 19. 7. 1956.

— s. Jahrhundert, ein — Müller, Arthur.

- (Kronenberger, Hildegard). 75 Jahre Kronenberger, 1880—1955 (Luzern 1955).
- Kurmann, Hans. Erfolgreicher Ausland-Luzerner. Walter Göggel, bedeutendster Käsefabrikant in Kolumbien: Luzerner Hauskal. 1956, S. 62—64.
- Laube, Bruno. Josef Anton Felix Balthasar, 1737—1810. Ein Beitr. z. Geschichte d. Aufklärung in Luzern. Diss. phil. hist. Basel. Basel, Stuttgart 1956. Auch in: Basler Beitr. z. Geschichtswissensch., 61.
- Lengweiler, Hans. Stammtafel d. Zwimpfer. Sehr altes Fischergeschlecht d. Sempachergebietes. Tafel von 12 Generationen, mit rund 1200 Namen, nach den Forschungen v. Leodegar Zwimpfer-Friedrich zsgest. Luzern 1956.

Lienert, Otto, Helmut (OHL). Sursee, die freudige Jubilarin. LNN 7. 6. 1956. Loosli, C[arl] A[lbert]. Erinnerungen an Carl Spitteler. St. Gallen 1956. Lustenberger, Alois, s. Hägi, Hans.

- Lutz, Alfons. Mondmilch und Drachenstein. Pharmazie- und kulturhistorisches vom Pilatus: Schweizer. Apotheker-Zeitg. 1956, S. 750—758.
- Luzern. Ein kleines Stadtbuch [Hrg. v.] Off. Verkehrsbureau Luzern. (2. Aufl.) (Luzern 1956).
- Die ideale Kongreßstadt. Luzern [ca. 1955].
- Schweizer. Grundbuchvermessung. Übersichtsplan der Kantone Luzern und Obwalden. Hrg. v. Kant. Vermessungsamt Luzern. 375: Schimberg, nachgeführt bis Ende 1956.
- Der Luzerner Große Rat Ein Spiegelbild des Volkes. LNN 14. 4. 1956. (Ro. B.)
- Das Hubelmattschulhaus [Einweihung] FI, LNN, LT, Vl. 2. 4. 1955.
- Das Luzerner Wetter im Jahre 1955. Von der Wetterwarte Wesemlin. LNN 1956, 16. und 17. 2. LT 18. 2. 1956 Vl. 11. 2. 1956.
- Vom Wetter in Luzern. [Nach] Wetterberichte[n] v. X. Arnet 1896—1910, 1911—1925: Christl. Hauskal. 1955, S. 60—62, 1956, S. 53—55.
- Der Ruf nach Schutz der Altstadt von Luzern verstärkt sich. Eine Aussprache unter Interessenten im Rathaus. LT 24. 1. 1956. (e. h.)
- Eine Reise nach Luzern anno 1885. Nidwaldner Volksbl. 1956, No. 13, 14. (KR).
- Das neue Fremo-Haus. Ecke Weggisgasse/Grendel. LNN, LT 20./21. 4. 1956, Vl. 21. 4. 1956.
- Die Metallschlauchfabrik Luzern 50 Jahre alt. Vl. 19. 9. 1956. (B-r).
- Neubau Waadt Unfall Schweizer. Volksbank Luzern, Hirschengraben-Hirschmattstr. LT 8. 11. 1956, LNN und Vl. 9. 11. 1956.
- Der neue Geschäftsbau an der Löwenstr. (Café Scherrer). LNN, LT und Vl. 23. 10. 1956.

Luzernersee, s. Müller, Anton.

Malters, s. Chronik.

Marbacher, s. Huggenberg-Kaufmann, Frieda.

Mariazell, s. Bossard, Fritz.

- Marti, Hans (M. H.). Lob der alten Schmiede: Luzerner Hauskal. 1956, S. 53-55 [betr. Luzern].
- (M. H.). Von den urgeschichtl. Ausgrabungen im Wauwilermoos. LT 6. 10. 1956.

- Von der Kasteln zum Fideikommiss Sonnenberg (Bild und Text: m). LNN 24. 11. 1956.
- 100 Jahre Eisenbahn im Wiggertal: Heimatkde. d. Wiggertales 1956, S. 58—70. Mayer, Beda. P. Leopold Wolf, OFM. Cap.: Coll. Helvetiae Franciscana 1956, Bd. 6, S. 309—314.
- (Meihuizen, J.) Das Geschlecht Meihuizen: Wynentaler-Blatt etc. Jahresschrift 1956, S. 1—11.
- Menzberg, s. Riedweg, Hermann.
- Meienberg, Alois. Die Raiffeisenkassen im Kt. Luzern: Schweizer. Raiffeisenbote 1. 5. 1956, S. 101.
- Meyer von Schauensee, Maurus, s. Haas, Leonhard.
- Mitteilungen der Naturforsch. Gesellsch. Luzern 17 [1955]. Festschrift z. Hundertjahrfeier (1855—1955). Luzern 1955.
- Moos, Ludwig, von, Oberst und alt-Oberdirektor d. von Moos'schen Eisenwerke. Nekrologe: FI 10. 4. 1956 (A.E.) LNN 9. 4. 1956 (Hans v. Segesser) LT 9. 4. 1956 (K. B.) Vl. 10. 4. 1956 (A. E.).
- Moos, Paul, von. Besonderheiten d. Hypothekarrechtes im Kt. Luzern: Schweizer. Raiffeisenbote 1. 5. 1956, S. 101—103.
- Moos, Xaver, von. Wohin mit dem Bilderschmuck d. alten Luzerner Hofbrücke? LNN 7. 1. 1956.
- Müller, Anton (Willisau). Feldmusik Willisau Land. 60-Jahrfeier, Fahnenweihe, Neuuniformierung, 15.—16. Juli 1956. (Willisau 1956).
- (Müller, Anton, Ebikon). Chronik der Wey-Zunft d. Stadt Luzern 1925—1956. (Luzern 1956).
- Müller, Anton (Ebikon). Ebikon eine Luzerner Vorortsgemeinde zwischen Vergangenheit und Zukunft. LNN 19. 5. 1956.
- Landschaft und Geschichte um den Luzernersee: Christl. Hauskal. 1956, S. 38-47.
- (-ül-) Sursee vor einem Jahrhundert. Ein kulturgeschichtl. und biograph. Querschnitt. LNN 7. 7. 1956.
- (-ül-). Entlebucher Volksleben in vergilbten Aufzeichnungen. LNN 3. 9. 1955.
- (-ül-). Historisches vom Fuße der Rigi. Von Gästen und Gaststätten. LNN 20. 8. 1955.
- (-ül-). Luzerner Beitrag zum Jubiläum der ETH. LNN 15. 10. 1955.
- (-ül-). Über Sinn und Entstehung von Familiennamen [besonders Luzern]. LNN 9. 2. 1955.
- (-ül-). Von Orts-, Flur- und Hausnamen in Luzern. LNN 26. 2. 1955.
- (-ül-). Das Seetal in der Geschichte. LNN 23. 4. 1955.
- (-ül-). Frühling und Musen im Seetal. LNN 28. 5. 1955.
- (-ül-). Kriens und die Geschichte des Sonnenbergs. LNN 11. 6. 1955.
- (-ül-). 100 Jahre Maschinenfabrik Bell Kriens. LNN 18. 6. 1955.
- (-ül-). Kleine Reise ins Seetal. Beim «alten Balbeler». LNN 25. 6. 1955.
- (-ül-). Rund um die Rigi. LNN 25. 6. 1955.
- (-ül-). Personengeschichtl. und kulturelle Gemeinschaft Aargau-Luzern. LNN 25. 6. 1955.
- (-ül-). Streifzug durchs Entlebuch. LNN 13. 8. 1955.

- (-ül-). Literatur und Künste um die Rigi. LNN 27. 8. 1955.
- (-ül-), s. Emmenbrücke.
- Sehenswertes Luzern d. Gegenwart und Geschichte: Schweizer. Raiffeisenbote 1. 5. 1956, S. 89—90.
- Wirtschaftsgeschichtliche Skizzen: Schweizer. Raiffeisenbote 1. 5. 1956, S. 94—95.
- Müller, Arthur. Der Krienser-Deckel: Christl. Hauskal. 1956, S. 56-58.
- Müller, Justin. 700-Jahrfeier Sursee. Kompaß 28. 6. 1956.
- Müller, Kuno. (K. M.) Die Geschichte d. Cisterzienser-Abtei St. Urban (Besprechung). LT 23. 6. 1956.
- Muri, A[lois]. Durch ihr Hobby berühmt gewordene Luzerner Ärzte: Luzerner Hauskal. 1956, S. 45-47.
- Murner, Thomas, s. Erler, Adalbert.
- Nick, Konrad. Aus dem Surseer Kultur- und Geistesleben: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 151—170.
- Niderberger, Joe. (J. N.) Die neue Quartier-Telephonzentrale Maihof-Ebikon. Vl. 6. 12. 1956.
- Ottiger, Theodor. Die Luzerner Stadtansicht des Martinus Martini 1597: Luzern im Wandel d. Zeiten, 2. Luzern 1956.
- Petermann, Roland. (pe). Neue Wandbilder in Luzern. Das Wandbild am Neubau d. Männerheimes Eichhof. Das Wandbild am Weinmarkt-Neubau. LT 28. 7. 1956.
- Pfaffnau. Die Kirche von Pf' im neuen Kleid (Gustav Walder, Adolf Reinle, Walter Hochstraßer). Vl. 21. 1. 1956.
- Pfister, Karl (U. B.). Vo Spys und Trank [Radiosendung in Luzerner Mundart mit Quellen und Literatur]. (Masch.-Schr. 1956).
- (Blickisdorf). 5 Schwarzi Schof. Es Hörspil um e Großrot Loränz Plazid Schuemacher. [Radiosendung in Luzerner Mundart mit Quellen und Literatur]. (Masch.-Schr. 1956).
- Pilatus. Ganzjähriges Ausflugsziel. Vl. 1956, Nr. 72.
- s. Lutz Alfons.
- Portmann, Josef. 100 Jahre Feldmusik Escholzmatt, 1856—1956. Jubiläumsschrift. Escholzmatt 1956.
- (Purtschert, Josef). Jubiläumsschrift d. Bäckermeisterverbandes d. Kts. Luzern 1905—1955. Hrg. anl. 50jähr. Bestehens. (Sempach-Station) 1955.
- Reiden, s. Keller, Karl.
- Reinhard, Josef, s. Hartmann, Plazidus.
- Reinle, Adolf. Die Kunstdenkmäler d. Kts. Luzern 4: Das Amt Sursee: Die Kunstdenkmäler d. Schweiz 35. Basel 1956.
- Kleine Luzerner Kunstgeschichte von den Anfängen bis ins 19. Jahrh.: Luzern im Wandel d. Zeiten 1, Luzern 1956.
- Die Giebelbilder d. Kapellbrücke in Luzern. Luzern (1956).
- Sursee und Luzerns Kunstgeschichte. Vl. 6. 7. 1956.
- Die Altarbilder d. Kirche von Aesch. Vl. 14. 4. 1956.
- Reinle, Adolf und Gaßmann, Josef. Die Kirchen und Kapellen d. Pfarrei Ruswil: Kleine Kunstführer 637. Schweizer Reihe 24, München etc. 1956.

Reuß, s. Bucher, Alfred.

Reußbühl, s. Bazar-Nachrichten — Bucher, Alfred.

Rheinau, s. Boesch, Gottfried.

Riedweg, Hermann. Das Kurhaus Menzberg, s. Entstehung u. Entwicklung. Forts. und Schluß: Heimatkde. d. Wiggertales 1956, S. 37—54.

Rigi, s. Hensler, Th.

Ritzi, Leodegar, s. Frey, Josef.

Rochow, Margita von. Altersbestimmung eines Torfes aus dem Untergrund des Löwenplatzes in Luzern: Ber. d. Geobotan. Forschungsinst. Rübel, Zürich 1956, S. 56—65.

Rogger, W. A. Die Stadtgarnison von Luzern: Der Fourier 1956. S. 87-91.

Romoos, s. Roos, Josef.

Roos, Josef. 500 Jahre Entlebucher Hochwald und 135 Jahre Korporation Romoos: Bll. f. Heimatkde. a. d. Entlebuch 1956, S. 1—14.

Rottal, s. Jahre 50.

Rumpf, Robert. Die Evangel.-reformierte Kirchgemeinde Sursee: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 145—150.

Ruswil hatte schon im Jahre 1858 und 1879 eine Zeitung (J. A.): Anz. v. Rottal 21. 9. 1956.

Ruswil. — Einweihung d. neuen Mauritius-Brunnens in R' (J. A.): Anz. v. Rottal 21. 9. 1956.

- s. Gaßmann, Josef - Reinle, Adolf.

Rüttimann, Leo. Das luzernische Gewerbe: Schweizer. Raiffeisenbote 1. 5. 1956, S. 96—98.

Sakristanen-Kongreβ, Europäischer, in Luzern, 18. und 19. September 1956. (Stans 1956).

Sammelbericht d. Schweizer. Vogelwarte Sempach für die Jahre 1953 und 1954. SA. Sempach [1956].

St. Urban — Jahrhundertfeier d. Käsereigenossenschaft St. U'. LT, Beilage: Stadt und Land, 6. 12. 1956.

— s. Jerger, Wilhelm — Kaufmann, Ernst.

Schifferli, A[lfred], Das neue Heim d. Schweizer. Vogelwarte Sempach: SOG-Jahrbuch 1956, S. 257—265.

Schmid, Alfred A. Die frühmittelalterliche Kirche von Sursee: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 57-78.

— Hans Urs von Balthasar [Zur Überreichung d. Literaturpreises d. Innerschweiz]. Vl. 7. 7. 1956.

Schmid, Josef. Die Mannlehen d. Freiherren von Wolhusen. Kopie aus dem Mannlehenbuch der Stadt Luzern, Bd. I 1419—1551, Bd. II v. 1551 an: Bll. f. Heimatkde. a. d. Entlebuch 1956, S. 15—57, 58—74, 97—112.

Schnarwiler, Bernhard, HH. Domherr. Nekrolog 28. 3. 1955 (J. St.)

Schnellmann, Meinrad. Die Gesellschaft für christliche Kultur. Ihr Werden und Wirken. Geschichtl. Rückblick aus Anl. ihres 50jähr. Bestandes 1956. Vl. 6. 12. 1956 — LNN 7. 12. 1956.

Schnyder, Werner. Aus d. Wirtschaftsgeschichte von Sursee: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 227—246.

- 700 Jahre Sursee 1256-1956. NZZ 6. 7. 1956.
- Die historische Bedeutung von Sursee. LNN 7. 6. 1956.
- Schüpfheim Altarweihe in d. renovierten Klosterkirche Sch', Sonntag den 4. Nov. 1956. Entlebucher-Anz. 31. 10. 1956.
- s. Vonarburg, Thaddäus.
- Schwytzer, Hans. Bevölkerungsbewegung und Veränderung d. Bevölkerungsstruktur in d. Landgemeinden d. Kts. Luzern (1900—1950): Schweizer. Raiffeisenbote 1. 5. 1956, S. 92—94.
- Seetal, s. Boesch, Gottfried.
- Segesser von Brunegg, s. Fehr, Hans.
- Segesser, Agnes von. Die Silberampeln in d. St. Peters-Kapelle in Luzern. SA. a. LNN 27. 3. 1956. Jahresgabe d. Histor.-antiquar. Gesellsch. Luzern, 5.
- Segesser, Hans von. (Sg.) Das Jahr 1956 im Rückblick Kreuz und quer durch die Innerschweiz. LNN 29. 12. 1956.
- (Sg.) Von der Pflicht Luzerns, das überlieferte Stadtbild zu bewahren. LNN 18. 2. 1956.
- Sempach, s. Boesch, Gottfried Sammelbericht Schifferli, Alfred Vetterli, Paul.
- Sidler, Franz. Die Freiherren von Hasenburg, Stifter d. Pfarrkirche und Gründer d. Stadt Willisau. Ein Beitr. z. Frühgeschichte von Willisau. Forts. und Schluß: Heimatkde. d. Wiggertales 1956, S. 5—35.
- Sigrist, G. Die Kantonale Brandversicherungsanstalt Luzern. FI LNN LT Vl. 29. 12. 1956.
- Sonnenberg, s. Marti, Hans.
- Speck, Josef. Sursee in schriftloser Vergangenheit: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 35—56. Als SA. auch in: Schriften des Kant. Museums f. Urgeschichte in Zug, Nr. 9.
- Spitteler, Carl, s. Loosli, Carl Albert.
- Staffelbach, Georg. Die Stiftspröpste an der Collegiale zu St. Leodegar 1455 bis 1956. Vl. 14. 1. 1956.
- 125 Jahre Neu-Sursee oder Highland, Illinoris USA.: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 279—290.
- Die Goldschmiedestadt Sursee: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 213—226.
- Surseer Bildhauer, Maler und Glasmaler: 700 Jahre Sursee, S. 193—211.
- Sursees große Bildhauer Sales und Paul Amlehn. Zum 25. Todesjahr von P. Amlehn. LNN 1. 4. 1956.
- Sursee, das Versailles von Luzern. Vl. 6. 7. 1956.
- Sursees kulturelle Beziehungen zum Suhren-, Wynon- und Wiggertal. Vl. 6. 7. 1956.
- Sursee, die Stadt der Goldschmiede, Hinterglasmaler und Bildhauer. LNN 7. 7. 1956.
- Vo Wallfahrte noch Frankriich, Spanie und Portugal. Plauderei in Luzerner Mundart. SA. a. Freier Schweizer 18. 12. 1956.
- Steger, Friedrich. Vom großen Schlachtgemälde in der Festhalle [zu Sempach]: Sempacher Schlachtfeier 1956, III. Beilage z. Sempacher-Zeitung v. 9. 7. 1956.

- (F. S.) Etwas aus der Schule [zu Sempach] vor 100 und mehr Jahren: Sempacher Schlachtfeier, III. Beilage z. Sempacher-Zeitung v. 9. 7. 1956.
- Funde, Entdeckungen und Bauten [zu Sempach]: Sempacher Schlachtfeier, III. Beilage z. Sempacher-Zeitung v. 9. 7. 1956.
- Volksschauspiele von Sempach: Sempacher Schlachtfeier, III. Beilage z. Sempacher-Zeitung v. 9. 7. 1956.
- Steinegger, Ruth (-gg-). Das Jagen ist des Weidmanns Lust [betr. Heidegg]. LNN 26. 5. 1956.
- Steiner, Anton R[obert]. Topographische Voraussetzungen d. Stadtgründung: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 79—86.
- Liste der Schultheißen von Sursee in vorluzernischer Zeit: 700 Jahre Stadt Sursee, S. 101—102.
- Steiner, Fritz. Der Besoldungsausgleich unter den römisch-kathol. Kirchgemeinden des Kts. Luzern: Schweizer. Kirchenzeitung 1956, S. 647—649.
- s. Buttisholz.
- Stillhardt, Arthur. Eingemeindung oder Zweckverband. (Eine vergleichende Gegenüberstellung an Hand der Verhältnisse in d. Agglomeration Luzern). Diss. Volkswirtsch. Zürich. 1956.
- Studer, Otto. Das Amt Entlebuch und die Stadt Sursee. Vl. 6. 7. 1956.
- Sursee. 700 Jahre S': LNN 7. 7. 1956 LT 6. 7. 1956 Der Stand Luzern grüßt die Stadt S': Vl. 6. 7. 1956.
- Die Einschaltung der automatischen Telephonanlage in S': Luzerner Landbote 13. 7. 1956 LT 17. 7. 1956 Vl. 17. 7. 1956.
- s. Ausstellung, Histor. Bossard, Fritz Cuoni, Paul Erni, J. Jahre,
 700 Kost, A. Lienert, Otto Helmut Müller, Anton Müller, Justin Nick, Konrad Reinle, Adolf Schnyder, Werner Speck, Josef Staffelbach, Georg Steiner, Anton Robert Studer, Otto.
- Talhoff, Albert. In Memoriam A' T'. (1888—1956). Zürich etc. 1956. [Enth. S. 34—38 eine Bibliographie:] A' T's Schaffen.
- Teufer, A. 50 Jahre Damenriege des Stadtturnvereins Luzern. Sonderbeilage d. Luzerner Tagbl. z. 50jähr. Bestehen d. Damenriege d. Stadtturnvereins Luzern 30. 5. 1956.
- Theiler, Klara, s. Hegi, Hans.
- Trafficus [Pseudonym]. Zur Diskussion über d. Straßenplanung im Raume Luzern. LT 29. 12. 1956.
- Tribschen, s. Vannes, René.
- Tribschener Blätter. Zeitschr. d. Schweizer. Ges. Richard Wagner-Museum, Tribschen [Luzern, Jg. 1], Nr. 1: Dez. 1956.
- (Troxler, Bernhard) De Baschi-Bäni. Anz. f. d. Michelsamt 1956, Nos. 1—10. Troxler, J. P. V., s. Stettbacher, Hans.
- Türler, Max (M. T.). Kunstfunde im Haus «Zum Eselstall». FI LNN 18. 3. 1955.
- Soll der Kornmarkt erweitert werden? LT 29. 5. 1956.
- Unternährer, Walther. Die formelle Prozeßleitung d. Amtsgerichtspräsidenten im ordentl. luzernischen Zivilprozeßverfahren. Diss. Freiburg Schw. Schüpfheim 1956.

Vannes, René. Katalog d. städtischen Sammlung alter Musikinstrumente im Richard-Wagner-Museum Tribschen Luzern. Erstellt im Auftr. d. Museums-Kommission. Vorwort v. Otto Dreyer. Luzern 1956.

Verzeichnis der am 1. Januar 1956 in Kraft stehenden Erlasse d. Kts. Luzern. Hrg. im Auftr. d. Regierungsrates v. Justizdepartement (Luzern 1956).

Vetterli, Paul (P. V.). Schweizer. Vogelwarte Sempach. NZZ 4. 2. 1956.

— (P. V.). Schweizer. Museum f. Jagd- und Wildschutz. NZZ 30. 5. 1956.

Vitznau, s. Brückner, Peter. - Weibel, Alfred.

(Vogt, Eugen). Rex-Verlag Luzern 1931—1956. 25 Jahre Dienst am guten Buch. Luzern 1956.

Volksbank Willisau AG. 50. Jahresbericht 1955. — 50 Jahre V' W' AG. Willisau 1956.

Vonarburg-Marfurt, Miette. Erhebung über 252 Behinderte in 10 Gemeinden d. Umgebung v. Luzern und die Frage ihrer Eingliederung in d. Arbeitsprozeß. (Dipl.-Arbeit d. Schweizer. Sozial-caritat. Frauenschule Luzern 1956.) Masch.-Schr.

Vonarburg, Thaddäus. 300 Jahre Kapuzinerkloster Schüpfheim: Vl. 3. 11. 1956. Walder, Gustav, s. Pfaffnau.

(Wallimann[-Huber], Jos.) 50 Jahre Eisenbahn Reinach-Beromünster. Gedenkschr. z. Jubiläumsfeier v. 29./30. Sept. 1956. Beromünster 1956.

Wallimann-Huber, Jos. (J. W.) Das einstige Haus zum «Roten Egg» [in Beromünster]. Anz. f. d. Michelsamt 22. 9. 1956 (Eröffnung d. neuen St. Michaelsapotheke).

Walther, Heinrich. In memoriam H' W'. Dr. med. h. c., Dr. sc. techn. h. c. und Dr. jur. h. c., 7. Sept. 1862-18. Mai 1954 [Von] Philipp Etter [u. a.]. [Kriens] 1955.

Wanner, Hans. Kritik am Aberglauben in einem alten Luzerner Kalender: Schweizer. Volkskde. 1956, S. 11—14.

Wauwilersee, s. Greber, Alois - Marti, Hans.

Weber, Franz. Die Körperschaften kantonalen Rechts im Kt. Luzern: Schweiz. Raiffeisenbote 1. 5. 1956, S. 103—104.

Weber, Jos. Bericht über das Rechtsverhältnis d. Kts. Luzern z. Pfarrkirche und Pfarrei Emmen (1956). Masch.-Schr.

Weggis, s. Bucher, Anton M.

Weibel, Alfred. Neue Orgeln. Zum Vitznauer Orgelumbau: Der Chorwächter 1956, S. 281—285.

Werdt, Armand von. Die Strafzumessung unter bes. Berücksichtig. d. luzern. Gerichtspraxis bei Diebstahl. Diss. Freib. Schw. München 1956.

Wiggertal, s. Marti, Hans.

Willisau, s. Greber, Alois — Sidler, Franz — Volksbank.

Willisau-Land, s. Müller, Anton.

Winiker, Vinzenz. Entstehung und Entwicklung d. Rottal AG: Anz. v. Rottal 21. 9. 1956.

Wocher-Wey, Josef. Innerschweizer. Auswanderung ins Elsaß. [Auszüge aus d. Ehebüchern 1582—1704, m. Anh.]: Schweizer. Familienforscher 1956, S. 53 bis 71.

Wolf, Leopold, s. Mayer, Beda.

Wolf, Niklaus, s. Ackermann, Joseph Rudolf.

- Zum 200. Geburtstag von N' W' (Beitr. v. Otto Kopp und Josef Bütler). Gedenkfeier in Neuenkirch, Sonntag 29. 4. 1956. Vl.28. 4. 1956.
- Wolhusen. (ül). Wieder ein Kunstdenkmal d. Luzerner Landschaft in Not. [Totenkapelle von W']. Vl. 25. 10. 1956.
- s. Koller, Stefan Schmid, Josef.
- Zihler, Leo. Von dem merkwürdigen Erlebnis eines Luzerner Bauern im 16. Jahrh. [Der Fall Hans Buochmann]: Christl. Hauskal. 1956, S. 48-52.
- Zwicky v. Gauen, J. P. Ahnentafel d. Geschwister Frey [von Unterentfelden und Luzern] 1945 und 1950. Zürich [1956].
- Ahnentafel Geschwister Hartmann 1900—1918: Archiv f. schweizer. Familienkde. Bd. 3. Lfg. 7, 1956, S. 266—268.

Zwimpfer (von Luzern usw.), s. Lengweiler, Hans.

LUZERN

1957

Dr. Meinrad Schnellmann

Alberswil, s. Marti, Hans.

Albisser, H[ermann]. Dr. Franz Dula [1814—1892]: Der Schulbote 1956/57, S. 5—17.

Altishofen, s. Marti, Hans.

Amberg, Robert. Am Straßenrand um die Jahrhundertwende: Heimatkde. d. Wiggertales 1957, S. 59-63.

Andres, F. X. Die linksufrige Vierwaldstätterseestraße von damals und heute. Vl. 16. 3. 1957.

Arnold, Hanni. Straßennamen als Denkmäler. Kleine Galerie d. Persönlichkeiten, an die uns Luzerner Straßennamen erinnern: Luzern im Wandel der Zeiten, 6, Luzern 1957.

Arnold, E. Die Entwicklung der Dampfschiffgesellschaft d. Vierwaldstättersees: Schweizer Verkehrs- und Industrie-Revue, 1957, Nr. 6, S. 46—48.

[Auktionskatalog d.] Galerie Fischer L'. Große Kunstauktion in L' 25.—29. Juni 1957 (Mobiliar aus Luzerner Schloßbesitz...) Luzern 1957.

Backes, Werner. Die Anfänge des öffentlichen Verkehrs. Entstehung und Entwicklung d. wichtigsten Verkehrsmittel in Luzern und Umgebung: Luzern im Wandel d. Zeiten, 4, Luzern 1957.

— Die Bedeutung d. Bergbahnen im Vierwaldstätterseegebiet: Schweizer Verkehrsund Industrie Revue 1957, Nr. 6, S. 55—56.

Baldeggersee, s. Heer Gottlieb Heinrich.

Baldinger, F. Das Hallwilersee-Projekt als Beispiel einer großzügigen Seesanierung: Schweizer. Zs. f. Hydrologie 1957.

Balthasar, Juan Antonio, S. J. J. A. B', Padre Visitador to the Sonora frontier, 1744—1745. 2 original reports. [Ed.] by Peter Masten Dunne. Tucson, Arizona pioneers' Histor. Soc., 1957.

Baumeler, Josef, s. Hilber, Joh. Bapt.

Baur, Martin, s. Keller, Beat.

Bergfeld, Joachim. Von Tribschen nach Bayreuth. Wagners Weg z. Verwirklichung s. Festspielidee: Tribschener Blätter 1957.

Bericht und Antrag d. Stadtrates von Luzern... betr.

- die Einführung d. Trolleybusbetriebes auf den Strecken Bahnhof—Emmenbrücke und Maihof—Kriens, sowie die Erstellung von Bauten f. d. Verkehrsbetriebe (Vl. 11. 1. 57). (Trolleybusvorlage). [Mit histor. Einl., Abb. etc.].
- die Durchführung eines Projektwettbewerbes f. d. Ausbau d. Quaianlagen auf dem rechten und linken Seeufer (V. 9. 8. 57). [Mit histor. Rückblicken].
- die Durchführung eines Projekt-Wettbewerbes für ein Primarschulhaus auf Bramberg (V. 6. 9. 1957).
- über den Straßenverkehr in der Stadtgemeinde Luzern. Ergänzung z. Verkehrslage v. 10. 10. 1952 (V. 27. 9. 57).
- die Schaffung von neuen Quartierspielplätzen (V. 5. 10. 57). [Mit histor. Einl.]
- die etappenweise Umgestaltung des Bahnhofplatzes und den Bau einer Fußgängerunterführung. (V. 29. 11. 57).
- Beromünster. Eine ehrwürdige Jubilarin im Stiftsturm (Mittagsglocke). Anz. f. d. Michelsamt 1957.
- s. Bütler, J. Hansjakob, Heinrich.

Birchler, Linus. (L. B.) Ettiswil. NZN 29. 3. 1957.

- und Wey, Jos. J. Restauration der Marienkirche Ettiswil. Willisauer Bote 7. 6. 1957.
- Bitzi, Albert. 100 Jahre Gemeindeschreiber Studer Escholzmatt 1857—1957 m. Stammbaum d. Familie Studer. Familien-Gedenkschrift. Schüpfheim 1957.
- 40 Jahre Priesterkapitel Entlebuch. SA. a. d. Entlebucher Anz. 1957, Nos. 19 und 20.
- Blaser, Robert. 125 Jahre Einwohnergemeinde Luzern: Luzern im Wandel d. Zeiten, 5, Luzern 1957.
- 125 Jahre Einwohnergemeinde Luzern. FI und LNN 14. 3. 1957.
- Die geschichtliche Entwicklung [d. Einwohnergemeinde Luzern]. LT 14. 3. 1957.
- Bohren, A., Prof. Dr., Alt-Suva-Direktor. Nekrologe: LNN (-tr)) und LT 5. 9. 1957.
- Boesch, Gottfried. Renward Cysat als Apotheker (1545—1614). Referat am Internat. Kongreß f. Geschichte d. Pharmazie, 5. Okt. 1956: Gfr. 1957, S. 55—61.
- Ferdinand Keller und die Innerschweiz: [Verzeichnis d. Briefe von Innerschweizern an F' K']. Gfr. 1957, S. 84-92.
- Die Freiherren von Schnabelburg. Aus der Geschichte d. Freiherren v. Eschenbach-Schnabelburg-Schwarzenbach: Bll. d. Vereinig. Pro Sihltal 1957, S. 17—24.

Botschaft des Regierungsrates d. Kts. Luzern an d. h. Großen Rat z. Gesetzesentwurf über das Zentralschweizer. Technikum Luzern [V. 18. 3. 1957]. (Luzern 1957).

Brun, Fritz. Von drei Kugeln, einem Queue und grünen Tuche. Zum 50jähr. Bestehen des Billard-Clubs Luzern. LNN 23. 11. 1957.

Brunner, J. R., Prof. Dr. Nekrologe: LT 9. 7. 1957 und Vl. (Lorenz Fischer) 10. 7. 1957.

Buchrain, s. Jahre 700.

Bühlmann, Joh. (Jo. Bü.). Marktfahren in alter und neuer Zeit. Vl. 26. 1. 1957. Bütler, J. Das Volksschulwesen von anno dazumal in Beromünster und anderswo. Anz. f. d. Michelsamt 14. 9. 1957.

Buttisholz, s. Steiner, Fritz.

Chronik d. Gemeinde Malters, 1956. Hrg.: Grotzlikommission Malters. Malters [1957].

Cysat, Renward, s. Boesch, Gottfried.

Dagmersellen, s. Felder, Alfred.

Dahinden-Pfyl, Rosa, s. Rigi.

Dändliker, Paul. 50 Jahre Sektion Waldstätte-Zug d. Schweizer. Vereins f. Vermessungswesen und Kulturtechnik, 1906—1956. Jubiläumsschrift (1957).

Dula, Franz, s. Albisser, Hermann.

Eggermann, Anton. Die Gotthardbahn [M. graph. Beilagen], hrg. v. d. Vereinig. Schweizer. Lehrschau]. 1957.

Eggermann, Manfred, s. Luzern.

Egli, Franz. Zentralschweizer. Milchverband Luzern. Jubiläumsschrift 1907—1957. Luzern, 1957.

- Aus d. Entwicklungsgeschichte d. Zentralschweizer. Milchverbandes. LT 21.
 2. 1957.
- 50 Jahre Zentralschweizer. Milchverband. Vl. 21. 2. 1957.

Egolzwil, s. Fischer, Alfred.

Emmen, s. Warum.

Emmenbrücke. — Die Industriebauten f. die Nylon-Fabrikation d. Société de la Viscose Suisse. Mitget. v. d. Société de la Viscose Suisse, Emmenbrücke: Schweizer. Bauzeitung 14. 9. 1957, S. 595 ff.

- Grundsteinlegung d. Marienkirche Oberhof. Die Heimat 19. 7. 1957.
- s. Stadelmann, Toni.

Emmenegger, Siegfried. Aentlibuecher-Dütsch. Nüi Sprüch und Sprangge. 2. Uuflag. Schüpfheim 1957.

Entlebuch. Das Amt E' erhält ein neues Bürgerheim. Vl. 22. 11. 1957. (-d-)

- Der neugestaltete Landgasthof Dreikönigen E' ladet z. Besuche ein!: LNN 26. 10. 1957.
- Zur Eröffnung d. Gasthofes «Dreikönige» in E'. LT 16. 8. 1957. (pe.)
- Neubau und Fabrikerweiterung d. ECO, AG., Sperrplattenfabrik in E': LNN 30. 11. 1957.
- s. Bitzi, Albert Emmenegger, Siegfried.

Erni, Hans. H' E' [134 reproductions. Texte:] Claude Roy. Av, une biogr., une bibliogr. et une documentation complète s. le peintre et s. œuvre. Ed. rev.

- augm. Genève, Cailler, 1957: Peintres et sculpteurs d' hier et d' aujourd'hui, 36.
- L'œuvre graphique de H' E'. Intégration de l'art et des techniques [123 réprod. en noir et en couleurs. Texte de] Charles Rosner. Trad. de l'anglais par Mme L. Huguenin-Jacobi. Genève, Cailler, 1957: Peintres et sculpteurs d' hier et aujourd'hui, 42.
- Erni, Heinrich. Die Geschichte d. Ornitholog. Vereins Wolhusen und Umgebung. Aus d. Jubiläumsansprache v. Präsident H' E' im Jahre 1952. Wolhuser Zeitung. 21. 6. 1957.
- Eschenbach, Freiherren, s. Boesch, Gottfried.
- Escholzmatt. Unsere Hundertjährigen: XXIV: Feldmusik E': Schweizer. Blasmusikzeitung 1957, S. 30-31.
- s. Jahre, 50 Portmann, Arthur.
- Ettiswil, s. Birchler, Linus Steiner, Fritz.
- Felder, Alfred. Frevel und Bußen im Gericht Dagmersellen 1404: Heimatkde. d. Wiggertales 1957, S. 20—22.
- Festführer v. d. Neu-Uniformierung und Fahnenweihe d. Musikgesellsch. Hildisrieden, Sonntag, 30. Juni 1957 [darin Vereinschronik]. Beromünster [1957].
- Festschrift z. Schulhauseinweihung in Rothenburg, 1957, Sonntag, 16. Juni. Hrg. v. d. Schulhausbaukommission. (Emmenbrücke) 1957.
- z. Schulhaus-Weihe in Schötz, Sonntag, 30. Juni 1957. Hrg. v. d. Schulhausbaukommission. Schötz 1957.
- Festzeitung, s. Mouche.
- Fischer, Alfred. Der alte Lonzi [Leonz Erni von Egolzwil, ca. 1790—1871]: Heimatkde. d. Wiggertales 1957, S. 23—25.
- Fischer, Paul. 50 Jahre Galerie Fischer Luzern [1907—1957]: Mitteilungsbl. [d.] Keramik-Freunde d. Schweiz 1957, S. 16—18.
- (Flachsmann-Zeller, Reinhard). Fünfzig Jahre Fußballklub Kickers Luzern, 1907 bis 1957. Jubiläumsschrift (Luzern 1957).
- Flühli, s. Schnyder, Walter.
- Frey-Egloff, Walter. Bericht d. Präsidenten an den Verbandsvorstand, an die 18 Quartiervereine und an weitere am Gedeihen Luzerns interessierten Organisationen und Persönlichkeiten, über Luzern im Banne der Autostraßen [Luzern 1957].
- Fries, Othmar. Luzern und die Innerschweiz als Kulturraum: Schweizer. Verkehrs- und Industrie-Revue [Sonderheft: Luzern und die Innerschweiz, 75 Jahre Gotthardbahn] 1957, Nr. 6, S. 42—44.
- Friis, Finn, T. B. Wie Thorwaldsens Schweizer Löwe entstand: Dänische Rundschau 1957, Nr. 11.
- Gaßmann, Alfred Leonz. Köbeli. Autobiogr. Skizze II: Heimatkde. d. Wiggertales 1957, S. 64-84.
- s! Burgliseli. Novellette vom Wiggerschlößli. SA. a. d. «Freier Schweizer» (Küßnacht a. R. 1957).
- Wie ich Volksliedersammler wurde: Schweizer Musiker-Revue 1957, Nr. 2, v. 15. 3.

Gelzer, Urs. Beziehungen Basels zur Innerschweiz während der Regenerationszeit 1830—1848: Basler Beitr. z. Geschichtswissensch. Bd. 64, Basel 1957.

Gilgen, zur, Melchior, s. Luzern.

Gisler (Gyssler), Peter, s. Luzern.

Göldlin von Tiefenau, s. Lengweiler, Hans.

Goll, M. Vom Tram zum Trolleybus. Probleme d. Verkehrsbetriebe d. Stadt Luzern: Schweizer Verkehrs- und Industrie-Revue 1957, Nr. 6, S. 52—54.

Graf, Josef. Die Rothenburger Schule im Fluge d. Zeit. Beilage zur «Heimat» 14. 6. 1957 (Das neue Schulhaus in Rothenburg).

Greber, Alois. (gr.) Jubiläumstagung d. Heimatvereinigung d. Wiggertales, Sonntag, 20. Okt. 1957, in Reiden. Vl. 24. 10. 1957.

— (gr.) Urgeschichtliches a. d. Kt. Luzern. Vl. 22. 6. 1957.

Großwangen, s. Jahre, 75.

Haas, K. J. Zur Fassadenrestauration an der Jesuitenkirche in Luzern. Ein Beitrag zum guten Gelingen. (Luzern 1957). Vervielf.

Haeberle, Alfred. Ein Luzerner Domherr als Pfarrer in Birmenstorf. Georg Sigrist 1854—1860. Erbe und Auftrag. Kulturelle Beilage z. Aarg. Volksbl., Baden, 13. 7. 1957.

Habermacher, Johannes, s. Luzern.

Haefeli, Erwin (eh). Zum Jubiläum des Hoteliersvereins [Luzern]. LT 13. 11.

Hagen, Günther. Der Vierwaldstättersee. Ein Bildwerk. Fribourg [1957].

Hallwilersee, s. Baldinger, F.

Hansjakob, Heinrich. Was der Freiburger Stadtpfarrer H' H' in seinen «Alpenrosen» 1904 über Beromünster geschrieben hat: Anz. f. d. Michelsamt 19. 1. 1957.

Hartmann, Plazidus. Das Wappenbuch Villmergen 1956 [Pergamentband in Besitz der Familie Am Rhyn, Luzern]: Schweizer. Archiv f. Heraldik 1957, S. 34 bis 42.

— Plazidus Joseph Matter, 1795—1822, ein vergessener Maler aus Engelberg. V. 27. 4. 1957.

Heer, Gottlieb Heinr. Ein Schweizer. Jagdmuseum [im Schloß Heidegg]. Sunndigspost Langenthal 1957, Nr. 41.

- Baldeggersee und Schloß Heidegg. NZZ 15. 6. 1957.

Heggli, Felix. Das summarische Verfahren nach luzernischem Zivilprozeßrecht. Diss. Zürich. Zürich 1957 [Photodr.]

Heidegg, s. Heer, Gottlieb Heinr. — Schau, histor.

Henggeler, Rudolf. Die Sempacher Schlacht in den innerschweizer. Jahrzeitbüchern: Sempacher Schlachtfeier 1957, III. Beilage z. Sempacher-Zeitg. v. 8. 7. 1957.

Hermann, Josef, Msgr., Kustos d. Stiftes St. Leodegar, Alt-Kantonsschulprofessor. Nekrolog Vl. 19. 6. 1957 (Burkhard Frischkopf).

Herrmann, Kaspar. K' H', Maler und Jäger 1885—1955. Gedenkschrift verf. v. s. Freunden. Hrg. v. d. Ges. schweizer. Maler, Bildhauer und Architekten, Sektion Luzern. Luzern (1957).

- Hilber, J. B. und Baumeler Josef. Unsere Singknaben feiern das 25-Jahr-Jubiläum. LNN 24. 10. 1957.
- Hildisrieden. Orgelweihe in d. Pfarrkirche H': Der Chorwächter 1959.
- s. Festführer.
- Hochdorf. Der Neubau des Restaurants Brauerei in H': FI 26. 10. 1957 (n.) LNN 25. 10. 1957 Vl. 25. 10. 1957 (mo.)
- Horw. Neubau Landwirtschaftl. Genossenschaft H' (J. K.). LNN 15. 4. 1957.
- Kirche aus unserer Zeit. Z. Einweihung d. neuen protestant. Kirche in H', Sonntag, 17. Nov. 1957 (m. a. w.). LT 16. 11. 1957.
- s. Jahre, 50. Steiger, Traute von.
- Huber, Gertrud. Maria Theresia Scherer. Eine Mutter. Luzern 1957.
- (Hunkeler, Josef). Festschrift zur Schulhausweihe Wikon, v. 6. Okt. 1957. (Reiden) 1957.
- Jaggi, E. 50 Jahre Zentralschweizerischer Milchverband. Jubiläumsansprache. Vl. 23. 2. 1957.
- Jahrbuch, Surseer, 1956/57 ff., Sursee 1957 ff.
- Jahre, 15, Kirchenmusikschule L' [1942—1957] v. P. Haselbach [u. a.]: Chorwächter 1957, 153—174 (Sondernummer).
- 25, «Luzerner Leu». Pfadi-Revue der Luzernerleuen . . . 1957.
- 25, Jungwacht St. Paul Luzern 1932-1957 (Luzern) 1957.
- 25, Jungwacht. Vl. 18. 5. 1957.
- 25, Ferienwanderung der Schulen von Kriens (-i-i.). FI, LNN, LT und Vl. 6. 4. 1957.
- 25, Kulturfilmgemeinde Luzern. FI, LNN, LT und Vl. 2. 11. 1957.
- 25, Eishockeyclub Luzern (F. W.). LT 25. 10. 1957.
- 25, Luzerner Singknaben (Baumeler, Jos. Werden und Wachsen; Hilber, J. B. Knabenchöre). LT und Vl. 24. 10. 1957.
- 30, Pfadiabteilung Musegg, Luzern, 1926—1956: Die Spur (Jubiläumsschr.) Luzern 1956.
- 50, Zentralschweizer. Milchverband. LNN und Vl. 21. 2. 1957.
- 50, Securitas [Luzern]. Vl. 21. 9. 1957 (J. N.)
- 50, Fischereiverein Luzern. LNN 24. 10. 1957. (sm)
- 50, FC Kickers 1907—1957. LT 21. 6. 1957. (-chs-)
- 50, Postmännerchor Luzern. LT 1. 6. 1957. (w)
- 50, Frey & Co. [Luzern]. LT 8. 6. 1957.
- 50, Sparbank Escholzmatt 1907-1957, s. Portmann, J. Arthur.
- 50, Amicitia Horw. Vl. 29. 8. 1957. (K. K.)
- 50, Kantonale Sommer-Haushaltungsschule Sursee. Vl. 14. 9. 1957. (r)
- 50, Kathol. Frauenbund Sursee. Vl. 5. 11. 1957.
- 50, Jungliberale Kriens-Obernau. Festzeitung z. Anlaß d. 50 Jahr-Jubiläums, 7. September 1957.
- 60, Frei's Handelsschule Luzern. Luzern [1957].
- 75, Luzerner Landbank AG. LT und Vl. 2. 4. 1957, Willisauer Bote 5. 4. 1957, Wolhuser Zeitung 5. 3. 1957.
- 125, Einwohnergemeinde Luzern, 1832/1957 (Paul Kopp und Robert Blaser). LT 14. 3. 1957.

- 125, Eidgen. Turnverein 1932—1957. Darin: «Das Wachsen einer großen ETV-Sektion. Aus d. Geschichte d. Stadtturnvereins Luzern. (Versch. Verfasser). «Aus der Geschichte des Turnvereins Kaufleuten Luzern» (-i-). LT 17. 5. 1957.
- 125, Räber, Vl. 1. 10. 1957.
- 700, Pfarrei Buchrain (1257—1957). LT (F. X. G.) und Vl. 24. 10. 1957.
- 700, Stadt Sursee. Ein illustr. Festbummel. Surseer Jahrbuch 1956/57.
- Jahresbericht 1956/57 [d. Schweizer. Ges. Richard Wagner-Museum Tribschen]. Vorgelegt d. ersten ordentl. Jahresversammlg. unserer Gesellsch. am 26. Mai 1957 in Luzern: Tribschener Blätter 1957, Nr. 3, S. 1 ff.
- Jakob, Jules. Der geplante Ausbau d. Hauptverkehrsstraßen d. Stadt Luzern: Schweizer. Bauzeitung 1957, Nr. 37, S. 599—603.
- Jerger, Wilhelm. Reise in die Oberpfalz [darin musikgeschichtl. Luzerner Beziehungen]. Vl. 27., 29. und 30. 7. 1957.
- Isenschmid, Hans. Wie löst Schötz das Schulhausproblem [Schulhausweihe in Schötz]. Willisauer Bote 28. 6. 1957.
- Kähr, Walter. Die Industrie d. Zentralschweiz: Schweizer. Verkehrs- und Industrie-Revue, 1957, Nr. 6, S. 74—77.
- Karrer, W. Wesen und Aufgabe des neuen Technikums [in Luzern]. Ein Vortrag. Vl. 27. 11. 1957.
- (Ka.) Die Urschweiz und das Zentralschweizer. Technikum. Vl. 28. 6. 1957. [Katalog d.] Kunstmuseum[s] Luzern: Moderne Kunst d. Innerschweiz. (Luzern 1957).
- Kunstmuseum[s] Luzern: Arnold Werner Duß und Lindi [Luzern 1957]. Kaufmann, Eduard. Die neue Orgel der Kirche St. Anton, Luzern. Vl. 16. 11.
- Kaufmann, W. A. Niclaus Kaufmann, Schultheiß von Luzern, † 1408: Der Schweizer Familienforscher 1957, Nr. 1/2, S. 1—10.

Keller, Ferdinand, s. Boesch, Gottfried.

- Keller, Josef. Alte Hauswandmalereien in d. Stadt Luzern (Schluß): Luzerner Hauskal. 1957, S. 60-63.
- Kirchbühl. Restaurierung d. Totenkapelle zu St. Martin in Kirchbühl: Sempacher Schlachtfeier 1957, III. Beilage z. Sempacher-Zeitg. v. 8. 7. 1957.
- s. Reinle, Adolf.

Klimsenhorn, s. Müller, Anton.

- Koch-Hug, Anna, Dr. phil. Nekrolog V. 18. 5. 57. (Maria Helbling-Kottmann). Koch, Hans. 50 Jahre Innerschweizer Heimatschutz. Zug 1957.
- Kopp, Jos. A. Verzeichnis der wissenschaftl. und technischen Veröffentlichungen v. Dr. J. K' 1923—1957. Meinen Freunden, Kollegen und Bekannten. 60 Jahre. o. O. (1957).
- Kost, A. Sursee Morgen. Von verschiedenen Projekten: Surseer Jahrbuch 1956/57. Kriens weiht s. neues Kirchbühl-Schulhaus ein. FI, LNN, LT, Vl. 6. 4. 1957.
- s. Jahre, 25 Jahre, 50 Mayer, Beda.

Kühnhauss, H. Luzerns Aequatorial Sonnenuhr. LNN 18. 5. 1957.

- Kurmann, Alois, Ehrendomherr, Kaplanei Mariazell, Sursee. Nekrolog V. 19. 1. 1957. (K. E.)
- Landis, H. 25 Jahre Segelfluggruppe Luzern. LT 23. 8. 1957 Vl. 24. 8. 1957.

- Laube, Bruno. (ble) «Luzerns Straßenplanung jetzt und in Zukunft». Prof. Dr. Leibbrands Referat im «Löwengarten» wirkte klärend in d. Luzerner Verkehrsdiskussion. LT 5. 12. 1957.
- Laufen, Johannes, von, s. Luzern.
- Lehmann, W. 25 Jahre Eishockey in Luzern. Zum Jubiläum des EHC Luzern. LNN 26. 10. 1957.
- Lengweiler, Hans. Stammtafel d. Goeldlin v. Tiefenau [Surseer-Linie]. Nach d. genealog. Studien v. Joh. Ludwig Goeldlin, 18. Jh., und v. Pater Adelrich Arnold, 20. Jh., aufgebaut v. René Goeldlin und nach weiteren Ergänzungen gez. Luzern 1957.
- Lüdy, Rudolf. Schulhausneubau Wikon. Vl. 12. 10. 1957.
- Luzern. Luzerner und Innerschweizer Pilgerreisen zum Heiligen Grab in Jerusalem v. 15. bis 17. Jahrh. Texte. Hrg. v. Josef Schmid. Luzern 1957: Quellen und Forschungen z. Kulturgeschichte von Luzern und d. Innerschweiz, 2. [Enth. die Reisebücher v. Joh. Schürpf, 1498; Melchior zur Gilgen, 1519; Joh. von Laufen, 1583; Peter Gyssler, 1583, Rudolf Pfyffer, 1583; Johannes Habermacher, 1606; Heinrich Stultz, 1519; Peter Villiger, 1565; Wolfgang Stockmann, 1606 und Jakob Stalder, 1623].
- Unsere Luzerner [Kapuziner-]Klöster. Das Mutterkloster auf dem Wesemlin, Luzern: Vom Gestern zum Heute, v. P. Isidor. Der Neu- und Umbau, v. P. Leodegar v. Hergiswil. Schüpfheim: Renovation d. Klosterkirche, v. P. Thaddäus. Sursee: 700 Jahre S', 350 Jahre Kloster, v. P. Wunibald: St. Fidelis 1957, S. 194—229.
- L' und die Innerschweiz: Schweizer. Verkehrs- und Industrie-Revue 1957, Sondernummer «75 Jahre Gotthardbahn».
- L's internationale Gastlichkeit. (Zum Jubiläum des Hotelier-Vereins). LT 13. 11. 1957.
- L' hat Wünsche. LT 13. 11. 1957. (MAW)
- Strukturwandlungen im luzern. Tourismus. LT 13. 11. 1957.
- Vom Urschweizer Liberalismus. NZZ 27. 10. 1957. (K. H.)
- Die Entwicklung d. städtischen Schulwesens [in Luzern]. VI. Die Primarschule: Der Schulbote 1957/58, Nr. 1, S. 29—34, Nr. 2, S. 31—35, Nr. 3.
- Jubiläumsfeier d. Einwohner-Gemeinde L'. LT 19. 3. 1957.
- Warum unterstützen die Verkehrsverbände die offizielle Planung? Stellungnahme z. offiziellen und privaten Planung im Raume L' und Emmen. Stand Ende September 1957. Hrg. v. d. Verkehrsverbänden... (Luzern 1957). [Umschlagtitel:] Planung oder Utopie.
- Die Luzerner Verkehrsverbände nehmen Stellung zu den Autobahn-Projekten.
 LNN 18. 10. 1957.
- Planung oder Utopie. Eine Stellungnahme d. Verkehrsverbände zur künftigen Luzerner Straßenführung. Vl. 18. 10. 1957.
- Verkehrssanierung in L'. Eine neue städtische Vorlage. Vl. 9. 11. 1957.
- L's Verkehrssanierung beginnt mit dem Bahnhofplatz. LT 10. 12. 1957. (em.)
- Der geplante Ausbau der wichtigsten Plätze und Straßen in L'. LT 9. 11. 1957.

- Ideen für schönere Quai-Anlagen an beiden Ufern gesucht. Bemerkungen zu einem Projekt-Wettbewerb. LNN 21. 9. 1957.
- Baugeschichtliches von der Halde. LT 5. 7. 1957. (H. K.)
- Die neuen Luzerner Sportanlagen auf der Allmend. FI, LNN, LT, Vl. 16. 8.
- Der Projektwettbewerb für kantonale Verwaltungsgebäude. LT 2. 2. 1957. (pe.)
- Frischer Wind in der Luzerner Museumsfrage? LNN 15. 10. 1957.
- Zur Fassadenrenovation d. Jesuitenkirche. Die bisherige Diskussion um d. Fassadengestaltung. Vl. 27. 6. 1957.
- St. Anton L'. Führer durch Kirche und Pfarrei. Hrg. [v.] Pfarramt St. Anton, Luzern. Luzern 1957.
- Neubaute und Umbaute im Kapuzinerkloster Wesemlin. Vl. 12. 4. 1957.
- Aufbau im Luzerner Kantonsspital. LNN 19. 10. 1957. (-m)
- Ein Meisterwerk im Dienst am Nächsten. Der Endausbau d. Frauenklinik d. Kantonsspitals L'. Vl. 19. 10. 1957.
- Der Neubau der Klinik St. Anna in L'. LNN 8. 6. 1957. Der Erweiterungsbau (Die Erweiterungsbauten) der Klinik St. Anna [in L'.] LT 8. 6. 1957; Vl. 8. 6. 1957.
- Warum ein Technikum in L'? LT 18. 3. 1957.
- Ein brandgeschädigtes Baudenkmal ist neu und schöner erstanden [Balthasar-Haus, Kornmarkt Nr. 12]. Vl. 25. 10. 1957.
- Hotel Astoria L'. LNN und LT 31. 5. 1957. (mr)
- Gübelin stiftet der Stadt eine Sonnenuhr. LT 18. 5. 1957. (kr).
- Doppeljubiläum bei d. Stadtpolizei L'. (50 Jahre Polizeibeamtenverband d. Stadt L' 25 Jahre Schießsektion d. Stadtpolizei L'). Vl. 7. 10. 1957.
- Die Anfänge des Turnens in L'. LNN 17. 5. 1957 (arga). (Sonderbeilage: 125 Jahre Eidgen. Turnverein).
- Die Stadtluzerner Turnvereine. Vl. 17. 5. 1957 (125 Jahre Eidg. Turnverein).
- Der Billard-Club L' feiert sein «Goldenes». Vl. 23. 11. 1957. (br)
- Alte Luzerner Kuchenmodel. LT 6. 12. 1957. (Bl.)
- Maag, Ernst. Die Planung von Luzern und Nachbargemeinden, ein Beispiel interkommunaler Zusammenarbeit: Straße und Verkehr 1957, S. 271—277.
- Maissen, Felix. Bündner Studenten am Jesuitenkolleg in Luzern von 1588—1800. Gfr. 1957, S. 5—46.

Malters, s. Chronik.

- Marti, Hans (art.). Kanalbau und Güterzusammenlegung im Wauwilermoos. LT 23. 2. 1957.
- Schulhausweihe in Wauwil, Sonntag, 22. Sept. 1957. LNN LT Vl. 21. 9. 1957 Willisauer Bote 20. 9. 1957.
- Hundert Jahre Eisenbahn im Wiggertal: Heimatkde. d. Wiggertales 1957, S. 26—58.
- (H. M.) Lob der alten Mühlen [mit einem Beispiel aus Alberswil]: Luzerner Hauskal. 1957, S. 56—59.
- (H. M.) Der seltsame Kirchturm von Altishofen: Luzerner Hauskal. 1957, S. 67—69.

- Marzohl, Andreas. Die christl. Gewerkschaften im Kt. Luzern: Verkehrs- und Staatspersonal v. 3. 5. 1957.
- Matter, Joseph, s. Hartmann, Plazidus.
- Mayer, Beda. Wo ist Niklaus Wolf von Rippertschwand geboren? Schweizer. Kirchenztg. 1957, S. 393—394.
- Die Blutreliquie d. hl. Franziskus in Kriens und Luzern. [Mit] Beilagen: Helvetia Franciscana, Bd. 7, H. 3, 1957. Luzern 1957.
- Die Bibliothek der Familie Niklaus Wolf: Helvetia Franciscana Bd. 7, 1957, S. 33—51.
- Die Terziaren-Bewegung in Ruswil 1812. [Mit] Beilagen: Helvetia Franciscana, Bd. 7, 1957, S. 1—17.
- Mayer, Joh. Georg. Theodor Scherer-Boccard (1816—1885). 2 gekürzte Aufl. Hrg. v. Jos. Bütler: Verpflichtendes Erbe, Bd. 31, Gruppe: Christl. Kulturerbe d. Schweiz. Luzern (1957).
- Meier, Kaspar. Zur Kraftwerkbeteiligung d. Stadt Luzern. LT 3. 9. 1957.
- Merki, Werner. 50 Jahre Hotelier-Verein Luzern und Offiz. Kurkomitee 1907 bis 1957. Luzern 1957.
- 50 Jahre Hotelierverein Luzern und Kurkomitee. LNN 13. 11. 1957.
- Meyer, K. Die Entwicklung d. Schulwesens in Schötz. [Schulhaus-Weihe in Schötz]. Willisauer Bote 28. 6. 1957.
- Michelsamt, s. Wey, Hans.
- Moos, Josy. So leben 30 Bauern-Familien einer luzern. Berg-Gemeinde. Diplomarbeit d. Schweizer. Soz.-carit. Frauenschule Luzern 1957. (Photos. Vervielf.)
- Moos, Rudolf Walter, von, HH. Dr. Nekrolog Vl. 12. 7. 1957. (Franz Bühler).
- Moos, Xaver, von. Zur Fassadenrenovation d. Jesuitenkirche. Vl. 6. 4. 1957.
- Sollen die Türme der Luzerner Jesuitenkirche verschwinden? Vl. 24. 4. 1957.
- Mouche, die Luzerner. Festzeitung d. Eidgen. Kleinkaliber-Schützenfestes und d. Internat. Jubiläums-Matschwoche. Luzern 1957. 14 Nrs. [und] 1 Sammelband. (Vervielf.)
- Müller, Anton. (-ül-) Zentrale Probleme der Luzerner Stadtgeschichte und Volks-kunde: Schweizer. Zs. f. Gesch. 1957, S. 44—59.
- (-ül-) Bauten, Höfe und Flurnamen in «unhistorischen» Quartieren Luzerns. LNN 26. 1. 1957.
- (-ül-) Das städtische Luzern um 1830. LNN 14. 3. 1957.
- (-ül-) J. P. V. Troxler als philosophischer Berater aller Fakultäten. LNN 2. 3. 1957.
- (-ül-) Empfänge, Kongresse, Wirtschaftshistorisches aus Luzern. LNN 18. 5. 1957. (Internationale Rotary Convention).
- (-ül-) Kennen Sie das Klimsenhorn? LNN 13. 7. 1957.
- (-ül-) Auswärtige Forscher zu Urschweizer Problemen. LNN 24. 8. 1957.
- (-ül-) Pfyffer, Elgger und Liebenau. Eine kulturgeschichtlich interessante Versippung im Luzern d. 19. Jahrh. LNN 2. 11. 1957.
- (-ül-) Luzern und die 65. Generalversammlung des SIA. LNN 21. 9. 1957.
- (-ül-) Ortsnamen als Rätsel und Überraschungen. LNN 11. 11. 1957.
- (-ül-) Luzerner Ärzte. LNN 9. 2. 1957.
- (-ül-) Großwangen in Vergangenheit und Gegenwart. LNN 2. 4. 1957.

- Müller, Kuno (K. M.). Im Dienste der Vierwaldstättersee-Schiffahrt einst und jetzt. Der St.-Niklausen-Gesellsch. z. Feier. LT 5. 10. 1957.
- (K. M.) Das Lebenswerk v. Kunsthändler Theodor Fischer. LT 8. 6. 1957.
- Müller, Leo. Von den Anfängen einer modernen Milchversorgung in d. Stadt Luzern. Vl. 21. 2. 1957.
- Neuenschwander, René. Dekan Stalder der Schöpfer des ersten schweizer. Idiotikons. Zur 200. Wiederkehr s. Geburtstages. LNN 13. 9. 1957.
- Niderberger, Joe (J. N.). Wie wird das neue kantonale Verwaltungs- und Gerichtsgebäude aussehen? Die Ergebnisse d. Wettbewerbes. Vl. 2. 2. 1957.
- (J. N.) Das neue PKZ-Haus am Kornmarkt. Vl. 9. 5. 1957.
- (J. N.) 50 Jahre Hotelier-Verein Luzern und Offizielles Kurkomitee. Vl. 13. 11. 1957.

Ostergau, s. Steffen, Emil.

- Perrig, Alexander. Von d. Dampfschiffgesellschaft d. Vierwaldstättersees: Verkehrs- und Staatspersonal 3. 5. 1957.
- Pfister, Karl (U. B.). Seechrieg of em Vierländersee [Radiosendung in Luzerner Mundart mit Quellen und Literatur]. Masch.-Schr. 1957.
- (U. B.) Föhn über de Ländere [Radiosendung in Luzerner Mundart mit Quellen und Literatur]. Masch.-Schr. 1957.
- (U. B.) De bstolnig Staatsschatz vo Luzärn [Radiosendung in Luzerner Mundart mit Quellen und Literatur]. Masch.-Schr. 1957.
- Pfyffer, Kasimir. Ein liberaler Politiker in konservativer Sicht. Zu einer Biographie Kasimir Pfyffers. NZZ 13. 10. 1957. (km).
- Eine politische Verlegenheitsrezension der NZZ. Vl. 4. 11. 1957. (aw).

Pfyffer, Rudolf, s. Luzern.

Pilatus, s. Zihler, Leo.

- (Portmann, Arthur). 50 Jahre Sparbank Escholzmatt 1907—1957 (50. Jahresbericht). Escholzmatt 1957.
 - Quellenwerk z. Entstehung d. Schweizer. Eidgenossenschaft, Abt. II, Urbare und Rödel bis zum Jahre 1400, Bd. 4: Register, bearb. v. Paul Kläui. Aarau 1957. Ramseyer, Alfred, Architekt SBB. Nekrolog LNN 30. 12. 1957.
 - Reinle, Adolf. Kirche zu Franziskanern, Luzern [Bern], Ges. f. Schweizer. Kunstgeschichte 1957 (Schweizer. Kunstführer).
 - (A. R.) Luzerns Architektur und die Fremden. LT 27. 8. 1957.
 - Zur Restaurierung d. Beinhauses auf Kirchbühl: Sempacher Schlachtfeier 1957, III. Beilage z. Sempacher-Zeitung v. 8. 7. 1957.
 - s. Suter, Robert Ludwig.
 - Ribary, Werner und Ribary, Max. Architektur im Dienste der Jugend [Schulhausweihe in Schötz]. Willisauer Bote 28. 6. 1957.
 - Rickenbach. Landwirtschaft und Gewerbe, Nahrung und Kleidung unserer Vorfahren in R' und Umgebung. Anz. f. d. Michelsamt 31. 8. 1957. (Luz. Kantonal-Trachtentag in R'). (-h-).
 - s. Wey, Max.

Riedbrugg, s. Steiner, Fritz.

Rigi. R'-Kaltbad — Sonnenbad. 50 Jahre Wintersport und Kurort — Ein Ehrentag für Frau Rosa Dahinden-Pfyl: Hotel-Revue 7. 2. 1957.

- s. Staffelbach, Hans.
- Ringwald, Fritz, Ingenieur, Direktor, Delegierter und Vizepräsident d. Verwaltungsrates d. Centralschweizer. Kraftwerke. Nekrologe: LNN 4. 9. 1957 (Hg.) LT 4. 9. 1957 (W) V. 4. 9. 1957.
- Rogger, Hans. Das Zentralschweizer. Technikum Luzern. Vorgeschichte und Entstehung: Archiv f. d. Schweizer. Unterrichtswesen 1957, S. 40—52.
- Roesli, Franz, J. Der Gletschergarten von Luzern: Luzern im Wandel d. Zeiten, 7. Luzern 1957.
- Rothenburg. Das neue Schulhaus in R'. Beilage zur «Heimat» 14. 6. 1957.
- s. Festschrift Zemp, Martin.
- Ruswil, s. Mayer, Beda Steiner, Fritz Winiker, Vinzenz.
- Rüttimann, L[eo]. 50 Jahre Spenglermeister- und Installateur-Verband d. Kts. Luzern. (Emmenbrücke 1957).
- Saladin, Anton. Grabrede f. HHrn. Chordirektor Joh. Imahorn sel.: Chorwächter 1957, S. 209—213.
- Schacher, Joseph. Luzerner Akten zur Geschichte der Täufer [1519-1716]: Zs. f. schweizer. Kirchengesch. 1957, S. 1-26, 113-135, 173-198.
- Schärli, Otto. Städte ein aktuelles Problem unserer Zeit. Zur geplanten Änderung d. Baugesetzes f. d. Stadt Luzern. Vl. 12. 10. 1957.
- Schau, historische [im] Schweizer. Museum f. Jagd und Wildschutz Schloß Heidegg und Sammlung Dr. R. Laroche, Basel [Gelfingen 1957].
- Scherer, Maria Theresia, s. Huber, Gertrud.
- Scherer-Boccard, Theodor, s. Mayer, Joh. Georg.
- Schlumpf, Sigisbert. Zum Prozeß d. Selig- und Heiligsprechung d. Dieners Gottes Niklaus Wolf v. Rippertschwand. Vl. 30. 8. 1957.
- Schmid, Alfred A. Hofkirche Luzern. Zweifigurenscheiben mit den Hl. Leodegar [um 1532] und einem Stifter [= Magister Johannes Bodler, Stadtpfarrer]. (Bericht d. Gottfr.-Keller-Stiftung 1956/57, S. 39—45).
- Schmid, Josef, s. Luzern.
- Schnyder, Walter. 50 Jahre Ski-Klub Flühli [LU] 1907-1957. (Vervielf.)
- Schnyder von Wartensee, Charles, Alt-Generaldirektor. Nekrolog Vl. 30. 11. 1957 (Franz Bühler).
- Schobinger, Werner. Philipp Anton von Segesser. Ein Kämpfer f. Recht und Freiheit d. Minderheiten: Verkehrs- und Staatspersonal 3. 5. 1957.
- Schongau. Neue Forschungen in der alten Kirche: Heimatkde. a. d. Seetal 1957, S. 13—17.
- Schötz. Schulhaus-Weihe in Sch', Sonntag, 30. Juni 1957. Willisauer Bote 28. 6. 1957.
- s. Festschrift Isenschmid, Hans Ribary, Werner und Ribary, Max Meyer, Karl.
- Schrämli, Harry. Betrachtungen z. Lehrlingswettbewerb der Zentralschweiz in Luzern: Hotel-Revue 13. 6. 1957.
- Historisch-gastronomisches über die Luzerner Kügelipastete. LT 28. 5. 1957. (75 Jahre Schweizer. Hotelierverein).

- Schubiger, Albert F. Der Safranhandel im Mittelalter und die Zünfte zu Safran in Basel, Zürich und Luzern (Vortr. am Internat. Kongreß f. Gesch. d. Pharmazie in Luzern, 6. Okt. 1956): Gfr. 1957, S. 47—54.
- Schumacher, Karl von. Nekrolog Vl. 2. 3. 1957. (Franz Bühler).
- Schüpfheim. Der Neubau d. Amts-Bürgerheimes Entlebuch in Sch'. LT 22. 11. 1957. (M).
- Das neue Bürgerheim d. Amtes Entlebuch in Sch'. Entlebucher Anz. 8. 11. 1957 (Spezial-Ausgabe).
- s. Stirnimann, Willy Vonarburg, Thaddaus Wolhusen.

Schürpf, Johannes, s. Luzern.

- Schütz, Eduard. Die Zeit d. Baus d. Autobahn Zürich-Luzern. NZZ 11. 7. 1957.
- Schütz, Franz. (-tz-). Von alten Schulhäusern, Schulmeistern und Schulfreunden [in Kriens]. LNN 6. 4. 1957 (Kriens weiht s. neues Kirchbühl-Schulhaus ein). LT 6. 4. 1957.
- Krienser Schulen einst und jetzt. LNN und Vl. 6. 4. 1957.
- Segesser, Philipp Anton von, s. Schobinger, Werner.
- Sempach. Eine interessante Sitzung. Allfällige Reorganisation d. Sempacher Schlachtfeier, Konferenz v. 8. 5. 1957. in S', Pfarrhof: Sempacher Schlachtfeier 1957. III. Beilage z. Sempacher Zeitg. v. 8. 7. 1957.
- s. Henggeler, Rudolf Steger, Fritz.
- Sempachersee. Der S' bereits ein erkranktes Gewässer? LNN 5. 10. 1957. (Dr. H. Z).
- (Sidler, Franz). Das Heilig Blut zu Willisau (Gedenkschr. v. F' S' [u. a.]). 2. (erw.) Aufl. Willisau 1957.
- Sigrist, Jos. Joh. Georg., s. Haeberle, Alfred.
- Sörenberg. Karte S' 1189. Eidgen. Landestopographie 1957.
- Spieβ, Emil. Ignaz Paul Vital Troxler, Arzt, Philosoph und Politiker [1780 bis 1866]: Schweizer Rundschau 1957/58, S. 1—13.
- Ein Denkmal f. d. größten Philosophen d. deutschschweizer. Geisteslebens Ignaz Paul Vital Troxler. Vl. 30. 3. 1957.
- Stadelmann, Hans. Bundesrat Zemp und d. Verstaatlichung d. Eisenbahn: Verkehrs- und Staatspersonal 3. 5. 1957.
- Stadelmann, Pius. 50 Jahre Betriebskrankenkasse Viscose (Beigabe z. 50. Jahresbericht d. Viscose-Krankenkasse 1957).
- Stadler, Edmund. Die Erneuerung d. Luzerner Volkstheaters: Mimos, Beilage d. Schweizer. Theaterzeitg., 1957, Nr. 1/2, S. 6—11.
- Staffelbach, Georg. Gedenk-Rede z. Enthüllung eines Denkmals zu Ehren von Goldschmied Hans Peter Staffelbach (1657—1736). [Masch.-Schr. 1957].
- s'Heidi hürotet nach Amerika. E wohri Gschicht uff Luzernerdütsch, verzellt vom G' St'. SA. Beromünster 1957.
- Eine Predigt über den christlichen Narren an Sexagesima. [Luzerner Mundart]. SA. Freier Schweizer, Küßnacht a. R. 26. 2. 1957.
- Abt Selinger, der Schloßherr auf der Insel auf dem Sempachersee. LNN 26. 1. 1957.
- Sursees Schulprämien. LNN 7. 10. 1957.

- Staffelbach, Hans. Erste Bergbahn Europas: Vitznau-Rigi-Kulm: Verkehrs- und Staatspersonal 3. 5. 1957.
- Staffelbach, Hans Peter, s. Staffelbach, Georg.
- Stalder, Dekan, s. Neuenschwander, René.
- Stalder, Jakob, s. Luzern.
- Steffen. Die Familie St' aus d. Entlebuch, Familiengeschichtl. Studie und Gedenkschr. z. Jahrhundertfeier d. Bürgerrechtes 1757—1957. Schüpfheim 1957.
- Steffen, Emil. Das Twingslibell d. Korporation Ostergau, Gemeinde Willisau-Land: Heimatkde. d. Wiggertales 1957, S. 5—19.
- Alt-Lehrer, Chor- und Musikdirektor, Willisau. Nekrologe: Vl. 11. 10. 1957 (A. L. Gaßman). LT 4. 10. 1957 (F.)
- [Steger, Fritz]. Kleiner Führer über das Schlachtfeld [von Sempach]: Sempacher Schlachtfeier 1957. III. Beilage z. Sempacher Zeitg. v. 8. 7. 1957.
- Steiger, Traute von. (TST). Die neue protestantische Kirche in Horw. LNN 16. 11. 1957.
- Steinegger, Ruth. (-gg-). Neues in der Altstadt (Häuserblock zwischen Rößliund Kramgasse). LNN 24. 9. 1957.
- Steiner, Fritz. 25 Jahre Turnsektion Fides Ruswil 1932—1957. Anz. v. Rottal 3. 5. 1957.
- 50 Jahre Bundesfeier in Buttisholz. Anz. v. Rottal 2. 8. 1957.
- Unsere Pfarrherren seit d. Neubau d. Marienkirche [in Ettiswil]. Willisauer Bote 7. 6. 1957.
- Riedbrugg. Willisauer Bote 7. 6. 1957.
- Steiner, Hans. Rechtsgutachten betr. Aufhebung von Korporationsgemeinden im Kt. Luzern. Erstattet dem Gemeindedepartement d. Kts. Luzern. [Luzern 1957].
- Stettbacher, Hans. Lebenswerk und Tragik eines Menschenfreundes. Neue Einblicke in d. Schicksal des Arztes J. J. Guggenbühl nach Briefen an Prof. Ignaz Troxler: Zürcher Taschenbuch 1957, S. 58—84.
- Stirnimann, Willy. Hundert Jahre Lehrer-Konferenz Schüpfheim-Flühli: Bll. f. Heimatkde. a. d. Entlebuch 1957, Nr. 2, S. 17—32.
- Stockmann, Wolfgang, s. Luzern.
- Studer, Gemeindeschreiber, s. Bitzi, Albert.
- Studer, Otto. Die umstrittene Ordensverleihung. NZZ 1. 10. 1957. Päpstl. Ordensverleihungen fallen nicht unter das Ordensverbot d. Bundesverfassung. Das Gutachten d. Bundesrichter. Vl. 12. 10. 1957.
- Stultz, Heinrich, s. Luzern.
- Suppiger, Eduard. Emmen und die Ausfallstraße Nord. Die Heimat 20. 9. 1957. Sursee. S' vor 100 Jahren: Surseer Jahrb. 1956/57.
- Quer durch das Jahr 1956: Surseer Jb. 1956/57.
- 125 Jahre Männerchor S': Surseer Jb. 1956/57.
- s. Jahre, 50 Jahre, 700 Kost, A. Staffelbach, Georg.
- Suter, Robert Ludwig und Reinle, Adolf. Die Stiftskirche St. Michael Beromünster. München, Zürich 1957 (Kunstführer, 670 = [Schweizer Reihe, 26]).
- Tolstoi, Leo. Graf L' T's Eindrücke von Luzern vor hundert Jahren. LT 5. 7. 1957. (kr).

«Traffieus». Das Luzerner Bahnhofproblem. Eine Ideenskizze im Rahmen des atomischen Zivilschutzes. LT 2. 2. 1957.

Tribschen, s. Bergfeld, Joachim - Jahresbericht - Zinsstag, Adolf.

Troxler, J. P. V., s. Müller, Anton - Spieß, Emil - Stettbacher, Hans.

Türler, Max. Eine Stadt als Hüterin ihrer Bauwerke: Schweizer. Bauztg. 1957, S. 580 ff.

Villiger, Peter, s. Luzern.

Villmergen, s. Hartmann, Plazidus.

Vonarburg, Thaddäus. Kapuzinerkloster Schütpfheim. Gedenkschr. z. Feier d. 300jähr. Bestehens. Hrg. v. Th' V' unter Mitarbeit v. Rainald Fischer, Aurel Flammer [u. a.]. Schüpfheim 1957.

Wackernagel, Hans Georg. Volkskundl. Bemerkungen z. Auftreten von «Tellen» im Schweizer. Bauernkriege v. 1653: Schweizer. Volkskde. 1957, S. 93—96.

Waldis, Alfred. Ein schweizer. Verkehrsmuseum: Der öffentl. Verkehr 1957, Nr. 11, S. 6—7.

— Das Verkehrshaus d. Schweiz in Luzern: Schweizer. Verkehrs- und Industrie-Revue 1957, No. 6, S. 60—61.

Wauwil, s. Marti, Hans.

Wauwiler Moos, s. Marti, Hans.

Wey, Hans. Rickenbach baut ein neues Gotteshaus. LT 19. 7. 1957.

Wey, Josef J., s. Birchler, Linus.

Wiggertal, s. Greber, Alois - Marti, Hans.

Wikon, s. Lüdy, Rudolf — Hunkeler, Josef.

Willisau. Karte W' 234. Eidgen. Landestopographie 1957.

- s. Sidler, Franz.

(Winiger, Alfred). 40 Jahre Butterzentrale Luzern 1917—1957 und deren verwandte Unternehmen: Milpa Luzern, Kühlhaus Luzern, Luzern 1957. (Erg. Auszug a. d. Jubiläumsschr. d. ZMV zu dessen 50jähr. Bestehen).

— Die Butterzentrale Luzern. Vl. 21. 2. 1957.

Winiker, Vinzenz. Handwerk und Gewerbe in Ruswils Vergangenheit. Ein Beitr. z. Geschichte d. Handwerker-Organisationen auf d. luzern. Landschaft: Gfr. 1957, S. 62—83.

Wolf, Niklaus, v. Rippertschwand, s. Mayer, Beda - Schlumpf, Sigisbert.

Wolhusen. Dreihundertjahrfeier d. Pfarrei W', Sonntag, 13. Okt. 1957. Wolhuser Zeitg. 11. 10. 1957.

— oder Schüpfheim? [Standortsfrage d. Bezirksspitals]. Vl. 26. 4. 1957.

Wolhusen, s. Erni, Heinrich.

Wolhusen, Seliger, von, s. Staffelbach, Georg.

Zemp, Josef, s. Stadelmann, Hans.

Zemp, Martin. Das neue Schulhaus in Rothenburg. LT 12. 7. 1957.

Zihler, Leo. Pilatus-Legende und Pilatussagen: Christl. Hauskal. 1957, S. 37-45.

— Von alten Luzerner Winterbräuchen. Zeichn. v. Lorenz Fischer: Christl. Hauskal. 1958, S. 41—45.

Zinsstag, A[dolf]. Tribschen — Quo vadis? Rundschreiben einer «vereinsfremden Persönlichkeit» an die Mitglieder d. «Gesellsch. Richard Wagner-Museum

Tribschen» und an die Teilnehmer d. 1. Generalversammlung am 26. Mai 1957. Basel 1957.

Zust, Franz, HHr. Pater, OSB, Stift Einsiedeln. Nekrolog Vl. 5. 11. 1957. (Rud. Henggeler).

URI

1958

Ing. A. O. Lusser

- Altdorf. Frauenkloster. Jubiläum des Frauenklosters St. Karl im Obern Hl. Kreuz. UWo 1958, No 82, Festbeilage; mit 4 Abb., No 84.
- Friedhof, Erweiterung. UWo 1958, No 32, (mit 2 Abb.); GPo 1958, No 17, (mit 2 Abb.).
- Gemeinde. Die großen Probleme der Gemeinde Altdorf. UWo 1958, No 91; GPo 1958, No 47.
- Gwerbeschulhaus. Wettbewerb. UWo 1958, No 25.
- Historisches Museum. (Kupferplatte zu A. Zucchis Stich) UWo 1958, No 42; GPo 1958, No 22.
- Kantonsbibliothek, s. Uri
- Kantonsspital, s. Uri.
- Kapuzinerkirche. Renovation. UWo 1958, No 40, 43.
- Kollegium Karl Borromäus. (Reform der Lehrpläne, Matura-Typus C) UWo 1958, No 54.
- Kunstausstellung. Gedeon Renner, Bildhauer. UWo 1958, No 97; GPo 1958, No 50 (m. h.).
- Ernst Stückelberg. UWo 1958, No 68, 70; GPo 1958, No 34, 35, 36. Siehe Oechslin, Stückelberg, Tellskapelle.
- Pfarrkirche. Kostbarer Fahnenfund. (K. M. Triner, Abendmahlszene, 1786) Vaterland 1958, No 49, 3. Blatt (mit 2 Abb.).
- Sekundarschulhaus, neues. Festbeilage UWo 1958, No 88, (mit 4 Abb.). Mit Beiträgen von Leo Arnold, P. Haselbach, Josef Siegen, Josef Utiger. GPo 1958, No 45.
- Witterungsverhältnisse 1957, s. Oechslin.
- Amschwand, Rupert. Aus Briefen des Abtes Adalbert Regli an P. Leodegar Kretz und an Pius Regli, Gries 1846. Sarner Kollegi Chronik, 1958.
- Amstad, Eduard. Msgr. Dr. E. Wymann als Staatsarchivar von Uri (1870—1956). Beiträge zur Geschichte Nidwaldens 1958, S. 73—76. (Mit Porträt).

Andermatt. Kolumbanskirche, s. Oechslin.

- Lawinenverbauung, s. Nipkow.

Axenstraße. Ausbau und Verkehrsfragen. UWo 1958, No 52.

- (Babberger, August). Katalog der Ausstellung im Kunstmuseum Luzern, 25. Januar—2. März 1958. 24 S. (Mit Abb.).
- Hinweis auf eine Ausstellung. UWo 1958, No 10; GPo 1958, No 5.

- (Bär, Ambros), Wertschriftenverwalter der UKB. Nachruf: UWo 1958, No 4; GPo 1958, No 2. (J. Sch.).
- Baumann, J. Der Urner Heimarbeitsfilm. UWo 1958, No 64. (Feuilleton, 8 Sp.) (Bechtiger, Pater Meinrad), CMM. Nachruf: UWo 1958, No 36 (P. J. S.)
- Berthod, A. G. La Suisse centrale et le lac des Quatre-Cantons. Bulletin de la Société de geogr. de Toulouse 1957, No 223, S. 189—194; 1958, No 224, S. 210—212.

Böttstein, Schloß, s. Felder.

- Bürglen. Neues Schul- und Schwesternhaus. GPo 1958, No 16, 17. (Mit 2 Abb.)
- Schulgeschichte, s. Johann Gisler.
- Festspiel, s. J. K. Scheuber.
- Die Tell-Ausstellung in Bürglen. UWo 1958, No 48 (J.K.S.); GPo 1958, No 25.
- Chable, Jacques Edouard. Das Los der Bergbauern. NZZ 1958, No 1662.
- (Curti-Motta, Alfons, Dr. jur.) Nachruf: UWo 1958, No 3, (An).
- (Danioth, Heinrich), Kunstmaler, s. Gemperli.
- (Dätwyler-Gamma, Adolf), Direktor der Schweiz. Draht- und Gummiwerke, Alt-dorf. Nachruf: UWo 1958, No 84; GPo 1958, No 43. (Mit Bild).
- (Diethelm-Bossi, Otto), Dr. med. Nachruf: UWo 1958, No 17 (H. M.); GPo 1958, No 9.
- (Diogg, Felix Maria) Kunstmaler, s. Imholz.
- Egli, Emil. Der Gotthard. Europäische Mitte schweizerische Brücke. In: Die Schweiz, Konstanz, Thorbeck 1958, S. 10—20. (Mit geolog. Querprofil und Abb.)
- Endriß, Gerhard. 75 Jahre Gotthardbahn. Zeits. f. Wirtschaftsgeogr. Jg. 1, 1957, S. 191—193. (Mit Kartenskizze).
- Erstfeld. Einweihung der neuen Pfarrkirche St. Ambrodius. (Mit kurzen geschichtlichem Rückblick) UWo 1958, No 10, 12; GPo 1958, No 5, 6. (J. G.)
- Der Ausbau des Eigenwerkes Erstfeld. GPo 1958, No 51.
- Felder, Peter. Schloßkapelle Böttstein. Unsere Kunstdenkmäler, Mitteilungsblatt 1958, S. 50.
- Flüelen. Zur Batik-Ausstellung. UWo 1958, No 96, (H. H.); GPo 1958, No 48, (L. G.), 49, (H. H.)
- Föhn, s. Furrer, Isler, Streiff.
- Furrer, Ernst. Föhnarten und Föhntheorien. Zu den Forschungen von Rudolf Streiff-Becker. NZZ 1958, No 1456.
- Gasser-Stäger, Wilhelm. Die Klein- und Bergbauernfrage. St. Gallen 1958.
- Gemperli, Leo. Danioths «Föhnwacht» im Bahnhof Flüelen. Borromäer Stimmen 1958, 37. Jg. S. 101—104. (Mit Abb.).
- Gisler, Karl. Dorothea von Mentlen Eine Urner Ärztin im 16. Jahrhundert. GPo 1958, No 45, 46. (Feuilleton).
- Gisler, Johann. Die Schulgeschichte von Bürglen. UWo 1958, No 30.
- Göschenen. Eine Büste für Ernst Zahn. GPo 1958, No 2, 4, 5, (Gedenkrede von Ernst Otto Marti); Ernst Zahn zum Gedenken. UWo 1958, No 6, (H. M.), 10.
- Ausbau der Bahnhofanlage. UWo 1958, No 6. (Aus: SBB-Nachrichten 1958).
- Göscheneralp. (Großkraftwerk im Bau). Vom Bau des KW-Göscheneralp. UWo 1958, No 89 (W. G.); GPo 1958, No 46. (Aus SBB-Nachrichtenblatt 1958).

- Eindrücke von der Baustelle. UWo 1958, No 67, (Sch); GPo 1958, No 34.
- «Die Reuß», Sonderheft der «Wasser- und Energiewirtschaft 1958, Doppelheft No 8/9.
- Erdstaudamm, s. Jürg Zeller, Schnitter.
- Die künstlerische Gestaltung der Gwüestkapelle. GPo 1958, No 2.

Gotthard. Geologie, s. Hafner.

- Geschichte, s. Iso Müller.
- Verkehr, s. Egli, UWo 1958, No 20, (Dir. Merz, SBB).
- Der Gotthard, unsere Verkehrsader, UWo 1958, No 41.
- Paβ. Berühmte Besucher des Gotthardpasses. UWo 1958, No 41. (hkm)
- Straße. St. Gotthard die Europastraße. GPo 1958, No 15.
- Der Ausbau der Gotthardstraße. GPo 1958, No 31.
- Planmäßige Arbeit am Gotthard. NZZ 1958, No 2193. Mit 1 Abb. (rt)
- Der Gotthard in Gefahr! UWo 1958, No 94.
- Bahn, s. Endriss, Herrmann.
- Günter, Erich. Alpenpässe. München 1957, 260 S., Kartenskizze, 1 Karte als Beilage.
- Gurtnellen. Garn-Veredelungs-AG. UWo 1958, No 4, 63.
- Haas, Leonhard. Der Discorso dei Sguizzeri des Ascanio Marso. Rezension in Zs. f. Schweiz. Kirchengesch. 1958, S. 119 (P. Rainhold Fischer) Siehe auch Bibliogr. Uri 1956.
- Hafner, Stefan. Petrographie des südwestl. Gotthardmassivs. (Zwischen St. Gotthardpaß und Nufenenpaß). Diss. ETH. Zürich 1958, 108 S. In: Schweiz. mineral. petrogr. Mitt. Bd. 38, 1958, H. 2, S. 255—362.
- Hagen, Gunther. Der Vierwaldstättersee. Ein Bildwerk. Fribourg 1957, 79 S.
- Hahnloser, Hans F. Casa dei Landvogti in Rivera-Bricola. In: Unsere Kunst-denkmäler, Mitteilungsblatt 1958, S. 58.
- Hasler, Raphael. König Wenzel und die Urner. UWo 1958, No 32.
- Hauser, Walter. «Uri-Wand bei Sisikon». Gedicht. UWo 1958, No 60.
- Siehe Alfons Müller, Scherer.
- Übergabe des Innerschweizer Literaturpreises an Walter Hauser. UWo 1958, No 9; GPo 1958, No 5.
- Henggeler, Rudolf. Das Benediktinnerinnenkloster zu St. Lazarus in Seedorf. UWo 1958, No 25-85. (Feuilleton).
- Herger, Thomas. Gemeinden und Kanton bauen Schulhäuser. (Statistik der Neubauten der letzten 20 Jahre in 11 Gemeinden). UWo 1958, No 84.
- Herrmann, Oskar. 75 Jahre Gotthardbahn. Basel, Birkhäuser 1958, 60 S. (Mit Abb.) Hohlenstein, Walther ab. Urschweizer Bundesbrief 1291. Untersuchungen zur immanenten Bestimmung seines Zeugnisses. St. Gallen, Staatsarchiv 1956. (Siehe Bibliogr. Uri 1956) Rezension Willy Keller in Schweiz. Zs. f. Geschichte 1958, S. 545—549.
- Hunziker, Fritz. Leonhard Widmer, 1808—1868. Ein Dichter aus dem Volk für das Volk. Gedenkschrift, Meilen 1958. 48 S. (Mit Notenbeispielen).
- Imholz, Arnold. Felix Maria Diogg. Histor. Neujahrsblatt Uri 1957/58, S. 104 bis 112. (Mit 1 Abb. und 11 Bildtafeln).

- Ineichen, Fritz. Das Geschlecht der Triner. In: Bote der Urschweiz, Jubiläumsausgabe, Schwyz 1958. Beilage 1.
- Isler, Rolf. Was wissen wir vom Föhn? Schweiz. Aero-Revue, Jg. 33, 1958, No 1, S. 11-13.
- Kläui, Paul. Bildung und Auflösung der Grundherrschaft im Lande Uri. Histor. Neujahrsblatt Uri 1957/58, S. 40—89.
- Klausenpaß, s. Oechslin.
- Krapf, Kurt. Die Lage unserer Bergbevölkerung und die Möglichkeit der Wirtschaftshilfe. Bern 1956, 17 S.
- Kreis, Hans. Die Walser. Ein Stück Siedlungsgeschichte der Zentralalpen. Bern, Francke 1958, 314 S. (Mit 1 Kartentafel).
- Laur, Eine Autostraße auf dem linken Ufer des Vierwaldstättersees. UWo 1958, No. 54. (Aus «Heimatschutz» 1958).
- Leiter, Paul. Zur geplanten Umwandlung der Oberstufe der Volksschule im Kanton Uri. UWo 1958, No 22.
- Linksufrige, s. Laur.
- Lusser, A. O. Bibliographie von Uri für das Jahr 1957. Der Geschichtsfreund, Bd. 112, S. 224—233. (Sonderdruck im Selbstverlag).
- (Lusser, Otto), a. Staatskassier. Nachruf: UWo 1958, No 100, (H. M.); GPo 1958, No 51, mit Bild. (H. M.)
- Meier, Hans. Fichtensamenjahr und Vogelleben. UWo 1958, No 101; GPo 1958, No 51.
- (Meyer, Gustav), Andermatt. Nachruf: GPo 1958, No 7. (J. G.)
- Müller, Alfons. Eine Einführung in das Werk von Walter Hauser. Mit einer Selbstbiographie des Dichters. 5. Jahresgabe der Kantonsbibliothek Uri, 1958, S. 1—79. Mit 7 Bildtafeln.
- Die Eidgenossenschaft geht nicht auf die Markgenossenschaft zurück! Rezension von Paul Kläui: ... Grundherrschaft ..., s. oben. UWo 1958, No 80.
- Müller, Carl Franz. Instruktion für die Urner Abgeordneten zum Syndikat von 1758 zu Bellenz. Histor. Neujahrsblatt Uri 1957/58, S. 90—103.
- Uri grüßt Rapperswil. (Beziehungen) GPo 1958, No. 35.
- 113. Jahresversammlung des Historischen Vereins der V Orte. GPo 1958, No 37.
- (Müller, Franz), Architekt. Nachruf: UWo 1958, No 59; GPo 1958, No 30.
- Müller, Iso. Uri im Frühmittelalter. Histor. Neujahrsblatt Uri 1957/58, S. 7-39.
- Die Besiedlung der Gotthard-Täler. Der Geschichtsfreund, Bd. 111, 1958, S. 5—35.
- Neuhaus, Leo. Die Schweizerregimenter in Spanien 1734—1835. Schweiz. Zs. f. Geschichte 1958, S. 226.
- Nipkow, Paul. Die Lawinenverbauungen am Gurschen bei Andermatt. Bündnerwald 1957/58, Jg. 11, No 3, S. 59-69. (Mit Abb.)
- Seltsamer Reisender bei Realp. (Purpurreiher) GPo 1958, No 3.
- Oeschslin, Max. Walderhaltung und Ertragssteigerung. UWo 1958, No 16; GPo 1958, No 11.
- Der Schutzwald und die dritte große Überlandleitung im Kanton Uri. UWo 1958, No 101; GPo 1958, No 52.

- Die Niederschlagsverhältnisse in Altdorf und weitere Witterungsnotizen für das Jahr 1957. GPo 1958, No 7.
- Der Hüfisee. Der Gotthard 1957/58, 7. F. H. 5, S. 54-56.
- Die Kolumbanskirche in Andermatt. Der Gotthard 1958, 7. F., H. 6.
- Der Strahler. Der Gotthard 1958, 7. F., H. 7.
- Wie Johann Conrad Fäsi die Klausenpaßberge sah. Der Gotthard 1958, 7. F., H. 7.
- Gedächtnisausstellung Ernst Stückelberg in Altdorf. Der Bund 1958, No 401.
- Pro, a. Das Herrengeschlecht a Pro und seine Edelsitze. UWo 1958, No 55, (W. Z.); GPo 1958, No 25.
- Regli, Adalbert, Abt von Muri, s. Amschwand.
- (Renner, Gedeon), Bildhauer, s. Altdorf.
- Reuß. Sonderheft «Die Reuß. Wasser- und Energiewirtschaft 1958, No 8/9, S. 189—276. Von Hans Villiger u. a.
- Rogger, Hans. Innerschweiz Uri im technischen Zeitalter. UWo 1958, No 90, Beilage: Der soziale Weg.
- Rütli. Das Rütli 100 Jahre «Nationalheiligtum». UWo 1958, No 60; GPo 1958, No 30.
- 100-Jahrfeier auf dem Rütli. UWo 1958, No 80; GPo 1958, No 41.
- s. Schreck, Willy Zeller.
- Salbitschyn, «Encore et toujours le Salbitschyn: La face sud-est de la Zwillingsturm». Par Francois Mattern. Die Alpen 1958, S. 65—67. (Mit 4 Photos).
- Scherer, Bruno, P. Gesang über dem Dorf. Zur Gedichtsstunde von Walter Hauser. UWo 1958, No 20.
- Reinhard Johannes Sorg, 1892—1916. Ein deutscher Dichter am Urnersee. Borromäer Stimmen 1957/58, 37. Jg., S. 10—15. (Mit Porträt).
- Scheuber, Josef Konrad. Für Gott und Fryheit. 1100 Jahre Bürglen. Festspiel. Attinghausen 1957, Selbstverlag. 29 Bl., vervielf.
- Das Hüs, das staht i Gottes Handt! Schulhaus-Weihespiel in Bürglen. Atting-hausen 1958, Selbstverlag. 8 Bl., vervielf.
- (Schmid, Benno, P.), OSB. Nachruf: UWo 1958, No 51.
- Schnitter, G. und Zeller, J. Geotechnische Untersuchung des Untergrundes für den Staudamm Göscheneralp. Wasser- und Energiewirtschaft 1958, No 8/9, S. 242—248.
- Schreck, Max. Was hat das Rütli gekostet? Zum 23. Sept. 1858. NZZ 1958, No 2698. (Mit 1 Abb.)
- König Ludwig II. von Bayern Ehrenbürger von Uri? NZZ 1958, No 3101. Schreck, Martin. Die gewerbliche und kunstgewerbliche Heimarbeit in den Gebirgsgegenden. Diss. rer. pol. Bern 1957, 161 S.
- Seedorf. 400 Jahre Schloß a Pro in Seedorf. UWo 1958, No 86.
- Neue Bauernschule. UWo 1958, No 94, Festbeilage. Mit Beiträgen von Alois Müller, Thomas Herger, Franz Aschwanden, Josef Brücker, Leo Wyler, Josef Utiger. (Mit 3 Abb.), No 101. GPo 1958, No 48.
- Frauenkloster, s. Henggeler.
- Seelisberg, s. Treib.
- Sorge, Reinhard Johannes, s. Scherer.

Spiringen. Die neue Wasserversorgung. UWo 1958, No 70, (J. K. Mm.); GPo 1958, No 36.

Streiff-Becker, Rudolf, (Föhnforscher), s. Furrer.

(Stückelberg, Ernst), 1831-1903, s. Altdorf, Tellskapelle, Oechslin.

— Katalog der Ausstellung Galerie Neupert, Zürich, 20. III. — 25. IV. 1958. Zürich 1958, 32 S., (mit Abb.)

Tell-Ausstellung, s. Bürglen.

- Tellskapelle a/U. 75 Jahre Tell-Fresken am Urner See. UWo 1958, No 29, (E. A. B.); GPo 1958, No 14.
- Ernst Stückelbergs Studien für die Tellskapelle-Fresken. NZZ 1958, No 2679, (eb).
- Tell, William, by J. H. Fassett, ill. by W. Narraway. 2. A. rev. ed. London, Grim 1958, 176 S. (Mit Abb.)
- Treib. Allerlei Wissenswertes von der Treib. UWo 1958, No 43. (F. J.) GPo 1958. No 23.
- Zur Restauration des Hauses zur Treib. UWo 1958, No 50.
- Das Schifferhaus an der Treib 300 Jahre alt. GPo 1958, No 35.
- s. W. Zeller.

Triner, (Künstlerfamilie), s. Ineichen.

(Truttmann, Karl), Spiritual, Flüelen. Nachruf: UWo 1958, No 46. (L. G.)

Uri. Altertümer werden sicher gestellt. (Ankauf durch die Regierung) UWo 1958, No 6; GPo 1958, No 1. (Titel: Erhaltung von Kunstgut).

- Amtsjahr. Rückblick auf das Amtsjahr. UWo 1958, No 2.
- Bauernverein. 50 Jahre kantonaler Bauernverein. UWo 1958, No 36; GPo 1958, No 12. (Josef Arnold).
- Bergbauern, s. Chable, Gasser, Krapf, Willy Zeller.
- Berufsberatung im Kanton Uri. UWo 1958, No 68; GPo 1958, No 34. (Josef Staub).
- Geschichte, s. Hasler, Kreis, Hohlenstein, A. O. Lusser, Alfons Müller, Carl Franz Müller, Iso Müller, Paul Kläui.
 - GPo 1958, No 46. (Jahrestagung der Urner Geschichtsfreunde).
- Gewerbeschulhaus. Wettbewerb. GPo 1958, No 13.
- Heimarbeit, s. J. Baumann, Martin Schreck.
 - Das Problem der Heimarbeit in Uri. UWo 1958, No 31, 48; GPo 1958, No 16.
- Kantonsbibliothek. 5. Jahresausgabe 1958, s. Alfons Müller. UWo 1958, No 17; 21, 25; GPo 1958, Noll.
- Kantonsspital. Amtlicher Dokumentarbericht im Falle Dr. med. E. Muheim. Altdorf 1958, 35 S.
 - Das Projekt für den Neubau des Kantonsspitals Uri. UWo 1958, No 27, (mit 2 Abb.) No 30; GPo 1958, No 14.
- Klima. Die Blüemlisalpen und das Klima. GPo 1958, No 7 (F. J.)
- Luftseilbahnen. Die urnerischen Luftseilbahnen. (Interpellation Schuler) UWo 1958, No 23.
- Nidwalden und Uri. (Chronologische Notizen, 1275—1958). Staatsarchiv Nidwalden. UWo 1958, No 40.
- Radio-Gesellschaft Uri. UWo 1958, No 23 (mh); GPo 1958, No 12.

- Recht. Professor Eugen Huber und die neue urnerische Gerichtsorganisation. UWo 1958, No 1.
 - 100 Jahre Hypothekarbuch Uri. UWo 1958, No 1. (r)
 - Verwaltungsrechtspflege im Kanton Uri. UWo 1958, No 4.
 - Regierungsformen Uris einst und jetzt. UWo 1958, No 34. (H. M.)
- Schule, s. Leiter, UWo 1958, No 4. (Sekundarschule-Realschule).
- Schulhäuser, neue, s. Altdorf, Bürglen, Herger.
- Stipendien. Was leistet Uri an Stipendien? UWo 1958, No 84. (R)
- Stiftungen. UWo 1958, No 6. Stiftbrief und Testament des Jakob Plätteli, 1611. UWo 1958, No 82. (Feuilleton).
- Verkehr. Die urnerische Verkehrsunfallstatistik. UWo 1958, No 8.
- Volkskundliches. Betruf. GPo 1958, No 27. (F. J.)
- Wanderwege. UWo 1958, No 2, 58; GPo 1958, No 4.
- Wirtschaft. Das Urner Wirtschaftsjahr 1957. UWo 1958, No 27, 28. (Aus dem Geschäftsbericht der UKB).

Urnersee, s. Berthod, Hagen, Sorge, Willy Zeller.

Utiger, Josef. Schulhaus-Anlagen Bürglen, Planung und Ausführung. UWo 1958, No 30.

Villiger, Hans, s. Reuß.

Wagner, Richard. W' R' und die Zentralschweiz. UWo 1958, No 71. (F. J).

(Walker, Florian), Pat. OFMCap. Nachruf: UWo 1958, No 46. (pm)

Wernli, Fritz. Die Wahrung des Friedens in den Bundesbriefen der Urkantone . . . Mettmenstetten 1958, 32 S.

(Widmer, Leonhard). Der Dichter des Schweizerpsalms. (Komp. A. Zwyssig) NZZ 1958, No 1723. (eb)

- s. Hunziker.
- Wymann, Eduard. Historische Aufsätze. (Gedenkband). Im Auftrag des Historischen Vereins der V Orte, unter Mitarbeit von Meinrad Schnellmann, Carl Franz Müller und Ferdinand Niederberger hrg. von Gottfried Boesch. Stans, J. von Matt 1958, 339 S. 2 Bildtafeln. (Beilage zum Geschichtsfreund).
- s. Amstad.

(Zahn, Ernst), s. Göschenen.

- Zeller, J. und Wullimann, R. Einbauversuche mit grobblockigem Stützkörpermaterial des Staudammes Göscheneralp. Wasser- und Energiewirtschaft 1958, No 3, S. 57—62.
- Scherfestigkeit der Stützkörpermaterialien des Staudammes Göscheneralp. Schweiz. Bauzeitung 1958, H. 17, S. 249—252.
- Das Haus an der Treib. Heimatschutz 1958, S. 39-46. (Mit Abb.).
- Zeller, Willy. Berühmte Bauten am Vierländersee. GPo 1958, No 34 (Feuilleton).
- Vor hundert Jahren: Das Rütli wird unveräußerliches «Nationalheiligtum».
 NZZ 1958, No 2223. (Mit 2 Abb.)
- Verlorenes Bergvolk? (Siehe auch Chable) NZZ 1958, No 1838.
- Zinsli, Paul. Bergschweizerdeutsch. Von Altertümlichkeiten und Eigenarten in den schweizerdeutschen Alpendialekten. In: Die Schweiz 1958, Konstanz, Thorbeck, S. 125—150.

OBWALDEN

Dr. P. Gall Heer

Abstimmungen, kant., D. Ein Rückblick und einige Schlußfolgerungen aus den letzten 10 Jahren. (Obw. Vfr. N. 43).

Alphegehung. Eine interessante A. auf Aelggi. (Obw. Vfr. N. 57).

Alpfahrtsvorschriften 1959. (Obw. Amtsbl. S. 266 ff.).

Alpweiden. Die Bedeutung verbesserter Alpweiden. (Bl. des Obw. Bauernvereins, 30 f.).

Alpnach. Prächtiges 125 Jahr-Jubiläum der Alpnacher Aelpler. (Obw. Vfr. N. 84).

- Vögeli Hermann, Die agrargeographische Gliederung im Übergangsgebiet vom Mittelland zu den Alpen zwischen Linthebene und Alpnachersee. Diss. phil. II. der Univ. Zürich, 1958. 122 S. mit Abb. und 8 Karten als Beilagen.
- Landeskarte der Schweiz. 1:25000. 48 × 70 cm. Fr. 3.50. Alpnach, Einzelnachträge. Wabern, Eidg. Landestopographie 1957.
- P. L. H. Die Wandgemälde vom Spiel der Jahreszeiten im neuen Schulhaus von Alpnach. (Obw. Vfr. N. 47).

Altershilfe. Achermann Therese, Fragen der Altershilfe im Kanton Obwalden. Diplomarbeit der sozialen Frauenschule Luzern 1959. 45 Bl. vervielfältigt.

Amschwand P. Rupert, Briefe von Theodor Scherer an Friedrich Emanuel Hurter 1842—1864. Beilage zum Jahresbericht des Kollegiums Sarnen. 54 S. 1959.

Amtsbericht über die Staatsverwaltung des Kantons Unterwalden ob dem Wald für die Amtsperiode 1956—1958. 236 S. Sarnen, Verlag Standeskanzlei 1959.

Bauern. Blätter des Obw. Bauernvereins. NF (48. Jahrgang). Monatlich eine Nummer. Red.: F. Küchler, ing. agr. Sarnen, Druck und Verlag F. von Ah. 1959. Bauernjugend. Obwaldens B' tagt. (Obw. Vfr. N. 100).

Bauerntagung. Kulturelle B' in Sachseln. (Obw. Vfr. N. 25).

Bauernverein. Jahreswechsel-Jahresbericht von W. Wirz. (Bl. des Obw. BV, Nn. 1-3).

Baumwärter. Exkursion der Obw. Baumwärter in den Kt. Waadt. (Bl. des Obw. BV, S. 110).

Bank. 72. Jahresbericht des kant. Bankinstituts. (Obw. Vfr. N. 30).

Berufsberater. Aus der Arbeit des kant. Berufsberaters. (Obw. Vfr. N. 4).

Bahn. Die Stansstad-Engelberg-Bahn vor dem Nationalrat. (Obw. Vfr. N. 45).

- Die St.-E.-B. vor dem Ständerat. (Obw. Vfr. Nn. 47/48).
- Zum Ausbau der St-E-B. Zur Sanierung. (Obw. Vfr. N. 41).
- Neuhaus, J., Die St-E-B. Rückblick und Ausblick. (Schweizer-Schule 46 N. 11).
- Neuhaus, J., Die technische Sanierung der St-E-B. Schweiz. Verkehrs- und Industrie-Revue, St. Gallen 1959, S. 72 mit Illustr.
- AB. Zur Vorgeschichte der Luzern-Engelberg-Bahn. Vaterland N. 224 mit Illustrationen.
- Sr. Die Stansstad-Engelberg-Bahn muß ausgebaut und erneuert werden. Ein umstrittenes, aber notwendiges Werk der Verbesserung. NZN 1959, Nn. 30/31.
- uha. Ausbau der St-E-B. (Nidw. Vbl. N. 13).

- W. Einmütiges Bekenntnis zur Bahn im Nidw. Landrat. (Nidw. Vbl. N. 8).
- Nidwalden sucht Anschluß an die Schweiz (St-E-B.). (Nidw. Vbl. N. 41).
- St-E-B eine schwere Hürde genommen (Annahme im Nat.-Rat). (Nidw. Vbl. N. 45).
- W. Die St-E-B nach menschlichem Ermessen gerettet. (Nidw. Vbl. N. 49).
- N. Die St-E-B und die linksufrige Vierwaldstättersee-Straße in der Chronik von 1947—1955. (Nidw. Vbl. Nn. 53/54).
- W. Der Lopperdurchstich vor dem Obwaldner Kantonsrat. Eine aufschlußreiche Debatte. (Nidw. Vbl. N. 62).
- Die St-E-B (aus dem Nidw. Landrat vom 5. Sept. 1959). (Nidw. Vbl. N. 72).
- Hs. Hat der Bund dafür 15 Millionen übrig? (Nidw. Vbl. N. 17).
- Um unsere Bahn. (Nidw. Vbl. N. 37).
- Bahn und Straße. Rede von Baudirektor Albrecht, gehalten an der Landsgemeinde 1959. (Nidw. Vbl. N. 35).
- Obwalden und die St-E-B. (Nidw. Vbl. N. 16).
- Lussy C. R., Ein Ehrentag für Unterwalden. (Eintreten der beiden Räte für die Bahnsanierung). (Nidw. Vbl. N. 20).

Bruder Klaus. Bruder Klausenfest 1959. (Obw. Vfr. N. 78).

- Bruder Klausenkalender 1959. 43. Jahrgang. Lungern, Burch & Co., 104 S.
- Kiem P. Martin †, Zur Geschichte von Bruder Klaus. Br. Klausenkal. S. 53 ff.
- Staffelbach G., Bruder Klaus und seine Frau Dorothe Wyß. Br. Klausenkal.
 S. 33.
- Dutli-Rutishauser M., Legende um Bruder Klaus. Br. Klausenkal. S. 44.
- Canisius Petrus, Was von Bruder Klaus zu halten sei. Nachwort zu seinen «Betrachtungen», in: Heimat und Kirche, Beilage zum Appenzeller Volksfr. (Jahrg. 6) 1958, N. 3.
- F. J. Z. Bruder Klaus in einer Weltchronik von 1493. Br. Klausenkal. S. 50 ff.
- T. V. Kampf um eine Bruderklausen Kapelle (in Frauenfeld). (Nidw. Vbl. N. 30).
- Scheuber J. K., Werk der Gerechtigkeit ist Friede. Radio-Predigt zum Tag des hl. Bruder Klaus. Attinghausen, Selbstverlag 1957, 11 S.
- Deuster Adolf, Nikolaus von Flüe. Gott ruft einen Mann. 187 S. Bonn 1957, Buchgemeinde. DM 9.80.
- von Franz M. L., Die Visionen des Nikolaus von Flüe. Studien aus dem C. G. Jung-Institut, Zürich, Rascher-Verlag 1959, 144 S.
- Amschwand P. Rupert, Zum Offizium des Bruderklausenfestes. Schweiz. Kirchen-Zeitung 1959, N. 38, S. 377.
- Jungo P. Michael, Die verborgene Krone. Lebensgeschichte der Dorothea von Flüe. Arena-Taschenbuch, Band 7. 117 S. Würzburg 1959, Fr. 2.20. 4 Tafeln.
- Lüthold-Minder Ida, Dorothe von Flüe und ihr Jüngster. Fribourg-Konstanz-München, Kanisius-Verlag 1959. 91 S. 4 Tafeln. Fr. 3.60.
- von Segesser Agnes, Bruder Konrad Scheuber. Zum 400. Todestag. Engelberger Nachrichten 1959, Heft 17, S. 6.
- Scheuber J. K., Bruder Konrad Scheuber ab Altzellen, ein ehrenwürdiger Nidwaldner 1481—1559. 141 S. Stans, von Matt 1959. 8 Tafeln (Enkel von Br. Klaus).

- W. Vor 400 Jahren starb Bruder Scheuber. Die Gedenkfeier in Wolfenschiessen. (Nidw. Vbl. N. 78, Obw. Vfr. N. 80).
- de Wohl Louis, Das goldene Netz. Roman um Ignatius von Loyola. 303 S.
 Olten, Verlag Otto Walter 1953 (mit Ueli von Flüe, Großneffen von Bruder Klaus).
- Einwohnerkontrolle in Obwalden im Jahre 1958. (Obw. Amtsbl. S. 69 ff.).
- Elektrizitätswerk. Verordnung über die Verwaltung des E. Obw. (Obw. Amtsbl. 683 ff.).
- Etlin, J. G. Seligsprechungsprozeß für P. Lukas Etlin OSB eingeleitet (von Kerns, stud. in Engelberg 1880—1886). (Obw. Vfr. N. 105).
- Engelberg. Rechnungen der Einwohnergemeinde und der Bürgergemeinde E. für das Jahr 1958. 20 S. Engelberg 1959.
- 50 Jahre Maturität in Engelberg. Jubiläumsheft der Titlis-Grüße 1959, S. 77—125.
- Hilber P. Leo, Zeitgemäße Kunst im Kloster Engelberg. (Br. Xaver Ruckstuhl). Titlis-Grüße 1959, SS. 3—8, 29—34.
- W. Engelberg voran! (Nidw. Vbl. 1960, Nr. 1).
- Eine «Engelberger Talhochzeit» (Operette von F. L. Meyer von Schauensee). Engelberger Nachrichten, Zürich 1959, Heft 17, S. 28 f.
- Der Kurdirektor von Engelberg (J. Steger) hat das Wort. Eng. Nachr. N. 18, S. 13.
- Gute Geschäftsabschlüsse in Engelberg (Sparkasse, Fremdenverkehr, Bahnen). Eng. Nachr. N. 17, S. 22 ff.
- von Reznicek F., Der Holzschnitzer von Engelberg (Franz Dillier). Eng. Nachr. N. 17, S. 13.
- Schweizerdeutsche Mundarten. Begleittexte zu den Sprechplatten des Phonogramm-Archivs der Universität Zürich. Frauenfeld, Huber 1958, u. a. Engelberg. (Platte ZSM 2). Aufgenommen von Walter Clauss, bearbeitet von Hans Troxler.
- Schweizer-Skirennen in Engelberg. (Nidw. Vbl. N. 18).
- 53. Schweiz. Skimeisterschaften. 4. Schweizer. Skimeisterschaftswoche. Alpine und nordische Wettkampfarten. Rangliste. 35 S. fol.
- - pp. Einweihung des Kurvenausbaus Wendeplatte Ruchegg an der Engelbergerstraße. Vaterland 1959, N. 194.
- R. K., Frei von Gerschnialpdruck und Trübseeligkeit. (Ostschweiz 1959, N. 594).
- I. P. B. Eine neue Luftseilbahn in Engelberg. (Vaterland 1959, N. 297).
- Koller Louis, Engelberg, Vogelschaukarte mit Wandervorschlägen. Engelberg, Heß 1955. 33 × 51 cm. 12-teilig. Fr. 1.20.
- «Doppelspur» nach Trübsee. (Eng. Nachr. N. 18, S. 9 ff.).
- Morant P. Adelrich, OSB, Die philosophisch-theologische Bildung in den Priesterseminarien Schwarz-Afrikas. Aktuelle Fragen der Priesterbildung mit besonderer Berücksichtigung Kameruns (Mission des Klosters Engelberg). XXI und 264 S. Administration der «Neue Zeitschrift für Missionswissenschaft», Schöneck-Beckenried 1959.
- Kamerunerbote 1959. NN. 27-30. Verlag: Missionsprokura Engelberg.

- Titlis-Grüße der Stiftsschule Engelberg. 45. Jahrgang. 1959. 4 Hefte.
- Directorium Monasterii S. Mariae de Monte Angelorum pro anno MCMLIX (1959) 49 S. Mit Catalogus religiosorum (Verzeichnis der Konventualen von Engelberg). 20 S. Engelberg, Stiftsdruckerei. 1959.
- Engelberg zwischen Sommer- und Wintersaison. (Obw. Vfr. 103).
- Fischerei. Abänderung der Vollziehungsverordnung zum Bundesgesetz über die Fischerei. (Obw. Amtsbl. S. 547 ff.).
- Gaststätten. (Heß Otto). Geschichtliches aus dem Gaststättenwesen in früherer Zeit. (Eng. Nachr. N. 18, S. 15 f.).
- Gewässer. D. Einigung zwischen Ob- und Nidwalden in der Gewässerausnützung im Engelbergertal. (Obw. Vfr. N. 43).
- Vollziehungsverordnung zum BG über den Schutz der Gewässer gegen Verunreinigung. (Obw. Amtsbl. S. 743 ff.).
- Gewerbe. Amstutz Otto, Obwaldner Gewerbebank. Denkschrift zum 50jährigen Bestehen der O. B. (1908—1958). 64 S. 8 Tafeln, Sarnen 1958.
- Der Technikumsdirektor bei den Obw. Gewerbelehrern. (Obw. Vfr. N. 22).
- Aus dem Jahresbericht der kant. Gewerbeschule. (Obw. Vfr. N. 72).
- Gutbesuchter kant. Gewerbetag in Alpnach. (Obw. Vfr. N. 23).
- Jagd. Jagdpolizeiliche Vorschriften 1959. (Obw. Amtsbl. S. 467).
- Vollziehungsverordnung zum BG über Jagd und Vogelschutz. (Obw. Amtsbl. S. 531).
- Kraftwerk. Die neuen Kraftwerkprojekte. (Obw. Vfr. N. 41).
- Kantonsrat. Eine Sommersitzung des KR (Gewässerschutz, Straßenbau, Lopper-durchstich etc.). (Obw. Vfr. NN. 61/62).
- Landsgemeinde. Landsgemeinde-Memorial 1959. (Beil. z. Obw. Amtsbl. 36 SS.).
- Lebendige, würdige Landsgemeinde. (Obw. Vfr. N. 34).
- Landbuch für den Kanton Unterwalden ob dem Wald. 9. Band, 500 S. Verlag: Standeskanzlei Obwalden. Sarnen 1959.
- Landwirtschaft. Landwirtschaftliche Schule in Diskussion. (Obw. Vfr. N. 63).
- Zürcher P. Bernhard, Jahresbericht der kant. land- und alpwirtschaftlichen Schule von Obwalden in Wilen pro 1957/58 und 1958/59. (Bl. d. Obw. BV, 49—55).
- Lawinen. Der Stand der Lawinenverbauung am Matthorn-Pilatus. (Obw. Vfr. N. 52).
- Melchi. Küchler-Ming R., Erni vom Melchi. Roman. Erlenbach-Zürich, Eugen Rentsch-Verlag 1948.
- Melchsee. Glanzvolle Einweihung des kant. Kraftwerkes Melchsee-Frutt. (Obw. Vfr. NN. 73/74).
- Melchtal. Landeskarte der Schweiz. 1:25000, 48 × 70 cm. (N. 1190). Melchtal. Einzelnachträge. Wabern-Bern, Eidg. Landestopographie 1958. Fr. 3.50.
- von Moos. D. Bundesrat Ludwig von Moos. (Obw. Vfr. N. 101).
- Bundesrat L. von Moos zu Ehren: Dem Freund des Klosters; Dem ehemaligen Schüler des Kollegiums; Dem getreuen, lieben Mitlandsmann. (Sarner Kollegi-Chronik 1960, S. 1—10).
- Muri. Schilter J., Die Benediktiner-Abtei Muri im aargauischen Freiamt. Führer

durch Bauten und Geschichte. 2. stark veränd. Auflage. Muri, Verkehrsverein 1957. 47 S. mit Abb. Fr. 1.50.

Nußbäume. KZO. Pflanzt wieder Nußbäume. (Bl. d. Obw. BV. S. 18 ff.). Obwalden. P. Pire in Obwalden. (Obw. Vfr. N. 88).

- Obwaldner Erinnerungen Heinrich Federers. Unveröffentlichte Gedanken aus seinem Tagebuch. (Sarner Kollegi-Chronik, S. 35 ff.).
- J. N. Die Ritter vom Hl. Grab im Bruderklausenland. (Der Sonntag 1958.
 N. 28. S. 16 f.).
- P. H. M. Zum Schrifttum über Obwaldner. (Obw. Vfr. N. 80).
- Aregger Josef, Die Flora der Talschaft Entlebuch und der angrenzenden Gebiete Obwaldens. Verzeichnis der Farn- und Blütenpflanzen. Schüpfheim, Buchdruckerei AG. 1958. 296 S. Fr. 10.—.
- W. Wie die Obwaldner ihren Nidwaldner sehen. (Landammann Odermatt in Sarnen). (Nidw. Vbl. N. 21).
- Wirz Zita, Das «Römern» in Obwalden. (Nidw. Kalender 1959, S. 82 ff.).
- Tourenkarte Zentralschweiz: Luzern-Vierwaldstättersee-Brünigroute-Engelbergertal-Reußtal-Zuger- und Schwyzerland. 1:87000. München, Verlag Roth, 1958. Für die Schweiz: Agfa-Photo AG Zürich. 58 × 40 cm. Zusammengefaltet, 12-teilig. 1. Auflage. Fr. 1.75.
- von Moos Ludwig, 150 Jahre Kantonspolizei Obwalden. (Obw. Vfr. N. 1 ff.). Auch Separat. Verlag Kant. Polizeibüro, Sarnen 1959.
- Blättler Elmar, Dokumentarbericht zur Bekämpfung der Rindertuberkulose im Kanton Obwalden. Diss. med. vet. Bern 1959. 95 S.
- Sachseln. Eine Feierstunde für Heinrich Federer (im Rahmen der Dorfwoche: Yses Sachsle). (Obw. Vfr. N. 30).
- Scheuber J. K., I Gotts Name aagfange. Schulhaus-Weihespiel Sachseln 1958.
 8 S. Attinghausen, Selbstverlag.
- Sarnen. Der Hist. antiq. Verein besichtigt die Dorfkapelle. (Obw. Vfr. N. 68).
- Zur Weihe der Dorfkapelle (mit Beiträgen von Pfr. Al. Marty, A. Hediger,
 P. Ephrem Omlin, Zita Wirz). (Obw. Vfr. N. 73).
- Die Dorfkapelle von Sarnen. (Nidw. Kal. S. 88).
- Glanzvolle Jubelfeier im Kollegium. Goldene Jubelprofeß von a. Abt-Primas Dr. Bernhard Kälin OSB. (Obw. Vfr. N. 92/93).
- Die Kristallglasfabrik in Sarnen. (Obw. Vfr. N. 29).
- Felder Peter, Die wiederentdeckten Ofenmalereien von Caspar Wolf (Werke im Frauenkloster Sarnen und in Muri). Zeitschrift für Schweiz. Archäologie und Kunstgeschichte (Band 18) 1958, S. 141 ff.
- Bieder Max, Sarnersee und Umgebung. Zentralschweiz. Reliefkarte, herausg. von den Verkehrsvereinen Sarnen (Kur- und Verkehrsverein). 1958. 32 × 61 cm. Zusammengefaltet, 12-teilig. Fr. 1.—.
- Directorium Monasterii Sancti Martini ad Muros, pro anno D. MCMLIX (1959) 71 S. Mit Verzeichnis der Konventualen von Muri-Gries-Sarnen, 30 S. Engelberg 1959.
- Schützen. Jahresbericht der Obwaldner Schützen. (Obw. Vfr. N. 27).
- Schwingen. Ob- und Nidwaldner Kantonalschwingfest in Lungern. (Nidw. Vbl. N. 40).

- SBB. Die SBB und die beiden Lokomotiven «Obwalden» und «Nidwalden». (Obw. Vfr. N. 48).
- Staatskalender des Kantons Obwalden. Verlag der Standeskanzlei, Sarnen 1959. Staatsrechnung 1958. (Obw. Vfr. N. 31).
- Der Voranschlag zur Obw. Staatsrechnung 1960. (Obw. Vfr. N. 103).
- Steuer. Weisungen für die Steuerrevision in Obwalden 1959. (Obw. Amtsbl. S. 19 f.).
- Stipendien. Kant. Stipendien. (Obw. Amtsbl. S. 422 ff.).
- Straße. Der Lopper-Straßentunnel muß kommen. (Obw. Vfr. N. 87).
- Budget- und Straßenbausorgen im Kantonsrat. (Obw. Vfr. N. 1).
- Titlis. Hartmann P. Pl., Im Banne des Titlis. Erlauschtes und Erlebtes. (Die Alpen 1959, S. 5 ff.).
- Verkehr. Der Verkehrsverband Zentralschweiz. 13. Generalversammlung in Sarnen. (Obw. Vfr. N. 3).
- Vieh. Herbst-Viehschauen im Kt. Obwalden 1959. (Obw. Amtsblatt S. 502; Obw. Vfr. N. 81).
- Kant. Viehausstellung vom 6. Okt. 1959. (Beilage zum Obw. Amtsbl. 23 S.).
- Wald. Omlin W. Lienert L. Rennhardt E. Rohrer W., Wald deiner Heimat. Die Obw. Forstwirtschaft. Zum Abschluß der Wirtschafts-Planrevisionen im Auftrag des Waldwirtschaftsverbandes bearbeitet vom Oberforstamt Obwalden. Sarnen, Ehrli 1959, 126 S. Fr. 6.—.
- Wild. Wildzählung 1959 in Obwalden. (Obw. Vfr. N. 66).
- Wirte. Imfeld Th., 50 Jahre kant. Wirteverein Obwalden. Festschrift des kant. Wirtevereins. 46 S. Lungern, Burch 1957.
- Verzeichnis der Obw. Wirtschaftspatente 1959/60. (Obw. Amtsbl. S. 396 ff.).
- Wohnungsbau. Ausführungsbestimmungen zum Gesetz über Maßnahmen zur Förderung des sozialen Wohnungsbaues. (Obw. Amtsbl. S. 418).
- Zivilstandsstatistik des Kt. Obwalden für das Jahr 1958. (Obw. Amtsbl. S. 52 ff.).

Nachrufe:

- Braun: P. Bernhard OFMCap. Sarnen († 1. Febr. 1959). Der Stanser Student. 16. Jahrgang (1959) S. 63 f.
- Durrer: Aschwanden P. Rupert, P. Joh. Chrysostomus Durrer OSB, Kollegium Sarnen. (Schweiz. Kirchen-Zeitung 1959, N. 52, S. 771).
 - Thommen P. B., P. Joh. Chrys. Durrer. (Sarner Kollegi-Chronik S. 101 ff.).
 - id. In memoriam P. Joh. Chrys. Durrer OSB. (Obw. Vfr. N. 91; NZN N. 278).
- Etlin: Th. G. HH. Kaplan Walter Etlin, St. Jakob (aus Kerns). (Nidw. Vbl. N. 24).
- Heer P. G. in Titlis-Grüße 1959, S. 72 ff.
- Guldimann: Heer P. Gall, P. Viktor Guldimann 1899—1959. (Titlis-Grüße S. 53 ff.; Vaterland N. 77).
- Küchler: Montanus, Treue übers Grab hinaus. Gedanken zum 20. Todestag von a. Reg.-Rat Alois Küchler. 9. Jan. 1959. (Bl. d. Obw. BV 1959, S. 2 ff).
- Matter: Robert Matter-Odermatt, Engelberg. (Obw. Vfr. N. 18).
- Ulrich: HH. Georg Ulrich, Pfarrhelfer, Alpnach. (Obw. Vfr. N. 95).

NIDWALDEN

Ferd. Niederberger

AN = Amtsblatt des Kantons Nidwalden

BGN = Beiträge zur Geschichte Nidwaldens

Gfr. = Der Geschichtsfreund

NK = Manuskript

Ms. = Nidwaldner Kalender

NST = Nidwaldner Stubli, Beilage zum Nidwaldner Volksblatt

NV = Nidwaldner Volksblatt

SA = Separatabdruck

STN = Staatsarchiv Nidwalden

STST = Stanser Student U = Der Unterwaldner

1952

Adam, F(ritz). Der Vierwaldstättersee als Trinkwasserreservoir. Monatsbulletin d. Schweiz. Ver. d. Gas- und Wasserfachmänner 32, 1952, 364 f.

(Bachmann, Alexander). Unsere Volkshochschule. (STST 9, 1951/52, S. 69-75, ill.).

Bangerter, Arnold. Die Grenze der verbalen Pluralbildungen im Schweizerdeutschen. Diss. phil. Bern. Frauenfeld 1951 = Beiträge zur schweizerdeutschen Mundartforschung, 4.

Bendel, Louis. Die geophysikalischen Untersuchungen in der Innerschweiz. Verhandlungen der Schweiz. naturforsch. Ges. 131. Versammlung Luzern 1951, 96 ff.

Beretta, Gaetano. Il Sonderbund ad Airolo nel 1847. Risultato di nuove indagini. (Almanacco tic. 113, 1953, p. 39—41, ill.).

Blaser, Fritz. 40 Jahre Zentralschweiz. Verkehrsschule. LT 1. 10. 52, Beilage.

— Vergessene und verschollene Zeitungen: «Nidwaldner Wochenblatt» von 1844. (Schweiz. Gutenbergmuseum 38, 1952, S. 147—151. Ill.).

Brand, Ernst. Eidgenössische Gerichtsbarkeit. T. 1: Vom Gründungsbrief bis zum Untergang der alten Eidgenossenschaft. Bern, Stämpfli, 1952. — 120 S. (Abh. z. schweiz. Recht. N. F., 297).

Chronikalisches:

Amstad, Eduard. Vom Nebel, den Kanonen und der Sonne. (NV 84).

Amstutz, Max. Stanserhornbahn. (NV 71; U 76).

Die christlich-soziale Fahne in Nidwalden. (NV 47).

Diskussion um das Bistum Waldstätte. (Freier Schweizer, Küßnacht, No 28). Engelberg: Straße oder Schiene nach Engelberg. Die Automobilisten zur Sanierungsfrage. (Obwaldner Volksfreund No 10).

75 Jahre Anton von Deschwanden-Niderberger. Ms. 1952. - 94 S. (Enth.)

S. 18-20: Ansprache. Von Herzog Franz. - S. 21-25: Ansprache. Von

- Odermatt Josef. S. 32—36: Ansprache. Von Signer Leutfrid. S. 90—94: Dankes-Schlußwort.
- Regierungsrat Nidwalden. (Anschluß an die SBB). (U 14).
- Vom Nidwaldner Staatsarchiv. (NV 10; U 10).
- Das Karl Borromäus-Denkmal in Altdorf. (Eduard Wymann). (Neue Zürcher Nachr. No 142: Christl. Kultur No 25, Abb.).
- Fischer, Lorenz. Zur Klimageschichte der Zentralschweiz. 7. Jahresber. d. Verkehrsverbandes Zentralschweiz 1952, 7 ff.
- Fischer, Rainald. Die Kapuziner in St. Jost, am Bürgenberg. (Zschr. f. schweiz. Kirchengesch. 46, 1952, S. 136—140).
- Frank, Franz. Der blinde Gottlieb Fischer im Bergli bei Stans. (NST No 1. 4 S., ill.).
- 100 Jahre Schwestern vom hl. Kreuz in Ingenbohl im Dienste der Armenpflege von Stans. (NV 87).
- Graf, Theophil. Die Bedeutung des Adels in Nidwalden vor 1291. (BGN 20, 1952, S. 5—10).
- Katholische Reform und innerschweizerisches Bistum. (Innerschweiz. Jb. f. Heimatkde. 15/16, 1951/52, S. 141—143).
- Heer, Gall. Verzeichnis aller Schüler der Stiftsschule Engelberg, 1900—1951. Engelberg, Stiftsschule, 1952. 117 S.
- Helfenstein (-Zelger), Lina. Die Kniri-Kapelle. (NV 47).
- «'s Rennerli». (NV 58).
- H(erzog), R(udolf). Innerschweizerisches in Pfarrbüchern der Zürcher Landschaft. (Vaterland No 72, 73).
- Hundert Jahre elektrisches Nachrichtenwesen in der Schweiz, 1852—1952. 1: Telegraph. Text: Joseph Brander, Hermann Keller, Fritz Häuselmann (u. a.) Photogr.: Kurt Oswald, Walter Zysset. Red.: Walter Schieß, Bern, PTT, Generaldir., 1952. 340 S. Abb.
- Hunkeler, Leodegar. Augustina Flühler, Aebtissin zu Sankt Andreas in Sarnen. (Obwaldner Volksfreund No 73).
- Ineichen, A(fred). Eine Ortsnamenreise (rund um den Vierwaldstättersee). Luzerner Schulbl. 68, 1952, S. 193—197, 225—228).
- (Ineichen, Fritz). St. Niklaus in der Innerschweiz. (Zugerbieter No 96).
- Iten, Albert. Tugium (= Zug) sacrum. Der Weltklerus zugerischer Herkunft und Wirksamkeit bis 1952. Gedenkbuch zum 100jähr. Bestand d. Sektion Zug «Zuger Verein für Heimatgeschichte» des Histor. Vereins der V Orte. Stans, v. Matt, 1952. 564 S. Taf. (Beih. z. Gfr., 2).
- Kantonalbanken-Tagung Stans 1952. Überreicht durch Nidwaldner Kantonalbank. (Enth.) S. 3—14: Handwerk, Gewerbe und Industrie in Nidwalden. Von Kaiser J(osef). S. 14—20, ill.: Das Nidwaldner Geld. Von Niederberger Ferd(inand). S. 21—32: Die außerordentliche Landsgemeinde vom 13. Oktober 1895 deren Voraussetzungen und Auswirkungen. Von B(ucher) E(duard).
- Kläui, Paul. Freiheitsbriefe, Bundesbriefe, Verkommnisse und Verfassungen, 1231 bis 1815. Aarau, Sauerländer, 1952. 64 S. (Quellenhefte z. Schweizergeschichte, 1).

- Kleyntjens, J. Les Suisses dans l'armée néerlandaise du 16e au 20e siècle. Rev. et compl. par P(aul) de Vallière. (Rev. militaire suisse 97, 1952, p. 142—157, 189—207, 246—254, 294—306, 352—362). (Contient la liste complète des noms des généraux suisses au service de Hollande, accomp. de notes biogr.).
- Krebs, Manfred. Die Investiturprotokolle der Diözese Konstanz aus dem 15. Jahrhundert. Forts. (Freiburger Diözesan-Arch., Freiburg i. Br., 72, 1952, Eig. Pag., S. 643—786).
- Die Protokolle des Konstanzer Domkapitels. Lfg. 1: 1487—1498. (Zschr. f. d. Gesch. d. Oberrheins, Karlsruhe, 100, 1952, S. 128—257).
- Kuhn, Albert. Der Zimmermann'sche Entwurf zum sog. Überfalldenkmal in Nidwalden. (U 58).
- Laube, Bruno. Das 1. Relief der Zentralschweiz. Zum 150. Todestag des Luzerner Topographen General (Franz Ludwig) Pfyffer v. Wyer. (Die Alpen 28, 1952, S. 321—325).
- Lusser, A(rmin) O. Surenen und Schönegg. Eine Paßwanderung vor 120 Jahren. (Dr. K. F. Lusser). (Gotthard-Post No 47—49) und SA, Altdorf, Buchdr. Gamma, 1952. 23 S.
- Kobler, Jakob. Die Bedeutung der Industrie für die Innerschweiz. (Vaterland 22. 11. 1952).
- (Martinola, Giuseppe.) Riflessi della la guerra di Villmergen nei Baliaggi italiani. (Con una lettera ined. di Eustacchio Sonnenberg di Lucerna, del 7 febbr. 1656.) (Boll. stor. Svizzera ital. 27, 1952, p. 147—148).
- Mengelt, M(artin). Der Fremdenverkehr und die Hotellerie in der Zentralschweiz. (Vaterland 22. 11. 1952).
- Meyer, Bruno. Die Entstehung der Eidgenossenschaft. Der Stand der heutigen Anschauungen. (Schweiz. Zschr. f. Gesch. 2, 1952, S. 153-205).
- Meyer, Karl. Aufsätze und Reden. Forschungen zur Entstehung der Eidgenossenschaft... Zürich 1952 = Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft Zürich, Bd. 37.
- M(urer), E(mil). 60 Jahre Betreibungsamt. (Beckenried). (U 15; NV 17).
- Niederberger, Ferd(inand). Die Landammänner von Nidwalden. 2. Forts. Rudolf v. Oedisried, von Sachseln, Ulrich v. Wolfenschießen, Walter im Brunnen, von Buochs. (BGN 20, 1952, S. 15—21, ill.).
- Erstes Nidwaldner Landessiegel am 1. Dreiländerbundesbrief. (BGN 20, 1952, S. 11—14).
- 550 Jahre Odermatt in einem Abstammungsnachweis. (BGN 20, 1952, S. 22 bis 32).
- Nidwalden und Zürich. Ms. (STN) 1952. 4 S.
- Verzeichnis der ältesten urkundlich erfaßten Schreibweise der heute aktiven Nidwaldner Familiennamen. (Kant. Stammbuchhalteramt). (BGN 20, 1952, S. 33—42).
- Odermatt, Franz. Industrie in der Urschweiz. (Gotthard-Post No 36; U 72). Odermatt-Lussy, Marie. Landplagen über Nidwalden. Das Hexenwesen. (NK 1953, S. 70—79, ill.).
- Vom alte Spittel. (NV 41).
- Von der Nidwaldner Tracht. Stans, 1952. 3 S.

- Oechslin, Max. Die Urschweiz, das Herz der Eidgenossenschaft. (Der Bund 1952, Sonntagsnummer v. 25. Nov.: «Das Schweizervolk an der Arbeit.»).
- Quellenwerk zur Entstehung der Schweizerischen Eidgenosenschaft. Urkunden, Chroniken, Hofrechte, Rödel und Jahrzeitbücher bis zum Beginn des 15. Jahrhunderts. Hrg. von d. Allg. Geschichtsforsch. Ges. d. Schweiz. Abt. 3: Chroniken und Dichtungen. Bd. 2, T. 1: Das Lied von der Entstehung der Eidgenossenschaft. Das Urner Tellenspiel. Hrg. von Max Wehrli, Aarau, Sauerländer, 1952. 99 S.
- Mit Unterstützung des Bundes und der V Orte hrg. von der Allg. Geschichtforsch. Ges. der Schweiz. Abt. I: Urkunden. Bd. 3, Lfg. I: Jan. 1333—Juli 1336. Bearb. von Elisabeth Schudel und Bruno Meyer. Aarau, Sauerländer, 1952. 96 S.
- Reiners-Ernst, Elisabeth. Die Gründung des Bistums Konstanz in neuer Sicht. (Schriften des Vereins f. d. Gesch. d. Bodensees 71, 1952, 17 ff.).
- Rohner, F(ranz). Pater Plazidus Tanner, und Pater Nikolaus Zelger, die letzten Engelberger Pfarrherren in Sins und Auw. Schluß. (Unsere Heimat 26, 1952, S. 34—59).
- Schaufelberger, Walter. Der Alte Schweizer und sein Krieg. Studien z. Kriegführung vornehmlich im 15. Jh. Diss phil. I Zürich. Zürich, Europa-Verl. 1952.

 297 S. (Wirtschaft, Gesellschaft, Staat, 7).
- Scheuber, J(osef) K(onrad). Franz Odermatt, der Schwyzer Pfarrer, 1883—1951. Das Lebensbild eines Urschweizers. Schwyz, P. Wiget, 1952. 159 S. ill.
- Schmeitzky, René. Beiträge zur Wirtschafts- und Verfassungsgeschichte des Klosters Engelberg in Unterwalden, von 1100 bis anfangs des 15. Jahs. Diss. staatsw. Basel 1952 133 S. (SA aus Gfr. 104, 1951, S. 95—143; 105, 1952, S. 128—202. (Enth.) S. 172: Der Grundbesitz des Klosters in Unterwalden; seine Entwicklung und Bedeutung. S. 172—176: Die inkorporierten Kirchen. S. 176—177: Salländereien, Dinghöfe und übriger Besitz. S. 177 bis 185: Der Engelberger Hof zu Buochs. S. 186—189: Die Fragwürdigkeit eines Dinghofes zu Wolfenschießen. S. 189—190: Das Hof- und Dorfrecht zu Buochs. S. 190—196: Das Hofrecht zu Buochs. S. 196—198: Das Dorfrecht zu Buochs. S. 198—202: Die Einkünfte des Klosters Engelberg.
- Schneider, Joseph. Ansprache an das Jubelpaar Anton von Deschwanden Marie Niderberger. Mulhouse, 1952. 5 S.
- Seiler, Josef. Franz Odermatt, Stans. (U 73).
- (Signer), Leutfrid. Der Schwyzer Pfarrer. (STST 9, 1951/52, S. 75-81).
- Vögelin, Hans Adolf. Die Gründung des schweizerischen Bundesstaates im Urteil der Engländer. Diss. phil.-hist. Basel. Basel, Helbing und Lichtenhahn, 1952.

 228 S. (Basler Beitr. z. Geschichtswissenschaft, 42).
- (Vokinger, Konstantin). Das kleine Blatt (Nidw. Volksbl.). (NV 105).
- Unsere Ersparniskasse in Stans. (NV 94).
- Zum Hinschied von alt Landschreiber Odermatt. (NV 73).
- von Frauenholz, Eugen. Arnold Winkelried. (Allg. schweiz. Militärzschr. 118, 1952, S. 274—287).
- von Matt, Hans. Der Unüberwindliche Große Rat von Stans. T. 3: Der Brief-

- wechsel mit dem Stift Engelberg. (Innerschweiz. Jb. f. Heimatkunde 15/16, 1951/52, S. 145-158).
- Die Muttergottes unter dem Herd. (STST 9, 1951/52, S. 13-20, Abb.).
- von Steiger, Christoph. Die 2. Schlacht von Villmergen, 25. Juli 1712. (Allg. schweiz. Militärzschr. 118, 1952, S. 44—57, 127—136).
- Weisz, Leo. Die wirtschaftlichen Verhältnisse der Innerschweiz vor 110 Jahren. Aus einer unveröffentlichten eidg. Umfrage ausgezogen. (Innerschweiz. Jb. f. Heimatkde. 15/16, 1951/52, S. 113—140).
- Winteler, Jakob. Geschichte des Landes Glarus. Zur 600-Jahr-Feier des Glarnerbundes, 1352—1952, hrg. von der Regierung des Kt. Glarus. 1: Von den Anfängen bis 1638. Glarus, J. Baeschlin, 1952. — 483 S. Taf.
- Wyrsch, Jakob. Eine Reise durch die Innerschweiz, anno 1782. (Meiners, Carl). (Hochwächter 8, 1952, S. 217—229. Ill.).
- Unterwalden und die Unterwaldner. (U 97, 98).
- Wymann, Eduard. Das Karl Borromeo-Denkmal im Kollegiumshof zu Altdorf. Geschichtliche Beiträge zur Denkmalweihe. Ingenbohl, Theodosius-Buchdr., 1952. 44 S., Abb. und ill. (Enth.) S. 3—15: Von der Marianischen Kongregation im Schweizerkolleg zu Mailand und einer Totenliste von 1635—63. S. 16—25: Versuch der Schweizer, ihr Kollegium zurück zugewinnen.
- Zwycky, J(ohann) P(aul); Niederberger-v. Deschwanden, Ferdinand. Ahnentafel des Malers Theodor v. Deschwanden, 1826—1861. Ahnentafel des Malers Paul v. Deschwanden, 1811—1881. (Arch. f. schweiz. Fam.kde. Bd. 3, Lfg. 5, 1952, S. 179—180).

1953

- Achermann, Oskar. Erinnerungen aus meinen Bubentagen. (Stans). (NV 44).
- Allemann, Otto. Habsburg, die Geschichte einer tausendjährigen Familie. 2. Habsburg im Kampf um die entstehende Eidgenossenschaft. (St. Ursen-Glokke 1953 No 1. Ill.).
- Aschwanden, Paul. Die katholische Reform in der Innerschweiz und die Berufung der Kapuziner nach Zug. (Zuger Heimatklänge S. 77).
- Baggenstos, W(erner). Alp- und Bodenverbesserungen im Kanton Nidwalden. (Alpwirt. Monatsbl. «Die Blaue» 87, 1953, S. 169—176. Ill.).
- Boesch, Paul. Schweizerische Glasgemälde im Ausland. Sammlungen in England. (Zschr. f. schweiz. Archäol. und Kunstgesch. 14, 1953, S. 97—102. Taf.).
- Büttner, Heinrich. Quellenwerk zur Entstehung der Schweizerischen Eidgenossenschaft, herausgegeben von der Allgem. Geschichtsforschenden Gesellschaft der Schweiz, Abt. 1 Urkunden, Bd. 3, 1. Lfg., bearb. von Elisabeth Schudel und Bruno Meyer (Sauerländer Aarau, 1952), 96 S. (Schweiz. Zschr. f. Gesch. 3, 1953, S. 273—274).
- Camenzind Josef M. Mathä. Die Geschichte von Gersau. Außere Geschichte von Gersau 1798—1848. Bd. 2. Gersau, Müller, Robert, 1953. 294 S. (Enth.): S. 118—121: Die Okkupation von Nidwalden.
- Cerioni, Lydia. Gli ultimi mesi di Bellinzona ducale, (1500). (Con.) app. docu-

mentaria e postille. Cont. e fine. (Boll. stor. della Svizzera ital. 28, 1953, p. 3-72, 175-191).

Chronikalisches:

Birchler, Linus. Substanzverlust (Landratssaal-Umbau). (Neue Zürcher Nachrichten No 246 2. Bl.; NV 89).

Joller, R(emigi). Um die Erhaltung innerschweizerischen Kulturgutes. (U 90; NV 92).

Murer, Emil; Erni, Gottfr(ied); Blättler, Thadä, Achermann, Eduard. Der Umbau des Landratssaales. (NV 77; U 90).

N(iederberger, Ferdinand). Standesbibliothek Nidwalden 1894—1954. Ms. (STN), 1953. — 4 S.

Obwaldner Heimatbuch. Hrg. im Auftr. d. Kantonsrates vom Erziehungsrate d. Standes Obwalden. Basel, Engelberg, Heß, 1953. — 432 S. Ill. (Enth.) Titelbild: Stanser-Freifahne von 1477. — Abb. 12: Münzstätte von Uri, Schwyz und Nidwalden in Bellinzona. — S. 179: Kapelle Trübsee. — Abb. 32 Theodor Murer, Ried, Beckenried und Werner Barmettler, Linden, Buochs. von Matt, Hans; Vokinger, Konst(antin); Kayser, Otto. Schreiben an den hohen Landrat. (NV 75).

Fuchs, Josef. Der rechtsgeschichtliche Gehalt des Bundesbriefes von 1291. (Höfner Volksblatt No 61, 1953).

Führer durch die Zentralschweiz. Luzern, 1953. 63 S. = Räbers kl. Reiseführer. Fünfzig Jahre Gips-Union 1903—1953. Zürich, Gips-Union AG., 1953. — 92 S., Abb. (Enth.): S. 36—40: Fabrik Ennetmoos.

Gedenkschrift zum 125jährigen Bestehen der Ersparniskasse Nidwalden Stans. 1827—1952. Stans, 1953. — 96 S. Abb.

Giddey, Ernest. Agents et ambassadeurs toscans auprès des Suisses sous le règne du grand-duc Ferdinand I er de Médicis, 1587—1609. Th. lettres Lausanne. Zürich, Leemann, 1953. — 287 p. (Suppl. de la suisse d'histoire, 9).

Haas, Leonhard. Über geistliche Spiele in der Innerschweiz. Mailändische Augenzeugenberichte von 1533, 1549 und 1553. (Zschr. f. schweiz. Kirchengesch. 47, 1953, S. 113—122).

Hasler, Kurt. Wernher v. Homberg (1284—1320), der 1. Reichsvogt der Waldstätte. Ein berühmter Graf aus dem Geschlechte der froburgischen Homberger. (Hist. Mitt., Monatsbeil. z. Oltner Tagbl. 6, 1953, No 1).

Helfenstein-Zelger, Lina. Erinnerungen an Isabella Kaiser (1866—1925). (NV 50). Herzog, F(ranz) A(lfred). Anfänge und Schicksale des Benediktinerklosters von St. Leodegar im Hof zu Luzern. Die Äbte und Pröpste 750—1450. (Luzern, St. Leodegar, 1953). — 86 S. Abb.

Keller, Wilhelm. Ein bereinigter Pannerhandel. Von den Schwyzer Fahnen der Franzosenzeit 1798. (Schwyzer Zeitung No 27; Bote der Urschweiz No 28; Schwyzer Nachrichten No 84; U 31).

Koch, Hans. Innerschweizerische Museen. (Zentralschweizerische Verkehrsnachrichten, 8, 1953, No 7).

Krebs, Manfred. Die Investiturprotokolle der Diözese Konstanz aus dem 15. Jahrhundert. Forts. (Freiburger Diözesan-Arch. Freiburg i. Br., 73, 1953, Eig. Pag., S. 787—1047).

- Die Protokolle des Konstanzer Domkapitels. Lfg. 2; 1499—1502. (Zschr. f. d. Gesch. d. Oberrheins, Karlsruhe, 101, 1953, S. 74—156).
- Largiadèr, Anton. Zürichs Bund mit den vier Waldstätten vom 1. Mai 1351. Mit Faks. des Nidwaldner Exemplares des Bundesbriefes. Zürich, Lehrmittelverl. d. Kt. Zürich, 1953. 24 S. Fig.
- Leuchtmann, Hans. Das Armenrecht der Urkantone. Diss. verwaltungsw. Handels-Hochschule St. Gallen 1953. 213 S.
- Link, H. Die Speicherseen der Alpen. Wasser- und Energiewirtschaft 1951, No 6, 7, 1952 No 1, 2. Erweiterter Sonderdruck 1953, Zürich.
- Lusser, Karl Franz. Surenen und Schonegg. Eine Paßwanderung vor 120 Jahren. Altdorf, 1953. 23 S.
- Müller, A(nton). Der Bildhauer August Bläsi. (NST 1953 Dez. 4 S. ill.).
- Niederberger, Ferdinand. Die heutige Gebiets-Einteilung des Kantons Nidwalden. (Die Grenzen der 48 verschiedenen Gemeinden und 15 Korporationen). Ms. (STN), 1953). 11 S.
- Die Reichspannerherren des Unüberwindlichen Großen Rates von Stans (1614—1952, Verzeichnis). Ms. (STN) 1953. 5 S.
- Die weiß-rot geteilte Fahne des Unüberwindlichen Großen Rates von Stans, im Nidwaldner Rathaus als «Landesbanner von Obwalden» getragen in den Burgunderkriegen, aus dem Schweizer Fahnenbuch zum farbigen Titelbild des Obwaldner Heimatbuches befördert! (U 49, 50).
- Ein bereinigter Pannerhandel. (Nidw. Verdienstmedaille). (NV 31; U 32).
- 100 Jahre Kantonalschützengesellschaft Nidwalden. (U 44-47; NV 46-49).
- Nidwalden und Freiburg. Ms. (STN) 1953. 2 S.
- Nidwalden und Solothurn. Ms. (STN) 1953. 3 S.
- Nidwalden und Wallis. Ms. (STN) 1953. 3 S.
- Santa Maria in Nidwalden. (U 100, 103; NV 102/103).
- 1800—1850. 50 Jahre noch ungeläufige Nidwaldner Geschichte. (U 71; NV 71, 72). (Irrtümlich in der Chronik 1954).
- Zur 150-Jahrfeier des Kantons Tessin. Nidwalden und Tessin vertraulich bis 1798. Ms. (STN) 1953. 3 S. (Abgedr. U 39; NV 41).
- Odermatt, Franz. Aus meinen Lebenserinnerungen. Affoltern a. A., Dr. J. Weiß, 1953. 52 S., Abb. d. Bronce-Gußmedaillon Frz. Odermatt, signiert E(duard) Z(immermann).
- Odermatt-Lussy, Maria. Der Tirlitokter. (NK 1954, S. 72-79, Abb.).
- Papiermühlen in den Vier Waldstätten. (Papier-Geschichte, Darmstadt, 1952, No 6; 1953, No 1, 2).
- Pozzi-Molo, Elsa. L'amministrazione della giustizia nei baliaggi appartenenti ai cantoni primitivi: Bellinzona, Riviera, Blenio e Leventina. Tesi dir. Zurigo 1953. Bellinzona, Grassi, 1953. 163 p.
- Raaflaub, Alfr(ed). Über die Möglichkeiten zur Einrichtung eines Automobilbetriebes zwischen Luzern und Engelberg als Ersatz der Stansstad-Engelbergbahn. (Der Motorlastwagen 1953, No 11—16). (SA 34 S.).
- Rennefahrt, Hermann. Die rechtliche Bedeutung des Bundes Berns mit den Waldstätten (1353). (Arch. d. Hist. Vereins d. Kt. Bern 42, 1953, H. 1, S. 7—27).

- Rohner, F(ranz). Der Kampf in Sins zwischen Innerschweizern und Bernern, am 20. Juli 1712. 1. Der Kampf in Sins 1712. 2. Der Held von Sins, Landeshauptmann Johann Jakob Achermann von Nidwalden. (Unsere Heimat 27, 1953, S. 42—63. Taf.)
- Ryser, Walther; Imboden Adrian. Die Bevölkerungsentwicklung im schweizerischen Berggebiet seit 100 Jahren. Ergebnisse. Untersuchung der Zentralstelle der Schweizer. Arbeitsgemeinschaft der Bergbauern, SAB. Brugg, SAB-Verl., 1953. 40 S. (SA, aus: Schweiz. Zschr. f. Volkswirtschaft und Statistik, 89, 1953, S. 508—539). Schriftenreihe d. Schweiz. Arbeitsgemeinschaft d. Bergbauern, 31).
- Schneider, Hugo. Sellenbüren. Ein Beitrag z. Burgenkunde des Hochmittelalters in der Schweiz. Die Freiherren v. Sellenbüren. Von Paul Kläui. Zschr. f. schweiz. Archäol. und Kunstgesch. 14, 1953, S. 68—82. Taf., 83—85).
- 60 Jahre Innerschweizerischer Schwingerverband 1893—1953. Siebnen, Kürzi, Gebr. 83 S., ill. (Enth.): S. 46—47: Geschichtliches über den Allweg-Schwinget. Von Schallberger Ed(uard).
- (Signer, Leutfrid). Bekenntnis zu Nidwalden. (Abschiedsansprache an die Maturanden). (STST 10, 1952/53, S. 89—104, ill.).
- Staffelbach, Georg. Der Plan eines von Konstanz losgelösten schweizerischen Bistums der Waldstätte. (Histor. Jb., München/Freiburg, 72, 1953, S. 280 bis 305).
- Stansstad. 50 Jahre Seeleuteverein. (U 39; NV 40).
- Steinacker, Harold. Die Habsburger und der Ursprung der Eidgenossenschaft. (Mitt. d. Inst. f. österr. Geschichtsforschung, Graz-Köln, 61, 1953, S. 1—37).
- Steinmann, Alfred. Indonesische ethnographica in openbare Zwitserse verzamelingen. (Louis Wyrsch). Overdruk uit Indonesie 60 Jaargang. No 6 S. 351 bis 535. 5 S.
- Strahm, Hans. Die Standesläufer der 13 alten Orte = Les messagers des 13 anciens cantons. (Ill. von) F(ritz) Boscovitz jun. Bern, Schweiz. PTT-Museum, (19)53, 8 S., 13 Kart.
- Strebel, Johann. Wenn sie wiederkämen, die alten Ennetbürger. (NV 70).
- Vonarburg Thaddäus, Stutz Otto, Kamer Paul, Keller Wilhelm, Fuchs Josef. Festnummer zur Vollendung der Kirchenrenovation der Kapuziner in Schwyz. (Beilage z. Schwyzer Zeitung und Bote der Urschweiz No 97).
- VZ. Einiges das nicht im Baedecker steht. (Hergiswil-Pilatus). Zentralschweiz 1953. 2 Bl.
- Wagner, Werner. 100 Jahre Amtsblatt des Kantons Nidwalden. (AN 1 S. 1—2). Weder, Anderson und Niederberger Jos(ef). Vierwaldstättersee. Lake of Lucerne... Zürich (1953) 46 S.
- Wernli, Fritz. Nochmals Hochgerichtsbarkeit in Uri. Buchs, 1953. 8 S.
- Wirz, Hans Georg. Berns Weg in den ewigen Bund vom 6. März 1353. (Schweizer Monatshefte 32, 1952/53, S. 745-756).
- Wyrsch, Fritz. Der Ostindische Kommondore Louis Wyrsch. (NV 87).
- Wyrsch, Jakob. Die Reise nach Stansstad. (NV 28).
- Zgraggen, Rolf. Der schweizerische Darmhandel. Diss. rer. pol. Bern 1953. 98 S.

- Zinsmaier, Paul. Die Einführung des Fronleichnamsfestes in Stadt und Diözese Konstanz. (Zschr. f. d. Gesch. d. Oberrheins, Karlsruhe, 101, 1953, S. 265 bis 268).
- Zwicky, J(ohann) P(aul); Niederberger, Ferdinand. Ahnentafel des Kunsthistorikers Dr. Robert Durrer, 1867—1934. (Arch. f. schweiz. Fam.kde Bd. 3, Lfg. 6, 1953, S. 245—246).

1958

- Ammann, Hektor; Schib, Karl. Historischer Atlas der Schweiz. 2. Aufl. Aarau, Sauerländer, 1958. 36 S. 67 Karten.
- Amstad, Eduard. Msgr. Dr. Eduard Wymann, alt Staatsarchivar von Uri. (BGN 25, 1958, S. 73-76, Portr.).
- Amstad, Fintan. Ein Rückblick (Ridlikapelle). (NST 1958 Mai S. 3).
- Archivalia et historica. Arbeiten aus dem Gebiet der Geschichte und des Archivwesens. Festschrift für Prof. Dr. Anton Largiader, überreicht zum 65. Geburtstag... Hrg.: Dietrich Schwarz, Werner Schnyder. Zürich, Berichtshaus, 1958. 353 S. Taf. (Enth.) S. 121—148: Abt Plazidus Tanner und das Stiftsarchiv Engelberg. Von Gall Heer. S. 235—243: Zum Problem der Rechtfertigung der eidg. Befreiungstradition bei Ägidius Tschudi. Von Marcel Beck.
- Archive, Bibliotheken und Dokumentationsstellen der Schweiz. Bern, Sekr. Schweiz. Vereinig. f. Dokument. 1958 (Enth.) S. 15: Beckenried. S. 76—77: Stans.
- Beretta, Gaetano. Ufficiali bellinzonesi nei Reggimenti svizzeri al servizio della Spagna. (Riv. milit. della Svizzera ital. 30, 1958, p. 184—189, 224—235, 265—277). (Anche come estratto. 30 p.).
- Berthod, A.-G. La Suisse central et le lac des Quatre-Cantons. (Bull. de la Soc. de géogr. de Toulouse, 76, 1957, no 223, p. 189—194; 77, 1958, no 224, p. 210—212).
- Bonjour, Edgar. Die Schweiz und Europa. Ausgewählte Reden und Aufsätze von E' B' zu seinem 60. Geburtstag am 21. August 1958 hrg. von Freunden und Schülern. Basel, Helbling und Lichtenhahn, 1958. 491 S. (Enth.) S. 309 bis 394: IV. Erinnerungsfeiern: Akad. Jubiläumsfeier des eidg. Dreiländerbundes.
- Camenzind, Th. 50 Jahre Pferdezuchtgenossenschaft Innerschweiz (1908—1958). (U 17).
- Cerioni, Lydia. Gli Urani a Bellinzona nei primi mesi del 1500. (Svizzera ital. 18, 1958, no 128, p. 36—39).

Chronikalisches:

Albrecht, August. Landsgemeindeansprache. (U 35).

«Bannalperbote» einst und jetzt! (U 20).

Christen, Oskar. Erklärung vom April (über «Ungereimtheiten» in der Staatsverwaltung). — 6 Bl. Maschinenschr.

Die Entwicklung des Motorfahrzeugbestandes im Kt. Nidwalden. (NV 13). Die «Ungereimtheiten» nehmen kein Ende. (Luzerner Tagblatt, No 33).

Ergebnisse der Kontrollzählung des Pferde-, Rindvieh- und Schweinebestandes im Kanton Nidwalden. (AN 26, Beil.).

Expertenbericht über die Nidwaldner Polizeidirektion und die Staatskasse. (U 34).

(Gander, Theodor). Romfahrt zur hl. Primiz von Eduard Christen. (NV 85, 86, 87).

Gemunkel um den Nidwaldner Polizeidirektor. (National-Zeitung No 96).

Helfenstein-Zelger, Lina. Eindrucksvoller Urschweizertag an der Saffa 1958. (NV 61).

H(uber), K(urt). Baudirektor Remigi Joller tritt zurück. (U 31).

- Die Stansstad-Engelberg-Bahn stellt Gesuch um Nachlaßstundung. (U 6).
- Redaktionswechsel. Ein Wort des Abschiedes. (Obwaldner und Nidwaldner). (U 43).

Hürlimann, Alois. Bauspende Kollegium St. Fidelis Stans 1957. (STST 15, 1957/58, S. 24—26).

J. M. Drei Basler 4 Tage in einer Berghöhle auf 2500 m Höhe (Graustockgebiet beim Jochpaß). (NV 71).

Joller, R(emigi). Baudirektor Joller antwortet dem Regierungsrat. NV 3, U 3).

- Ein zweiter Loppertunnel Hergiswil-Rengg-Alpnach? (Vaterland No 66).
- Zu einem Artikel «Nidwaldens Kampf am Acheregg» in den «Luzerner Neuesten Nachrichten». (NV 3; U 3).

Keller, Theo und Bohny Hans. Expertenbericht vom 22. April im Auftrag des Nidwaldner Landrates (über «Ungereimtheiten» in der Staatsverwaltung).

— 7 Bl. Maschinenschr. Abgedr. (NV 34).

Klarheit an Stelle von Ungereimtheiten. (NV 32).

L(uzerner) N(eueste) N(achrichten). Der Lopper als Stopper. (U 71).

Luzerner Tagblatt. Sieg der Stanser Equipe im Städtequiz des Schweizer Fernsehens. (U 95).

Müller, Toni. Kirseten und seine Gnadenkapelle jubilieren. (NV 98).

Praloran, Th(eodor). Antwort an Baudirektor R. Joller. (NV 14; U 14).

Regierungsrat Nidwalden. Autobahn Hergiswil. (U 89).

- Erklärung (über «Ungereimtheiten» in der Staatsverwaltung). (NV 20).

Sg. Remigi Joller tritt zurück. (Luzerner Neueste Nachrichten No 85).

(Signer Leutfrid). Bauspende Kollegium St. Fidelis Stans 1957. (STST 15, 1957/58, S. 54-55).

— Unsere Neubauten. (STST 15, 1957/58, S. 11—24, ill.).

Staatswirtschaftskommission Nidwalden. Bericht an die Justizkommission Nidwalden vom 29. Jan. (über «Ungereimtheiten» in der Staatsverwaltung). — 4 Bl. Maschinenschr.

— Erklärung vom 17. Jan. (über «Ungereimtheiten» in der Staatsverwaltung). 1 Bl. Maschinenschr.

Stammbuchhalteramt Nidwalden. Die Bürger und Einwohner von Nidwalden von 1850 bis 1950. (AN 47, S. 833–836; NV 94; U 94).

— Wo waren die Nidwaldner am 1. Dezember 1950 und wer war bei uns? (NV 67).

- Stöckli, Fridolin. Antwort vom 11. April (auf die Erklärung von Christen Oskar vom April über «Ungereimtheiten» in der Staatsverwaltung). 3 Bl. Maschinenschr.
- Bericht an den Regierungsrat Nidwalden vom 14. März (über «Ungereimtheiten» in der Staatsverwaltung). 10 Bl. Maschinenschr.
- W(aser), A(nton). Nidwaldens lebenswichtige Anliegen Bahn und Straße. Eine aufschlußreiche Pressekonferenz in Stans. (NV 68).
- wgr. Es muß das gesamte Volk angehen. Ein schöner Schritt vorwärts mit Nidwaldens Verkehrssanierung. (U 68).
- Wyrsch, Jakob. Glückwunsch an Anton Flueler. (U 77, NV 78).
- Zu den Ungereimtheiten in Nidwalden. (Luzerner Tagblatt, No 32).
- Zum Presseprozeß. Der Abschluß unserer Sammlung. (NV 22, 27).
- Die Annatenregister des Bistums Konstanz aus dem 15. Jahrhundert. Bearb. von Manfred Krebs. Orts- und Namenverzeichnis. (Freiburger Diözesan-Arch., Freiburg i. Br., 77, 1957, S. 1—91).
- Die Kapelle unserer lieben Frau Maria zum Ridli. (NK 1959, S. 87-90, ill.)
- Die letzte Bundeserneuerung zwischen den sieben katholischen Kantonen und dem Wallis, (Sitten 1780). Relation der Bunds-Erneuerung. (Zeitgenössischer Bericht erschienen in dem Nachrichtenblatt «Der Zürcherische Sammler monatlicher schweizerischer Neuigkeiten», 1781). (Hrg. von) A(nton) Gattlen. (Walliser Jb. 28, 1959, S. 47—50).
- Die Protokolle des Konstanzer Domkapitels. Bearb. von Manfred Krebs. Lfg. 6: Jan. 1514—Sept. 1526. No 4841—9024. (Zschr. f. d. Gesch. d. Oberrheins, Karlsruhe, 106, 1958, Beih. S. 1—455).
- Die Schweiz. Eigenart und Weltverbundenheit. In Verb. mit der Neuen Helvet. Ges. hrg. von Emil Egli. Konstanz, Thorbecke, 1958. 252 S. ill. Taf. (Enth.) S. 125—150: Bergschweizerdeutsch. Von Altertümlichkeiten und Eigenarten in den schweizerdeutschen Alpendialekten. Von Paul Zinsli.
- Hartmann, Plazidus. F. E. Flueler-Michel, 1896—1956. (Archivum herald. 72, 1958, S. 11).
- Hediger, Alois. Die barocke Kunst in der Kapelle Maria zum Ridli. (NST 1958 Mai S. 2, ill.)
- Helbok, A. Hervorragende Begabungen in Luzern und der Innerschweiz. (Schweizer Familienforscher 25, 1958, S. 33-41).
- Helfenstein-Zelger, Lina. Der erste Schulspaziergang (ins Kälti). (NV 55).
- Die Knirigasse. (NV 33).
- Erinnerungen an Isabelle Kaiser (1866-1925). (U 66).
- «'s Niertudi». (NV 13).
- Historischer Verein der V Orte. Eduard Wymann. Historische Aufsätze. Stans, v. Matt, 1958. 339 S., Taf. (Beih. z. Gfr., 3).
- Hundert Jahre Benediktinerinnenkloster der ewigen Anbetung Maria Rickenbach Nidw. 1957. Stans, 1957. SA 61 S., ill.
- 125 Jahre Schützengesellschaft Beckenried. (U 86).
- Industrie in Nidwalden. Die Gipsfabrik in Ennetmoos. (NK 1959, S. 78-80, ill.).
- Konsortium Bannalperbote. (Joller, Remigi); Murer, German. «Der Bannalperbote». Stans, 1958. No 3 und 4.

- Lauber, Cécile. Die lebensstarke Nidwaldnerin (Paulina Scheuber). (NV 31).
- Lepontia. Atti del Convegno di studi: Ricerche di storia ticinese e insegnamento della storia nel Ticino, Zurigo 31 maggio e 1 giugno 1958. (Da) Giovanni Pozzi (ed. a.). Premessa: Gerardo Broggini. (Svizzera ital. 18, 1958, no spec. 132/133, p. 1—91). (Contiene) p. 51—64: Fonti e temi per una storiografia del periodo dei baliaggi. Da Basilio Biucchi.
- Manz, Paul. Dokumentation über die Kantone Obwalden und Nidwalden. WK 1958 Inf. Rgt. 21. 14 Bl. Maschinenschr.
- Martin, Colin. La Suisse vue de l'étranger. (Ordonnance monétaire d'Anvers 1575). (Uri-Nidwalden). (Schweizer Münzblätter VIII, 40—41, Abb.).
- mm. P. Bernard Flueler OSB. (NV 23), (NV 62).
- Müller, Iso. Zur Besiedlung der Gotthard-Täler. (Gfr. 111, S. 5-35).
- Müller, Romuald. Die Literatur über die Entstehung der Schweizerischen Eidgenossenschaft. (Civitas, Immensee, 1958. 13. Jg. 5, S. 197—202).
- Murer, Franz. Das Ritter Stalder-Haus. (BGN 25, 1958, S. 68-70, Abb.).
- N(eue) Z(ürcher) Z(eitung). Joseph Maria Christen. Ein Nidwaldner Bildhauer der Goethezeit. (NV 24).
- Neuhaus, Leo. Die Schweizerregimenter in Spanien, 1734—1835. (Schweiz. Zschr. f. Gesch. 8, 1958, S. 226—230).
- N(iderberger), J(oe). «Allhie ist unser liebe Frau so man nennt Maria zum Ridli». (Vaterland No 103, ill.).
- Niederberger, Ferdinand. Ahnentafel von Prälat Eduard Wymann, 1870—1956. Ms. (STN) 1958, 17 S. (abgedr. Beih. z. Gfr., 3, S. 22—23).
- Aktensammlung zur politischen Geistesgegenwart von Hergiswil im Jahre 1815. (NV 70).
- Die eidgenössischen Volksabstimmungen in Hergiswil NW von 1848—1948. Ms. (STN) 1958, 10 S. — SA 7 Bl. Maschinenschr.
- Die Person von Ritter Jakob Stalder (ca. 1555—1640). (BGN 25, 1958, S. 7—15.
- 50 Jahre «Christkinder» in den Nidwaldner Geburtsregistern. (Schweiz. Volkskde. Basel, 1958, 48. Jg., 4—6, S. 62—65).
- Msgr. Staatsarchivar von Uri Dr. Eduard Wymann's «Selbstporträt» in seinen Briefen an den Staatsarchivar von Nidwalden 1937—1955. Ms. (STN) 1958. 46 S.
- Nidwalden und St. Gallen. Ms. (STN) 1958. 2 S.
- Nidwalden und Uri. Ms. (STN) 1958. 5 S.
- Nidwaldner Wehrgeist, 1476—1957. Hrg. aus Anlaß des 100-jähr. Bestehens der Offizierssektion Nidwalden. 2., erw. Aufl. Stans, Staatsarchiv Nidwalden, 1958. 151 S. Taf. (Enth.) S. 7: Urk. z. Ausdruck «Ammann und sin Gesell». S. 7—8: Die erste Verwendung des Wortes «Offizier» 1641. S. 7, 11—15: Die 12 den «Groß Rat» Stans betreffenden Eintragungen in den Staats- und Gerichtsprot. von 1578—1618. S. 8—9: Prot.stellen z. Ausdruck «Gute Gesellen» 1532—1594. S. 10: Prot.stellen z. Ausdruck «Gute Herren und Gesellen» 1547—1572. S. 10—11: Der erste bekannte Nidwaldner als päpstl. Schweizergardist vor 1559; Der letzte Nidwaldner in der Nidwaldnerwacht der päpstl. Schweizergarde 1781; Die Sezione Sottoselva 1948.

- Die Vergünstigung an die Handwerksleute z. Errichtung einer Bruderschaft
- Schwarz, Dietrich. Schweizerische Münzen der Spätgotik und der Renaissance. Bern, Haupt, 1958. Text: 16 S.; Bildteil: 16 S. (Enth.): S. 14—15: Uri-Nidwalden.
- Schwerz, Franz. Authentisches Bild von Bruder Klaus. Die Geschenke des Standes Zürich an die 5 Alten Orte im Rahmen der 600-Jahrfeier des Eintrittes Zürichs in den Bund der Eidgenossen 1351 bis 1951. Eine geschichtl. und kunsthistor. Studie. Affoltern a. A., Ähren Verl., 1958. 72 S. Taf. 18 Bilder. (Enth.) S. 51—60: Die Nidwalden geschenkte Wappenscheibe. S. 61 bis 72: Bilder der Schlacht von Sempach.
- S(igner), L(eutfrid). Eine Kapelle (Ridli). (NV 42).
- Nidwalden im Buch. (STST 15, 1957/58, S. 73-83).
- Stalder, Jakob. Die hl. Grab-Wallfahrt von Ritter Jakob Stalder (Originalbericht). (BGN 25, 1958, S. 35-67).
- Stans. 25 Jahre Stanser Jodlerbuebe. (NV 39; U 41).
- 50 Jahre Haushaltungsschule. (NV 11; U 11).
- V(okinger), K(onstantin). Die Linksufrige bei Emmetten und Seelisberg. (NST 1958 Dez. 4. S., ill.).
- Nidwalden Land und Leute. Stans, 1958, v. Matt. 368 S., ill. und Abb.
- Wernli, Fritz. Die Wahrung des Friedens in den Bundesbriefen der Urkantone und in andern Bündnissen und Eidgenossenschaften. (Mettmenstetten ZH, im Selbstverlag.), 1958. 32 S.
- Klarstellung (zu «Die Wahrung des Friedens in den Bundesbriefen der Urkantone...»). Merenschwand, 1958. — 4 Bl. Maschinenschr.
- Wymann, Eduard. Jerusalempilger von Nidwalden. (BGN 25, 1958, S. 71-72).

ZUG

Dr. Hans Koch, Zug

- Aegeri. 125 Jahre Spinnereien Aegeri. ZV 1959, Nr. 130.
- Wasser, Spindeln und fleißige Hände. 125 Jahre Spinnereien Aegeri. ZN 1959, Nr. 129.
- Allemann, F. R. Zug. Kleiner Kanton mit vielen Gesichtern. Die Tat. 1959, Nr. 242.
- Baar. Rückblick auf die Entwicklung des Mädchenheimes der Spinnerei an der Lorze Baar. Baar 1959.
- Neu- und Umbau des Mädchenheims der Spinnerei an der Lorze Baar. Zbt. 1959, Nr. 91.
- Bauprobleme der Gemeinde Baar. Zbt. 1959, Nr. 73.

- Bellwald, Bernard. Zoug, un canton qui a bien tourné. Feuille d'avis de Lausanne. Magazine. 11. Nov. 1959. Lausanne 1959.
- Beyme, Marie. Die Generäle Franz Ludwig Pfyffer von Wyer und Beat Fidel Zurlauben. LNN 1959, Nr. 141.
- Bieler, Anton. Das alte Kantonsschulhaus an der St. Oswaldsgasse in Zug. HK 1959, Nr. 16.
- Das Zuger Halbbataillon 77 an der Grenzbesetzung im Tessin. HK 1959, Nr. 11.
- Der «Hirschen» in Zug und seine Besitzer. HK 1959, Nr. 1.
- Die Anfänge der Naturforschung im Zugerland. ZNbl. 1959, S. 3 ff. und SA. Birchler, Linus. Farbiger Stuck in Menzingen und auf dem Gubel. ZV 1959, Nr. 119.
- Birrer, Emil. Walter Huber, Grafiker. Baarer Heimatbuch 1959, S. 45 ff.
- Boner, Georg. Abbé Grandidier und General Zurlauben. Scripta manent. 3. 1959. 5/6. Basel 1959.
- Bossard, Hans. Roßbärgliebi und Wältrekord. ZKal. 1959, S. 40 ff.
- (Brandenberg, Maria Diomira). Wohlehrwürden Mutter Maria Diomira Brandenberg (von Zug). Welle. Theresianum-Ingenbohl. Heft 4. 1959.
- Mutter Diomira Brandenberg, Generaloberin von Ingenbohl. 1942—1954. ZN 1959, Nr. 112, 114.
- Brunner, Josef. Neubau der Zuger Kantonalbank. ZNbl. 1959, S. 66.
- Bütler, Heinrich. Wie Cham seinen Geburtstag gefeiert hat. ZKal. 1959, S. 65.
- Cham. Glockenweihe in Cham. ZV 1959, Nr. 127, 129. ZN 1959, Nr. 126. Zugersee-Ztg. 1959, Nr. 44.
- Das neue Schulhaus im Städtli in Cham. ZN 1959, Nr. 105. ZV 1959, Nr. 106. Zugersee-Ztg. 1959, Nr. 36.
- 75 Jahre Turnverein Cham. ZN 1959, Nr. 96. ZV 1959, Nr. 94, 96. Zugersee-Ztg. 1959, Nr. 32 und ff.
- 40 Jahre Ruderklub Cham. Zugersee-Ztg. 1959, Nr. 46.
- Nationalstraßen im Raume Cham. ZN 1959, Nr. 125.
- Chropflimeh. Chropflimeh-Singen in der Stadt Zug. ZV 1959, Nr. 22.
- Dändliker, Paul. Aus der Baugeschichte unserer Schulhäuser. Schulhaus Allenwinden. Baarer Heimatbuch 1959, S. 53.
- Unser Dorf in der Darstellung von Lexika früherer Jahre. Baarer Heimatbuch 1959, S. 58 ff.
- Etter, Philipp. Die Schlacht am Gubel und ihre Bedeutung für die katholische Schweiz. 2. Aufl. Zug 1959.
- Frauenthal. Bericht aus Neu-Frauenthal USA. ZN 1959, Nr. 41.
- Gruber, Eugen. Die Beziehungen zwischen Zug und Schwyz im 14. und 15. Jahrhundert. Mitteilungen des Histor. Vereins des Kt. Schwyz. Heft 53. 1959.
- Hafner, Leo. Der Neubau der Zuger Kantonalbank. ZNbl. 1959, S. 63.
- (Heimgartner, Elias P.). RD. P. Elias Heimgartner, Kapuziner, Zug. Nekrolog. ZN 1959, Nr. 138.
- Henggeler, Rudolf P. Das Cisterzienserinnenkloster Frauenthal. In: Diaspora-Kalender 58. Jahrg. Zürich 1958.
- Ein unbekanntes Werk von Zuger Künstlern. ZNbl. 1959, S. 43.

— Landammann Joseph Christoph Henggeler-Herrmann. Ein Lebensbild aus dem 19. Jahrhundert. SA. a. HK. 1959, Zug 1959.

Henggeler Paul. Der Ausbau des Dachstockes im Sanatorium Adelheid in Unterägeri. ZNbl. 1959, S. 70.

Jahre. 20 Jahre Gruppe Zugerland des Bundes für Schwyzertüütsch. Zug 1959.

- 50 Jahre Musikverlag Willi in Cham/Schweiz. 1909—1959. Jubiläumskatalog der Verlagswerke. Cham 1959.
- 60 Jahre Schweizerischer Braunvieh-Zuchtverband 1897—1957. Jubiläumsausstellung in Zug. 1957.

Iten, Albert. Um die erste Kapelle in Walchwil. HK 1959, Nr. 15.

Iten, Bonaventura. 125 Jahre Spinnereien Aegeri. ZV 1959, Nr. 133.

Iten, Franz. Unterägeri im Lauf der Jahre. HK 1959, Nr. 1.

Iten, Willy. «Klauseseln». ZV 1959, Nr. 142.

Kamer, Max. 150 Jahre Theater- und Musikgesellschaft. ZNbl. 1959, S. 73.

Koch, Hans. Zug in der Chronik della Torre (1607). ZNbl. 1959, S. 20 und SA.

- August Wilhelm Iffland und die Zentralschweiz. HK 1959, Nr. 8.
- In der Turmkugel von St. Karl (Salesianum). HK 1959, Nr. 15.
- 550 Jahre Zunft der Schneider, Tuchscherer und Gewerbsleute der Stadt Zug. ZNbl. 1959, S. 80 und SA.
- Chronik des Kantons Zug 1957. ZNbl. 1959, S. 87.
- Bibliographie 1957/58. Gfrd. 112. Bd. 1959. Stans 1959.
- Kirchen im Zugerland. Mit Holzschnitt Paul Boesch. ZKal. 1959, S. 32.
- Vom Unglücksfisch im Zugersee. ZKal. 1959, S. 56.
- Ein altes Leontius-Spiel. Freiämter-Kal. 1958, S. 57.
- Ein Zuger flickt die Uhren von Muri. Freiämter-Kal. 1958, S. 45.
- Zur Geschichte der Zuger Presse. HK. 1959, Nr. 25.
- Innerschweizer Kastanien. HK. 1959, Nr. 25.
- Zum 100. Todestag von Landammann Konrad Bossard. ZN 1959, Nr. 89.
- Johann Walter Zumbach. Ein Baarer aus der Zeit des Schwarzen Schumachers. Baarer Heimatbuch 1959. S. 61.
- Der Ochsen in Zug. Plauderei um eine alte innerschweizerische Gaststätte. Zug 1959.
- Spinnereien Aegeri, Neuägeri 1834—1959. 125 Jahre. Textteil: H' K'. Bildteil: Dr. Luigi Granziol. Aegeri 1959.
- Niklausbräuche in der Innerschweiz. Reformierte Schweiz. 1959. Heft 12.
 Frauenfeld 1959.
- Wolfgang Henggeler 1814—1877. Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik. Bd. 10. Zürich 1959.

Kolinbund. 30 Jahre Kolinbund. Bund junger Eidgenossen christlicher Weltanschauung. ZN 1959, Nr. 50.

Kuprecht, Karl. Wanderziel Hohe Rohne. HK. 1959, Nr. 17.

Langenegger, Leo. Der Rechtsschutz in Verwaltungsangelegenheiten nach zugerischem Recht. Diss. Jur. Zug 1959.

— Baarer Chronik. Baarer Heimatbuch 1959, S. 71.

- Letter, Paul. Die schweizerische Grenzbezetzung in Graubünden 30. Mai—26. Juli 1859 unter dem Kommando des eidg. Obersten Michael Letter, Landammann von Zug. HK, 1959. Nr. 18.
- Grenzschutz in Graubünden im Jahre 1859 unter dem Kommando des eidg. Obersten Michael Letter von Zug. ZNbl. 1959, S. 23.
- Lehrerseminar. Projekt für den Neubau des freien katholischen Lehrerseminars in Zug. ZN 1959, Nr. 7.
- Lüdi, Werner/Studer, Paul. Ein Pollendiagramm aus der bronzezeitlichen Station «Sumpf» am Zugersee. SA. Bericht über das Geobotanische Institut Rübel in Zürich für das Jahr 1958. Zürich 1959.
- Luthiger, Viktor. Kapelle St. Karl und Hof «Salesianum», früher St. Karl. Majoratshof Landtwing im Gutsch Stadtzugerische Wasserkräfte. SA. HK 1958—59. Zug 1959.
- Manser, Johann Baptist. Nervensanatorien in Zug. Sanatorium Oberwil Sanatorium Meisenberg. 1909—1959. Zug 1959.
- Menzingen. Feierliche Wiederbeisetzung von Mutter Bernarda in Menzingen. ZN 1959, Nr. 56.
- (Meyer, Gerold). Dr. jur. Gerold Meyer, neuer Zuger Landschreiber, Cham. ZN 1959, Nr. 112.
- Meyer, Myran. Dem Zuger Mundartfreund Hans Bossard. HK 1959, Nr. 7. ZV 1959, Nr. 49.
- (Moos, Karl). Ein Zuger Künstler gestorben. HK 1959, Nr. 14.
- Muck, Herbert. Sakralbau in blanken Formen. (Seminar Menzingen). Der große Entschluß 15. Jahrg. Nov. Heft 11. 1959. Wien 1959.
- Oberwil. Die Kirchenbilder Motion. ZV 1959, Nr. 102, 139, 142, 144. ZN 1959, Nr. 138, 140, 143.
- Die Bilderstürmer von Oberwil. Zürcher Woche 1959, Nr. 52.
- Volksfremde Kunst (Dekan R. Pfyffer). NZN 1959, Nr. 295.
- Diskussion um Oberwil. Aargauer Volksblatt 1959. 27. Febr. 5. März 1959.
- Der Zuger Bilderstreit. Bedenkliches und Nachdenkliches. (P. Josef Zürcher). NZN 1959, Nr. 295.
- 50 Jahre Nervensanatorium Franziskusheim. ZN 1959, Nr. 114.
- Oberägeri. Mittenfastenfeuer. ZN 1959, Nr. 28.
- Plattner, Felix Alfred. Genie im Urwald. Das Werk des Auslandschweizers Martin Schmid aus Baar (1694—1772). Zürich 1959.
- Rotkreuz. Schulhaus Neubau Rotkreuz. ZN 1959, Nr. 63. ZV 1959, Nr. 63. Zugersee-Ztg. 1959, Nr. 22.
- (Rubli, Hans). Zum Gedenken an Dr. Hans Rubli-Weber, Zug. ZV 1959, Nr. 65, 66. ZN 1959, Nr. 64. LNN 1959, Nr. 123.
- (Saladin, Guntram). Dr. Guntram Saladin 1887—1958. Redaktor am Schweizerdeutschen Wörterbuch 1933—1957. Erinnerungsschrift von seinen Kollegen. SA. a. d. HK. Zug 1959.
- Scheiwiler, August. Das Sparkassengeschäft der Kantonalbank Zug von 1892 bis 1945. Diss. Basel 1959.
- Schmid, Rudolf. Ein Genie im Urwald. (P. Martin Schmid, SJ.) Baarer Heimatbuch 1959, S. 54.

- Peter II. Schmid, Abt von Wettingen. Baarer Heimatbuch 1959, S. 32.
- Schmid von Baar. Baarer Heimatbuch 1959, S. 3.
- Speck, Michael. Dr Fötzelschnyder. HK 1959, Nr. 24.
- Pfarrkirche Walchwil. HK 1959, Nr. 18.
- Staub, Carl. Die Gemeindegüterausscheidung in Baar. Baarer Heimatbuch 1959. S. 18.
- (Staub, Hans). Dr. med. Hans Staub, Arzt, Zug. Nekrolog. (v. Philipp Etter). ZN 1959, Nr. 138. Nekrolog ZV 1959, Nr. 140.
- Steiner, A. A. Der Versuch einer Bundesrevision 1870/72 im Spiegel der Innerschweizer Presse. Gfrd. Bd. 112. Stans 1959 und SA.
- Vom tollen Fastnachtstreiben in Frauenthal. Zugersee-Ztg. 1959, Nr. 2.
- Steinhausen. 100 Jahre Heiligkreuzer Lehrschwestern in Steinhausen. ZN 1959, Nr. 114, 116.
- Stirnemann, Erwin. Kirchen und Kapellen im Landschaftsbild der Sihlgemeinden. Blätter der Vereinigung Pro Sihltal Nr. 10. 1959.
- Stocker, Fridolin. Mittefastenfeuer. ZKal. 1959, S. 43.
- Urkundenbuch. Urkundenbuch von Stadt und Amt Zug. Vom Eintritt in den Bund bis zum Ausgang des Mittelalters 1352—1528. Bearbeitet und herausgegeben von einer Kommission des Zuger Vereins für Heimatgeschichte (E. Gruber, A. Iten, E. Zumbach). 11./12. Lfg. Nr. 1981—2401. (1511—1528). Zug 1959.
- Walchwil. Altarweihe in der neurenovierten Pfarrkirche. ZN 1959, Nr. 144. 79. (Weiß, Albert). Zum Hinschied eines Zuger Urgeschichtsfreundes Albert Weiß, a. Bäckermeister, Zug. ZN 1959, Nr. 49. ZV 1959, Nr. 50.
- Wyß, Franz. Meister Oswald Koch, Maler in Zug. ZNbl. 1959, S. 38.
- Der alte Hochaltar der Kirche St. Wolfgang. ZKal. 1959, S. 68.
- (Zelger, Julius). RD. P. Julius Zelger, O. Capl. Zug. Nekrolog. ZN 1959, Nr. 19. (Zürcher, Alois Albert). Fürsprech Alois Albert Zürcher von Menzingen. Nekrolog. ZN 1959, Nr. 39.
- Zug (Kanton). Vor neuen Straßenbaukrediten im Kanton Zug. ZV 1959, Nr. 75.
- Von Straßen und zugerischer Straßenbaupolitik. ZN 1959, Nr. 73.
- Soll das kantonale Straßennetz noch erweitert werden? ZV 1959, Nr. 50.
- Der Kampf um die Nationalstraßenplanung im Raum Kanton Zug. Zbt. 1959, Nr. 71.
- Wo soll die Autobahn im Kanton Zug durchgeführt werden? ZV 1959, Nr. 106, 112.
- Neuregelung des Bürgerrechtswesen im Kanton Zug. ZN 1959, Nr. 35.
- Vermögensentwicklung des Kantons Zug in den Jahren 1895—1958. ZN 1959, Nr. 74. ZV 1959, Nr. 77.
- Verkehrsbetriebe im Zugerland. Zug 1959.
- Frequenzen im Personen- und Güterverkehr des Kantons Zug. Zugersee-Ztg. 1959, Nr. 23.
- Der Beitritt des Kantons Zug zum Konkordat über den Vollzug von Strafen und Maßnahmen. ZV 1959, Nr. 79.

- Ausbau der kantonalen Landwirtschafts-Schule im Kanton Zug. Zbt. 1959, Nr. 47. ZN 1959, Nr. 51. ZV 1959, Nr. 52.
- Revision des zugerischen Gesundheitsgesetzes. ZN 1959, Nr. 93.
- Die Lösung der Spitalprobleme im Kanton Zug. ZV 1959, Nr. 92, 104, 111, 120.
- Lösung der Spitalprobleme im Kanton Zug. ZN 1959, Nr. 104.
- Der Ausbau der SBB-Linie Thalwil-Baar. ZV 1959, Nr. 96. Zbt. 1959, Nr. 63, 64, 65.
- Schulbeginn und Ferienregelung im Kanton Zug. ZV 1959, Nr. 95.
- Zug (Stadt). 150 Jahre Theater- und Musikgesellschaft. ZV 1959, Nr. 124, 125. ZN 1959, Nr. 122, 123.
- Die Affäre der Kredit- und Verwaltungsbank in Zug. ZN 1959, Nr. 96, 97, 100, 101, 102, 118, 119. ZV 1959, Nr. 101, 102, 103, 107, 121, 123.
- Die letzte Fahrt (ZBB). ZN 1959, Nr. 56. ZV 1959, Nr. 56.
- (Zumbach, Ernst). Zum Amtsabschied von Landschreiber Dr. Ernst Zumbach. ZN 1959, Nr. 155.